
Философ Алексей 
Козырев: Во имя 
справедливости может 
быть сотворена любая 
несправедливость

СОБЫТИЕ Bloomberg: экономика России оказалась готова 
к пандемии лучше, чем от нее ожидали

Ковиду не подает
Игорь Зубков, 
Роман Маркелов

И
збежав повторного лок-
дауна, Россия прошла 
2020 год с меньшими 

экономическими потерями, 
чем большинство крупных 
стран, отмечает агентство 
Bloomberg. От темпов вакцина-
ции будет зависеть скорость 
восстановления экономики, 
пишет издание.

Согласно первой оценке 
Росстата, экономика России 
сократилась в 2020 году на 
3,1%, объем ВВП составил 
106,6 трлн рублей. Это пример-
но вдвое меньше спада в евро-
зоне, указывает Bloomberg. 

Оценка Росстата (она, впро-
чем, еще будет уточняться) 
оказалась значительно лучше 
прогнозов, даже официальных. 
Опрошенные Bloomberg эконо-

мисты прогнозировали сниже-
ние на 3,7%, минэкономразви-
тия (еще до второй волны коро-
навируса) — на 3,9%, а Банк 
России оценивал спад сначала 
в 4,5—5,5%, затем — в 4—5%. Для 
сравнения, ВВП США в прош-
лом году упал на 3,5%, Герма-
нии — на 5%, Франции — на 
8,3%.

Российская экономика вы-
глядит устойчивой, но ВВП не 
отражает полную стоимость 

пандемии, которая унесла мно-
го человеческих жизней, отме-
чает Bloomberg. От того, удаст-
ся ли выдержать запланирован-
ные темпы вакцинации (к сере-
дине года должны быть приви-
ты не менее 60% населения), 
зависит и восстановление эко-
номики, пишет издание.  

По словам замглавы минэ-
кономразвития Полины Крюч-
ковой, Россия прошла 2020 год 
лучше, чем большинство дру-

гих крупных экономик, во мно-
гом благодаря передаче ответ-
ственности за введение каран-
тинных ограничений на уро-
вень регионов — они действова-
ли тогда и в том объеме, кото-
рый был необходим. 

Помимо этого, мягкая про-
садка экономики объясняется 
решительными и четко скоор-
динированными антикризи-
сными мерами правительства и 
Банка России (МВФ оценивает 
их стоимость в 3,5% ВВП, а с 
учетом и внебюджетных мер — 
около 4,5%), а также сравни-
тельно низкой ролью в россий-
ской экономике сектора услуг 
(транспорт, общепит, туризм и 
т.д.) — именно он во всем мире 
наиболее сильно пострадал и 
от внутренних карантинных 
ограничений, и от раз-
рыва связей между 
странами. 
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Скорость восстановления экономики 
будет во многом зависеть от того, 
удастся ли выдержать запланированные 
темпы вакцинации населения

Австралийский доллар 57,9959
Азербайджанский манат 44,7793
Армянский драм** 14,6013
Белорусский рубль 28,8379
Болгарский лев 46,8301
Бразильский реал 14,1716

Венгерский форинт** 25,7890
Вон Республики Корея*** 68,3034
Гонконгский доллар* 98,1527
Датская крона 12,3147
Доллар США 76,0801
Евро 91,5624

Индийская рупия* 10,4335
Казахстанский тенге** 17,9587
Канадский доллар 59,5632
Киргизский сом** 89,6918
Китайский юань 11,7813
Молдавский лей* 43,6577

Новый туркменский манат 21,7683
Норвежская крона* 88,5466
Польский злотый 20,4450
Румынский лей 18,8094
СДР  109,2427
Сингапурский доллар 57,0958

Таджикский сомони* 66,7662
Турецкая лира 10,6477
Узбекский сум**** 72,1792
Украинская гривна* 27,1618
Фунт стерлингов 104,0243
Чешская крона* 35,3417

Шведская крона* 90,5618
Швейцарский франк 84,6651
Южноафриканский рэнд* 50,9422
Японская иена** 72,4434

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 04.02.21
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ЯВЛЕНИЕ 
Как остановить унижения 
и издевательства в Сети

Хлеба и стрима

Владимир Емельяненко

Стримить — выходить в прямой эфир, чтобы поиграть в 
Сети, — может каждый. Попасть в треш-стрим — тоже 
прямой эфир, но где унижают за деньги, так же  легко. 
Как случилось, что изнанка интернета — треш-стримы — 
стали его контентом, нерегулируемым законом, и за-
звучали в поп-культуре, втягивая в свои антимиры про-
тив воли их игроков, разбирается «РГ».

Жертвы Рунета 
Шок-кадры — как беременная Валентина Григорьева 

умерла на стриме у блогера Reeflay (Станислав Решетни-
ков) — видели все. Кадры, когда стример Mellstroy (Андрей 
Бурим) во время эфира на своем YouTube-канале в конце 
прошлого года избил модель Алену Ефремову, видели 
только подписчики. Но после того, как экспертиза Совета 
Федерации предложила принять поправки в закон, кото-
рые позволят сажать в тюрьму организаторов треш-
стримов, похоже, еще надо разбираться, как невольно не 
стать жертвой или спонсором такой интернет-расправы. 
Ведь интернет переполнен пошаговыми инструкциями 
«как запустить прямую трансляцию на YouTube», «как 
вести стрим» или «как смотреть стрим». А соучастие в 
треш-стримах сенаторы предлагают считать отягчаю-
щим обстоятельством. Вот и получается, что Алена Ефре-
мова, возможно, первая жертва стриминга, ко-
торая обратилась в суд, поможет понять разни-
цу между игрой, унижением и соучастием.
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С 8 февраля вновь 
пойдут поезда 
между Россией 
и Беларусью / 
стр. 1

В НОМЕРЕ

РЕЗОНАНС «Революция достоинства» и ее президент закрыли 
на Украине оппозиционные телеканалы

Телесигнал

ПРОЕКТ В интернете будут 
продавать квартиры 
ипотечных должников

Домашний 
арест

Владислав Куликов

В интернете появятся специальные сайты, на которых 
можно будет купить квартиру ипотечного должника, 
не потянувшего долг. 

Правительственная комиссия по законопроектной 
деятельности обсудила инициативу, согласно которой 
арестованное имущество должников будет продавать-
ся исключительно на электронных аукционах. Под 
действие предлагаемых норм попадут и ипотечные 
квартиры, и любое имущество, арестованное судебны-
ми приставами.

Сегодня банки охотно выдают ипотечные кредиты. 
Это хорошая новость: благодаря ипотеке масса людей 
получает возможность решить свои жилищные про-
блемы здесь и сейчас. Да: в долг. Но зато можно сразу 
заехать и жить, а не мыкаться годами по углам. Свежая 
статистика: по подсчетам аналитиков одного из бюро 
кредитных историй, средний размер ипотеки в России 
в декабре прошлого года достиг 2,95 млн рублей, что 
стало новым историческим максимумом. 

Плохая новость: не все должники выдерживают вес 
долга. Хотя в целом люди стали ответственней  подхо-
дить к выплатам. Количество просроченных 
свыше 90 дней кредитов в декабре сократи-
лось на 5,9 процента, до 34,7 тысячи ссуд.  
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Павел Дульман

В
чера новейшая исто-
рия Украины пере-
шла, а точнее, проби-
ла, новый качествен-
ный уровень: прези-
дент Владимир Зелен-
ский, обещавший из-
бирателям полную де-
мократию и откры-

тость и тем выгодно отличав-
шийся от предшественника во 
время избирательной кампа-
нии, разом изгнал из государст-
венного эфира все телеканалы, 
критиковавшие его политику. 
Указом президента Украины № 
43/2021 и во исполнение реше-
ния Совета национальной без-
опасности и обороны (СНБО) 
введены санкции против гра-
жданина Украины и депутата 
парламента Тараса Козака, вла-
д е л ь ц а  т е л е к а н а л о в  Z I K , 

NewsOne и «112 Украина». Теле-
каналы лишились лицензии на 
вещание, их эфир в кабельных 
сетях прекратился в полночь 
среды, а студии были заблоки-
рованы охраной. Вынужденно 
объединившиеся редакции пе-
ренесли вещание в YouTube.

Формальным поводом для 
санкций со стороны Совбеза и 
президента стала проверка На-
ционального совета по телера-
диовещанию, чей состав не ме-

нялся со времен Порошенко. 
Этот цензурный орган возму-
тился после трансляции встре-
чи главы политсовета партии 
«Оппозиционная платформа — 
За жизнь» Виктора Медведчука 
(ОПЗЖ) с президентом России. 
Лидеры, напомним, обсуждали 
поставки на Украину россий-
ской вакцины от коронавируса 
«Спутник V», само существова-
ние которой буквально отрица-
ется Зеленским. 

Речь, подчеркну, идет не о 
видеоблогах, а о круглосуточ-
ных украинских новостных ка-
налах, на которых работает 
около двух тысяч человек. В их 
студиях противники тотальной 
украинизации могли, напри-
мер, встретиться с представи-
телями запрещенного в России 
«Правого сектора», чей осно-
ватель Дмитрия Ярош, по его 
же собственным словам, те-
перь целиком поддерживает 
действующего главу Украины. 
Но неправильно сводить кон-
фликт Зеленского и журнали-
стов исключительно к вопросу 
о поставках российской вакци-
ны, хотя ее отсутствие посте-
пенно становится предметом 
всех экспертных дискуссий на 
Украине. 

Телеканалы, еще два года на-
зад целиком поддерживавшие 
Зеленского в предвыборной 

борьбе, впали в немилость сра-
зу же после того, как предоста-
вили слово критикам проводи-
мой на Украине земельной ре-
формы, противникам легализа-
ции наркотиков, вывели в пря-
мой эфир жителей народных ре-
спублик Донбасса и российско-
го Крыма, рассказали о корруп-
ционных схемах в окружении 
украинского лидера. И не пося-
гая на «территориальную це-
лостность и безопасность Укра-
ины», задали рамки честного 
разговора обо всем происходя-
щем в стране, соблюдая при 
этом баланс мнений.

Но времена меняются, рей-
тинг Зеленского по итогу «ре-
форм» закономерно 
падает, если не ска-
зать, обрушивается. 

А К Ц Е Н Т

В связи с закрытием телеканалов 
«Оппозиционная платформа» 
инициировала запуск процедуры 
импичмента президенту
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Зеленский изгнал из государствен-
ного эфира каналы, рассказывав-
шие о коррупции в его окружении.

ТРАНСПОРТ Россия 
восстанавливает 
пассажирское сообщение 
с соседними странами

На близкой 
дистанции

Евгений Гайва

Россия с 8 февраля возобновит железнодорожное со-
общение с Беларусью и увеличит количество авиарей-
сов, а с 15 февраля самолеты вновь начнут летать в 
Азербайджан и Армению. Распоряжение об этом под-
писал премьер-министр Михаил Мишустин.

Поезда в Беларусь, как и раньше, будут курсировать 
между Минском и Москвой, а также по маршруту Мо-
сква — Калининград, Калининград — Санкт-Петербург с 
остановкой в Минске.

Пассажирское сообщение по железной дороге и воз-
духу с Беларусью, как и с другими странами, Россия 
приостановила в марте 2020 года в ситуации пандемии 
новой коронавирусной инфекции. На фоне стабилиза-
ции ситуации транспортное сообщение восстанавли-
вается на взаимной основе с учетом мнения оператив-
ного штаба по предупреждению завоза и распростра-
нения коронавируса.

Авиарейсы в Беларусь Россия уже возобновила с 21 
сентября прошлого года. Теперь увеличено количество 
рейсов между столицами двух стран с трех до пяти в 
неделю. Самолеты в Минск по одному разу в 
неделю также начнут летать из Санкт-Петер-
бурга и Ростова-на-Дону.
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НЕДВИЖИМОСТЬ

На стройках не хватает 
рабочих рук

Рынок просит 
штукатура

Марина Трубилина

Почти половине строительных компаний пришлось 
увеличить зарплаты сотрудникам в 2020 году. Об 
этом рассказал президент Национального объедине-
ния строителей (НОСТРОЙ) Антон Глушков.

Рост зарплат отметили представители 48,1% опро-
шенных строительных компаний. При этом 0,7% со-
общили, что фонд оплаты труда увеличился на 80—
100%, а у 3,6% он вырос на 40—80%. Основная причи-
на — нехватка рабочей силы из-за закрытия границ в 
пандемию. Об оттоке рабочих из-за этого рассказали 
46,5% компаний.

В самом большом дефиците — разнорабочие (об их 
отъезде сообщили 34,8% компаний), не хватает шту-
катуров (27,5%), каменщиков (27,3%), бетонщиков 
(26,2%), арматурщиков (19,6%), маляров (19%). При 
этом, как отметил Глушков, несмотря на значитель-
ный рост зарплат, россияне не идут на стройку, так 
как это тяжелый физический труд и непрестижная 
профессия.

НОСТРОЙ планирует запустить портал по поиску 
работы для специалистов, которые подтвердили свои 
профессиональные знания и включены в Националь-
ный реестр специалистов в области строительства. 
Это поможет как работникам, которые ищут вакан-
сии, так и работодателям, которым проще будет най-
ти узкого и квалифицированного специалиста.

К 2030 году по нацпроекту «Жилье и городская 
среда» объемы строительства должны вырасти до 120 
млн кв. м в год, всего за эти годы планируется постро-
ить около миллиарда кв. м жилья. Чтобы в год сдавать 
120 млн, жилья должно строиться с запасом, количе-
ство жилья, находящегося на стадии строительства, 
должно вырасти вдвое — до 180 млн кв. м. Для этого, по 
мнению Глушкова, необходимо сочетание трех факто-
ров — наличие подходящих земельных участков, денег 
и спроса. 

Ковиду 
не подает

В России доля услуг в 
ВВП — 54%, в еврозоне 
— 66%, в США — 77%, в 

Великобритании — 71%, в це-
лом в мире — 65% (2019, Все-
мирный банк), отмечает заве-
дующий отделом международ-
ных рынков капитала ИМЭМО 
РАН Яков Миркин. «Хвастаться 
здесь особенно нечем, такая 
низкая доля услуг — у тех, кого 
называют «развивающимися», 
но не «развитыми», — говорит 
экономист. — Мы — на уровне Ки-
тая и Малайзии (54% ВВП), Па-
кистана, Бангладеш, Перу, Гаи-
ти. Но сегодняшний статистиче-
ский выигрыш, если он есть, мо-
жет завтра обернуться проиг-
рышем. Когда после пандемии 
страны начнут выходить из кри-
зиса, у таких «упрощенных» 
экономик скорости восстанов-
ления могут быть значительно 
меньше, чем у соседей, идущих 
«по вертикали». 

Согласно прогнозу МВФ, 

экономика России вырастет на 
3% в 2021 году и на 3,9% в 2022 
году. Около 2 процентных пун-
ктов из общего спада ВВП на 
3,1% в 2020 году связано с со-
кращением добычи нефти, то 
есть с временным фактором, а 
объемы выпуска в обрабатыва-
ющей промышленности и стро-
ительном секторе не измени-
лись, отмечает главный эконо-
мист Альфа-Банка Наталия Ор-
лова. Если рассматривать 2020 
год в контексте предыдущих 
кризисов, то снижение реаль-
ных располагаемых доходов (на 
3,5%) оказалось сопоставимо с 
эпизодом 2015 года (-2,4%) и 
затронуло наиболее состоя-
тельные группы населения, по-
лагает Орлова. Так, реальные 
зарплаты выросли на 2,2%, тог-
да как в 2015 году они снизили-
сь на 9%. Расходы на оплату тру-
да в структуре российского ВВП 
за прошлый год подскочили с 
46,3 до 49,5% ВВП, тогда как в 

2015 году они составили 47,8%, 
что очень близко к уровню 2014 
года. Иными словами, кризис 
прошлого года не принес эконо-
мике конкурентных преиму-
ществ в части снижения расхо-
дов на труд и повторил сцена-
рий 2009 года. Это будет сдер-
живать рост экономики, счита-
ет Наталия Орлова. 

Валовое накопление основ-
ного капитала в 2020 году сни-
зилось на 6,2% — не так сильно, 
как в предыдущие кризисы (на 
10,6% в 2015 году и на 14,4% в 
2009 году). 

Ждать значительного реаль-
ного роста инвестиций в насту-
пившем году вряд ли стоит из-
за сохраняющейся повышен-
ной неопределенности по сня-
тию коронавирусных ограни-
чений, считает эксперт центра 
экономического прогнозиро-
вания Газпромбанка Василиса 
Баранова. Также могут сдержи-
вать инвестиции снижение соб-
ственных средств (за счет кото-
рых финансируется около 55% 
инвестиций в основной капи-
тал) и рост премий за риск в на-
иболее пострадавших отра-
слях, говорит она. 

От экономического роста на-
прямую зависят доходы гра-
ждан и снижение уровня бедно-
сти, который по итогам III квар-
тала 2020 года составил 12,8% 
населения (18,8 млн человек) 
по сравнению с 17,6 млн (12%) 
годом ранее. По оценкам Счет-
ной палаты, каждый процент 
роста ВВП в среднем сопрово-
ждается снижением уровня бед-
ности на величину от 0,2 до 0,35 
процентного пункта. 

ЦИК Онлайн-
голосование 
пройдет 
в Москве и еще 
пяти регионах

ТРИ ДНЯ 
НА ВЫБОР
Галина Мисливская

В ходе выборов 19 сентября 
шесть регионов, включая Мо-
скву, смогут провести дистан-
ционное электронное голосова-
ние (ДЭГ), сообщила глава Цен-
тризбиркома Элла Памфилова 
на заседании комиссии в среду. 
Сами выборы с высокой долей 
вероятности пройдут в три дня.

Единый день голосования в 
этом году по закону должен 
пройти 19 сентября. В этот день 
состоятся выборы депутатов 
Госдумы восьмого созыва, а 
также прямые выборы глав 8 
регионов и депутатов 39 заксо-
браний субъектов РФ. «Мы все 
эти дни очень подробно обсу-
ждали и анализировали, как у 
нас продвигается работа по 
проведению ДЭГ, взвесили все 
свои возможности на сей мо-
мент, уровень технической  
подготовки, степень безопасно-
сти и пришли к выводу, что точ-
но сможем обеспечить прове-
дение наших пилотных проек-
тов дистанционного голосова-
ния в пяти регионах плюс Мо-
сква», — сказала глава Центриз-
биркома. Она пояснила, что 
столица в этом году сможет 
провести голосование на своей 
платформе в соответствии со 
специально принятым зако-
ном. «А все остальные регио-
ны — на общефедеральной плат-
форме, которую мы готовим с 
«Ростелекомом» и минцифры. 
Правила будут общие для всех 
шести регионов», — сказала 
Элла Памфилова.

В ближайшие дни начнется 
прием заявок от субъектов Фе-
дерации, желающих провести у 
себя электронное голосование, 
им направят техническое зада-
ние. «Кто в большей степени бу-
дет отвечать этим требовани-
ям, на тех и остановимся», — до-
бавила глава ЦИК. Напомним, 
что опыт проведения ДЭГ, по-
мимо Москвы, в прошлом году 
получили еще три региона — 
Нижегородская, Курская и Яро-
славская области. 

Кроме того, «велика вероят-
ность того, что голосование в 
сентябре будет проходить в те-
чение трех дней», сообщила 
Элла Памфилова. «Вероятность 
такая очень высокая с учетом 
того, как мы видим в том числе 
развитие пандемии. Хоть она и 
идет на спад, никто не отменял 
правил санитарной безопасно-
сти. Я думаю, мы еще не скоро 
откажемся от масок и проче-
го», — добавила она.

Сейчас небольшие местные 
избирательные кампании про-
ходят по временным правилам, 
они действуют до 30 мая и учи-
тывают возможность проведе-
ния трехдневного голосования. 
«К Единому дню голосования 
мы будем принимать уже не 
временный, а нормальный по-
рядок многодневного голосова-
ния, но не более трех дней», — 
сообщила Памфилова. Она под-
черкнула, что в процедуре 
должны быть учтены все нюан-
сы, поскольку «любая мелочь 
может или повысить или пони-
зить доверие к проведению вы-
боров». «Для нас очень важно, 
чтобы уровень доверия был вы-
соким, потому что это залог ле-
гитимности, признания резуль-
татов выборов нашими гражда-
нами», — отметила глава ЦИК.

В конце февраля Центриз-
бирком начнет обучение пред-
ставителей политических пар-
тий с упором на новые избира-
тельные технологии. Специаль-
ную подготовку пройдут и чле-
ны избирательных комиссий, 
причем речь на занятиях пой-
дет не только о законодатель-
ных новеллах и высоких техно-
логиях. «Мы большое внимание 
уделяем второй составляющей, 
помимо профессиональной 
подготовки. Это стрессоустой-
чивость наших коллег», — ска-
зала глава ЦИК. По ее словам, 
члены избиркомов на местах 
«должны быть готовы к отраже-
нию всех возможных провока-
ций, которые, несомненно, бу-
дут с целью дискредитировать 
избирательную систему, с це-
лью сорвать выборы и дезорга-
низовать работу комиссий». 
«Такие провокации будут, мы 
знаем», — заявила Элла Памфи-
лова. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с гендиректором АСИ 
социальные инициативы

По слову граждан

Кира Латухина

Н
а встрече в Кремле с 
г е н д и р е к т о р о м 
Агентства страте-
гических инициа-
тив президент об-
судил проект Наци-
ональной социаль-
ной инициативы. 
Она направлена на 

устранение барьеров при оказа-
нии соцуслуг. Для «пилота» вы-
брали десять жизненных ситуа-
ций и семь регионов. Но нужны 
поправки в законодательство.

Владимир Путин предложил 
рассказать об итогах года и о ра-
боте с социальными организа-
циями. «В прошлом году мы 
сфокусировали свое внимание 
на поддержке проектов, кото-
рые были востребованы именно 
в период пандемии», — отметила 
Светлана Чупшева. Вместе с 
крупными цифровыми плат-
формами заработал сервис по 
дополнительному образова-
нию. Около полумиллиона ре-
бят получили доступ в интернет 
и технические средства, чтобы 
учиться дистанционно в этот 
период. «Поддержали несколь-
ко проектов медицинских плат-
форм с использованием искус-

ственного интеллекта», — сооб-
щила гендиректор АСИ.

Ранее Путин давал поруче-
ние запустить Национальную 
технологическую инициативу. В 
прошлом году получились мас-
штабные проекты, которыми 
можно гордиться, оценила Чуп-
шева. Среди них первый рос-
сийский образец электромоби-
ля «Кама-1» и пилотная сеть 5G. 
«Мы в прошлом году также от-
крыли платформу по сбору идей 
по социально-экономическому 
развитию нашей страны для 
граждан. Не ожидали сами тако-
го интереса», — заметила глава 
АСИ. Поступило 15 тысяч идей. 
Уже есть первые результаты. 
Например, цифровая платфор-
ма по распознаванию азбуки 
Брайля — приложением пользу-
ются 2,5 тысячи человек, 40 
специализированных школ для 
детей.

«Очень много происходит 
хорошего в регионах», — про-
должила Чупшева. И здесь очень 
помогает платформа, по кото-
рой Путин тоже давал поруче-
ние, по обмену лучшими пра-
ктиками социально-экономи-
ческого развития. Они оказа-
лись очень востребованы с точ-
ки зрения быстрого принятия 
антикризисных мер по поддер-
жке граждан и малого бизнеса в 
период пандемии. Это практи-
ки, связанные с профориента-
цией, с оказанием медицинской 
помощи, уточнила глава АСИ. 
«Решения не нужно изобретать, 
они уже готовы, бери и делай, 
особых ресурсов каких-то фи-
нансовых здесь не нужно», — до-
бавила она.

Чупшева доложила об итогах 
«пилота» Национальной соци-
альной инициативы. «Полгода 
назад вы сказали, чтобы мы из-

учили реальные жизненные си-
туации, с которыми сталкива-
ются наши люди в таких важных 
аспектах нашей деятельности, 
как записать ребенка в садик, 
устроить в школу, записать в 
кружок, обратиться за амбула-
торной помощью, получить 
плановую операцию, устроить-
ся на работу», — напомнила она.

На первом этапе выбрали де-
сять основных жизненных ситу-
аций в здравоохранении, обра-
зовании и социальной сфере. 
Семь регионов решили поучаст-
вовать в проекте. Национальная 
социальная инициатива реали-
зуется на тех же принципах и 
механизмах, как и Националь-
ная предпринимательская ини-
циатива. Там бизнес обозначал 
проблемы и предлагал решения, 
был включен во все процессы, 
связанные с обеспечением их 
внедрения. Ни один норматив-
но-правовой акт, который ка-
сался условий работы бизнеса и 
бизнес-климата, не принимался 
без верификации с предприни-
мателями. Был и обмен лучши-
ми практиками в регионах.

«Очень важно, что, когда мы 
начали реализацию Националь-
ной социальной инициативы, 
конечно, мы пошли к людям. К 

людям, которые проходили все 
эти жизненные ситуации, у ко-
торых есть уже опыт — положи-
тельный, где-то отрицательный. 
И мы вместе с ними проходили 
все эти этапы», — пояснила Чуп-
шева.

На вопрос президента, как 
осуществлялась выборка, глава 
АСИ пояснила, что были фокус-
группы. Чтобы выборка была 
максимально репрезентатив-
ной и независимой, действова-
ли через общественных пред-
ставителей, сообщества мам, 
социальные НКО. В каждом ре-
гионе была группа по 300 чело-
век с абсолютно разными жиз-
ненными ситуациями.

Губернаторы полностью под-
держали эту работу. «Мы подго-
товили вместе с экспертами, 
опять же, с людьми, кто непо-
средственно «на земле» прохо-
дит все эти этапы, шаги, предло-
жения на региональном уровне 
как некие типовые, целевые мо-
дели: как этот этап сделать 
образцовым для человека в ка-
ждом регионе», — рассказала 
глава АСИ. 

Светлана Чупшева рассказала 
Владимиру Путину о реализации 
проекта цифрового распознавания 
азбуки Брайля.

Вакцина открывает экономике путь к быстрому восстановлению.

А К Ц Е Н Т

Около полумиллиона ребят получили 
доступ в интернет и технические 
средства, чтобы учиться дистанционно

Велика 
вероятность того, 
что голосование 
в сентябре будет 
проходить в тече-
ние трех дней

Видеокомментарий смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2036086
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РЕСУРСЫ Может ли Россия 
использовать доходы 
от экспорта сырья, как Норвегия 

Фон национального 
благосостояния 

Сергей Тихонов

Норвегию часто используют 
как пример наиболее рацио-
нального использования нефте-
газовых доходов для роста бла-
госостояния населения. В том 
числе сравнивая ее с Россией, 
которая добывает в 5 раз боль-
ше нефти и в 7 раз больше газа, 
но при этом отстает от сканди-
навской страны по многим по-
казателям. Этому есть объек-
тивные причины, но кое-что из 
норвежского опыта  перенима-
ется уже сейчас. 

Россия добывает более 500 
млн тонн нефти и 700 млрд ку-
бометров газа против норвеж-
ских 90 млн тонн и чуть более 
100 млрд кубометров. Но насе-
ление Норвегии чуть больше 5,3 
млн человек, а в России прожи-
вают 144,5 млн. В результате на 
каждого человека в Норвегии 
добывается в 4,5 раза больше 
нефти (около 17 тонн в год) и по-
чти в 4 раза — газа (около 19 ты-
сяч кубометров), чем в России 
(3,5 тонны, 4,8 тысячи кубоме-
тров). В обеих странах действу-
ют системы накопления допол-
нительных нефтяных доходов. В 
России — это Фонд националь-
ного благосостояния (ФНБ), а в 
Норвегии — Государственный 
пенсионный фонд.

Организации схожие, но 
принципы их работы сильно от-
личаются.  «Российский фонд 
использует более консерватив-
ный подход к размещению 
средств, тогда как стратегия 
норвежского фонда довольно 
агрессивна, — говорит аналитик 
«Финам» Анна Зайцева. — Боль-
шая часть средств ФНБ разме-

щается на счетах в иностранной 
валюте в Банке России, что по-
зволяет их использовать для 
оперативной балансировки фе-
дерального бюджета и бюджета 
Пенсионного фонда. Норвеж-
ский фонд более половины 
средств инвестирует в акции и 
облигации, благодаря чему уда-
валось достигать высоких пока-
зателей доходности в последние 
годы».

Эти отличия возникли не на 
пустом месте. Норвежский 
фонд был учрежден в 1990 году. 
Первоначально его вложения 
также были консервативные. 
ФНБ был учрежден в 2008 году, 
когда российская экономика 
приходила в себя после кризиса 
1990-х годов, и гарантирован-
ная, пусть и небольшая доход-
ность вложений была предпоч-
тительней излишнего риска.

Но пандемия 2020 года ока-
зала влияние и на стратегию 
расходов средств ФНБ. По мне-
нию эксперта Аналитического 
центра при правительстве РФ 
Александра Курдина, сейчас 
приоритетом является не толь-
ко сохранение и приумножение 
средств, но и использование 
ФНБ для развития экономики — 
в частности для финансирова-
ния инфраструктурных проек-
тов. Серьезная потребность в 
инфраструктурных инвестици-
ях — в том числе государствен-
ных в условиях санкций и огра-
ниченного потенциала собст-
венно российского финансово-
го рынка по привлечению 
«длинных» денег внутри стра-
ны — требует особого подхода к 
использованию нефтегазовых 
доходов, считает Курдин.  
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ФИНАНСЫ Минфин снизит 
покупки иностранной 
валюты в резервы

Откладывать 
больше нельзя

Роман Маркелов

Минфин с 5 февраля по 4 марта купит иностранной ва-
люты в рамках бюджетного правила почти на 46 млрд 
рублей, говорится в сообщении ведомства. Таким 
образом, министерство снизит начавшиеся в январе 
покупки валюты более чем в два раза.

Совокупный объем средств, направляемых на по-
купку иностранной валюты, составит в указанные 
даты 45,6 млрд рублей. «Ежедневный объем покупки 
иностранной валюты составит в эквиваленте 2,4 млрд 
рублей», — говорится в сообщении министерства.

В январе минфин впервые с марта 2020 года вернул-
ся к покупкам иностранной валюты по бюджетному 
правилу. С 15 января по 4 февраля министерство на-
правляет на эти цели 106,3 млрд рублей (по 7,1 млрд 
рублей в день). Минфин покупает валюту на дополни-
тельные поступления от нефтегазовых доходов в соот-
ветствии с бюджетным правилом, когда средняя стои-
мость барреля нефти российской марки Urals находит-
ся выше точки отсечения (в 2021 году — 43,3 доллара). 
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АВТОМОБИЛИ Депутаты 
подготовят законопроект 
по отмене ТО

Техосмотр 
не для всех

Владимир Баршев

Депутаты собираются отменить техосмотр. Правда, не 
для всех автомобилей, а только для легковых, да и то за 
исключением такси и служебного транспорта. О пла-
нах разработать соответствующий законопроект зая-
вил лидер фракции «Справедливая Россия» Сергей 
Миронов в своем Telegram-канале.

«Два года назад наша фракция вносила такую ини-
циативу, но тогда ее заблокировали», — цитирует 
Сергея Миронова ТАСС.

Чем ближе к 1 марта, когда вступят в силу поправки 
в закон о техосмотре, которые заставят автовладель-
цев не покупать диагностические карты, а проходить 
ТО, тем чаще звучат предложения перенести срок 
вступления в силу этих поправок. А то и вовсе отме-
нить техосмотр хотя бы для легковых автомобилей фи-
зических лиц.

«Так называемая реформа ТО не имеет никакого от-
ношения к безопасности дорожного движения и нико-
му не нужна, кроме узкого круга «выгодоприобретате-
лей», — считает глава фракции. Он пояснил, что доводы 
о необходимости введения новой системы несостоя-
тельны в связи с тем, что «сегодня 80 процентов диаг-
ностических карт покупается без реального осмотра».

Реформа ничего не изменит, только вырастет стои-
мость техосмотра и расходы автомобилистов, считает 
политик. По его мнению, у правительства есть шанс 
выйти из сложившегося положения, отложив старт ре-
формы. 

Напомним, что накануне страховщики предложили 
отвязать диагностическую карту от полиса ОСАГО на 
полгода-год. Они опасаются, что количества пунктов 
техосмотра после старта реформы не хватит на всех 
желающих пройти техосмотр. Диагностическая карта 
станет дефицитом, а без нее нельзя оформить полис ав-
тогражданки, без которого нельзя управлять тран-
спортом. 

На данный момент в России аккредитовано 5069 
операторов техосмотра. В реестре числятся 5604 пун-
кта ТО. На более чем 60 миллионов автомобилей этого 
явно недостаточно. Как считают некоторые эксперты, 
контролировать техническое состояние надо у автобу-
сов, которые перевозят пассажиров. А также у грузови-
ков, потому что 40-тонные фуры с нерабочими тормоза-
ми — это действительно опасно. И навести порядок с те-
хосмотром в этом секторе будет гораздо проще.  
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СУД КС 
напомнил 
о статусе тех, 
кто пострадал 
в Чернобыле 

ПРАВО 
И ПЕНСИЯ 
ЧЕЛОВЕКА 
В ПОГОНАХ 
Наталья Козлова

Вчера Конституционный суд 
РФ своим решением напомнил 
о статусе военнообязанных 
граждан, ставших инвалидами 
в связи с воздействием радиа-
ции на Чернобыльской АЭС.

Определение главного суда 
страны было вынесено по жало-
бе Алексея Подвязникова. Он 
пожаловался на нарушение 
своих конституционных прав 
подпунктом 1 пункта 3 статьи 3 
ФЗ «О государственном пенси-
онном обеспечении в Россий-
ской Федерации» и пунктом 2 
части первой статьи 29 Закона 
РФ «О социальной защите гра-
ждан, подвергшихся воздейст-
вию радиации вследствие ката-
строфы на Чернобыльской 
АЭС».

Для тех, кто не знает, о чем 
говорят эти нормы закона, 
уточним — перечисленными в 
жалобе статьями законов инва-
лидам-чернобыльцам предо-
ставляются страховые пенсии 
по старости и пенсии по инва-
лидности.

Суть этого дела, которое из-
учил Конституционный суд,  в 
следующем.  Алексей Подвяз-
ников был в свое время при-
зван на военные сборы. А тут 
случилась трагедия на Черно-
быльской АЭС. И Подвязников 
принимал самое непосредст-
венное участие в ликвидации 
последствий чернобыльской 
катастрофы.

Но эти работы не прошли да-
ром для здоровья человека. В 
2018 году Алексею Подвязни-
кову была установлена инва-
лидность II группы по заболева-
нию, связанному с катастро-
фой на Чернобыльской АЭС. 

Алексей Подвязников пола-
гал, что он вправе получать од-
новременно две пенсии — по 
старости и по инвалидности. 

Однако Пенсионный фонд 
ему отказал: получение двух 
таких пенсий предоставляется 
гражданам, причиной инвалид-
ности которых является только 
военная травма. В судах, куда  
Подвязников обратился, ему 
также было отказано.

Последней инстанцией ока-
зался КС. Вот главное, что ска-
зал Конституционный суд. 

Право на одновременное по-
лучение двух пенсий отдельны-
ми категориями граждан непо-
средственно в Конституции РФ 
не закреплено и представляет 
собой социальную льготу. 

В частности, пенсии по ин-
валидности и страховые пенсии 
по старости предоставляются 
военнослужащим, ставшим ин-
валидами вследствие военной 
травмы, что обусловлено при-
знанием общества их заслуг по 
защите Отечества.

Исполнение обязанностей 
военной службы может осу-
ществляться не только собст-
венно военнослужащими, но и 
гражданами, проходящими во-
енные сборы. 

По общему правилу, с уче-
том объема и характера обязан-
ностей, они имеют разные ста-
тусы. 

Однако военнообязанные-
ликвидаторы последствий чер-
нобыльской катастрофы, как и 
военнослужащие, исполняли 
обязанности военной службы, 
действовали в публичных инте-
ресах, в условиях опасных для 
жизни.

 Учитывая это, законодатель 
распространил на них порядок 
пенсионного обеспечения, 
установленный для инвалидов 
вследствие военной травмы. 
Нормы не предполагают отказа 
в предоставлении заявителю 
двух пенсий.

В рамках изучения дела Кон-
ституционный суд  РФ разослал 
запросы в различные государ-
ственные органы, что явилось 
катализатором проведения по-
вторной медико-социальной 
экспертизы, изменившей фор-
мулировку причины инвалид-
ности. 

После чего право на получе-
ние одновременно двух пенсий 
было Подвязниковым реализо-
вано. 

ТРЕНД Россия переводит грузопоток в свои порты на Балтике

Возвращение в гавань
Евгений Гайва

Г
рузооборот балтийских 
портов России по итогам 
2020 года составил 241,5 

млн тонн, за последние 15 лет он 
вырос в три раза. Россия после-
довательно наращивает поток 
товаров через свои гавани, пе-
реводя туда и грузопотоки из 
портов Литвы, Латвии и Эсто-
нии. Оставшиеся чуть более 40 
млн тонн российских грузов в 
год, которые пока идут через 
прибалтийские страны, также 
могут в ближайшие годы пере-
вести  в российские порты.

Основную долю в этом гру-
зопотоке до последнего време-
ни занимали уголь, минераль-
ные удобрения, руда и металлы, 
пояснили «РГ» в Росморречфло-
те.

Перевалка угля через зару-
бежные порты уже останови-
лась буквально за несколько ме-
сяцев до конца прошлого года. 
Чтобы перебросить оставшиеся 
грузы на свои гавани, России 
нужно увеличить мощности 
терминалов. Эти задачи сфор-
мулированы в федеральном 
проекте «Морские порты Рос-
сии» Комплексного плана раз-
вития магистральной инфра-
структуры.

В Усть-Луге строится ком-
плекс для хранения и перевалки 
минеральных удобрений. К 
2022 году новые мощности, как 
планируется, примут на себя 12 
млн тонн грузов в год. В том же 
году в Приморске в строй вве-
дут новый универсальный пере-
грузочный комплекс, который 
позволит дополнительно обслу-
живать еще 10—15 млн тонн гру-
зов. Это будут минеральные 
удобрения, контейнеры, метал-
лопродукция, а еще зерно.
На Западе растет спрос на мине-
ральное сырье и химическую 

продукцию. Так что новые мощ-
ности российских портов на 
Балтике будут востребованы 
сами по себе и смогут забрать 
оставшийся грузопоток из пор-
тов Литвы, Латвии и Эстонии.

Для постепенного замеще-
ния услуг зарубежных портов 
своими собственными России 
потребовались десятилетия. В 
СССР грузы на Балтийском 
море в основном шли через со-
ветские прибалтийские респу-
блики. В перевалке участвовали 
девять портов. Четыре из них — в 
Калининграде, Ленинграде, Вы-
борге и Высоцке — находились 
на территории РСФСР и обслу-
живали лишь четверть всего 
грузопотока.

Даже крупнейший на тот мо-
мент из отечественных портов 
Санкт-Петербурга играл вспо-
могательную роль, указывает 
заведующий отделом евразий-
ской интеграции и развития 
ШОС Института стран СНГ Вла-
димир Евсеев. Первую скрипку 
в регионе играли порты Клайпе-
да и Бутинге в Литве, в Риге и 
Вентспилсе в Латвии и таллин-
ский порт в Эстонии. После рас-
пада СССР их роль усилилась за 
счет экспорта продуктов нефте-
переработки, которым занялась 
Беларусь.

России, как оказалось, своих 
мощностей не хватает. В 1993 
году правительство приняло ре-
шение о строительстве новых 

портов. Задачи немедленно пе-
реключить грузы со стран При-
балтики, впрочем, не было. Да и 
сами соседи могли позаботить-
ся о сохранении потока грузов.  
Тем более что негативные по-
следствия переживала и их эко-
номика. Начался выезд на Запад 
квалифицированной рабочей 
силы, распад промышленных 
предприятий. Многие из них 
были ориентированы на вну-
тренний советский рынок, на-
пример, выпускали микроавто-
бусы, гидрометеоприборы и ра-
диоэлектронику. А порты при-
носили весомый доход. Сегодня, 
по подсчетам экспертов, Россия 
платит около 30 млрд рублей в 
год за перевалку грузов в пор-
тах трех стран Балтии. В 90-х 
эта сумма была в разы больше.

В итоге ключевую роль сыг-

рала геополитика. «Если бы у 
нас были хорошие отношения 
со странами Балтии, было бы 
целесообразно разделять пото-
ки, чтобы снизить нагрузку на 
российскую инфраструктуру и 
иметь запасные пути в качестве 
страховки на случаи аварий и 
ремонта. Но с учетом антирос-
сийских настроений этих стран 
Россия не стала рассматривать 
их как альтернативу для отправ-
ки грузов», — говорит Евсеев.

Порт в Высоцке был образо-
ван на базе причалов портопун-
кта еще в 1993 году, а в 1995 
году он был внесен в Реестр 
морских портов России и стал 
самостоятельным, одним из са-
мых молодых портов страны. К 
2004 году он обслужил чуть бо-
лее пяти млн тонн грузов, а с 
2014 года уже вышел на уровень 
в 17 млн тонн в год.

Порт Приморский, по замы-
слу, сразу должен был стать ос-
новным нефтеналивным портом 
России и заместить порт в лат-
вийском Вентспилсе. Строитель-
ство порта удалось начать только 
в 2000 году. Очереди вводили в 
строй поэтапно, соответственно 
росли и обороты. К 2003 году 
порт обслуживал около 18 млн 
тонн грузов, в 2004 году — уже 

44,5 млн тонн, в 2009 году объе-
мы достигли 79,2 млн тонн.

Порт в Усть-Луге начал дей-
ствовать с 2001 года, сначала 
открылся угольный терминал. 
Объемы также начали стреми-
тельно расти. Если в 2003 году 
порт переваливал всего 400 ты-
сяч тонн грузов в год, то в 2017 
году — уже более 100 млн тонн.

Россия вовлекла в свою ор-
биту и грузопотоки Беларуси. 
Летом 2020 года на фоне слож-
ной внутриполитической ситу-
ации и обострения отношений с 
западными странами, в том чи-
сле и с Литвой, Беларусь приня-
ла решение перенаправить свои 
грузы в российские порты, хотя 
перевалка грузов через прибал-
тийские страны все же выгоднее 
из-за более коротко «плеча».

Тем временем почти все пор-
ты прибалтийских стран в тече-
ние последних пяти лет снижа-
ли грузооборот на 5—15% в год.

Пока через них идут еще кон-
тейнерные перевозки транзи-
том из Китая в Западную Евро-
пу. Возможно, это вопрос време-
ни. К 2024 году Россия планиру-
ет увеличить мощность всех 
своих портов еще на 300 млн 
тонн грузов в год и провести их 
углубление. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин отметил 
активную работу Евразийского банка развития

Союзная миссия

Владимир Кузьмин

В
чера премьер-ми-
нистр Михаил Мишус-
тин обсудил результа-
ты работы Евразий-
ского банка развития 
(ЕАБР) с председате-
лем правления Нико-
лаем Подгузовым.

В пятницу в Алма-
Ате запланировано первое после 
длительного перерыва очное за-
седание Евразийского межпра-
вительственного совета. Из-за 
пандемии коронавируса за по-
следний год премьер-министры 
России, Беларуси, Казахстана, 
Армении и Киргизии были выну-
ждены чаще общаться по видеос-
вязи. «Союз работает достаточно 
активно, — подчеркнул Мишус-
тин на встрече с Подгузовым. — 
Все заявленные четыре основ-
ных свободы — движения това-
ров, услуг, рабочей силы и капи-
талов — реализуются, в том числе 
с участием банка». «Очень важ-
но, что вы занимаетесь большим 
количеством проектов, инфра-
структурных, логистических, 
энергетических, и работаете, как 
и гласит ваша миссия, в целях 
того, чтобы экономика каждой 
из стран, входящих в союз, раз-
вивалась более активно, как и 
сам союз», — добавил премьер.

Для ЕАБР прошлый год вы-

дался непростым, признал его 
руководитель, но все основные 
показатели были выдержаны. 
Объем инвестиций в странах со-
юза на 20 процентов превысил 
плановый. «Текущий инвести-
ционный портфель банка со-
ставляет 4,4 миллиарда долла-
ров», — рассказал Подгузов. Ос-
новные инвестиции — 38 про-
центов — приходятся на Казахс-
тан, на Россию — 37,5, на Бела-
русь — 22 процента. Из отраслей 
выделяются транспортная и 
энергетическая инфраструкту-
ра, финансовый сектор. В каче-
стве знаковых проектов 2020 
года были названы междуна-
родный аэропорт в Казахстане, 
поддержка экспортного проек-
та компании «БелАЗ», финанси-
рование строительства третье-
го и четвертого участков Цен-
тральной кольцевой автомо-
бильной дороги вокруг Москвы.

Частично банк взял на себя 
работу по сглаживанию нега-
тивных последствий распро-

странения коронавирусной ин-
фекции. Им продлены льготные 
условия кредитования для ряда 
заемщиков, обеспечена непре-
рывность инвестиционных про-
цессов отдельных знаковых 
проектов. «Кроме того, по ли-
нии евразийского Фонда стаби-
лизации и развития, где банк яв-
ляется управляющим, было раз-
работано и одобрено несколько 
программ бюджетной и гранто-
вой поддержки для таких стран, 
как Белоруссия, Армения, Тад-
жикистан, Кыргызстан, в общем 
объеме свыше 650 миллионов 
долларов», — отметил глава Ев-
разийского банка развития.

Специальный фонд активно 
работает над развитием цифро-
вых инициатив, и банк намерен 
содействовать в проектах по 
цифровому госуправлению 
«под ключ», которые в том чи-
сле предполагают перевод зна-
чимых государственных услуг в 
электронный вид, по цифровой 
дистанционной медицине и 

цифровому международному 
налогообложению и праву.

Сейчас ЕАБР занимается под-
готовкой новой пятилетней стра-
тегии действий и стратегий для 
каждой из стран, участвующих в 
Евразийском экономическом со-
юзе. «Мы предполагаем основ-
ным фокусом работы сделать 
усиление роли Евразийского 
банка как основного механизма 
интеграционных процессов на 
пространстве ЕАЭС и повыше-
ние экспортного потенциала 
стран — участниц банка», — сооб-
щил председатель банка. Для ре-
ализации этой модели предпола-
гается сконцентрироваться на 
создании и организации сквоз-
ных интеграционных проектов. 
Такой проект осуществляется на 
территории и в интересах не-
скольких государств. Подгузов 
уверен, что их реализация позво-
лит добиться серьезных мульти-
пликативных эффектов для на-
циональных экономик и повы-
сить благосостояние граждан. 
«Рассчитываю, что по результа-
там реализации стратегии мы уд-
воим размер проектного портфе-
ля банка и доведем его до уровня 
10 миллиардов долларов», — зая-
вил глава ЕАБР. 

Николай Подгузов рассказал пре-
мьер-министру о результатах рабо-
ты банка, в том числе в области 
цифровых инициатив.

А К Ц Е Н Т

Евразийский банк развития занимается 
многими инфраструктурными, логисти-
ческими, энергетическими проектами

СОВБЕЗ Дмитрий 
Медведев обсудил выпуск 
и продвижение вакцин 
от COVID

«Спутник» 
России

Владимир Кузьмин

Интерес к российской вакцине от коронавируса в мире 
объясняется ее хорошими показателями, но конкурен-
ция и политика мешают более быстрому продвиже-
нию, считает зампред Совета безопасности РФ Дмит-
рий Медведев.

Ситуацию с коронавирусом в целом по стране уда-
ется держать под контролем, заявил замглавы Совбеза 
на совещании по производству отечественных вакцин: 
«В большинстве регионов в настоящий момент она 
стабилизируется». Повсеместно проходит массовая 
кампания по вакцинации граждан, развернуто более 
трех тысяч прививочных пунктов. «Ключевое условие 
— это, конечно, обеспечение производства вакцины в 
достаточном объеме», — подчеркнул Медведев.

Вакцинация 
пока что в основном 
ведется «Спутни-
ком V», объем вы-
пуска постепенно 
увеличивается. К 
концу первого по-
лугодия выпустят 
более 90 миллионов 
доз. Со второго по-
лугодия в граждан-
ский оборот плани-
руется вводить не 
менее 18 миллионов доз в месяц. «Хотел бы точную 
цифру получить, поскольку еще совсем недавно я слы-
шал цифру 30, 60 миллионов, — подчеркнул он. — Како-
ва реальная ситуация сейчас все-таки? На какие пока-
затели мы должны выйти и можем выйти?»

Первые партии «ЭпиВакКороны» отправлены в 22 
региона. «Важно определить, какие меры дополнитель-
но нужны, чтобы за короткий срок нарастить объемы 
производства этой вакцины», — указал Дмитрий Мед-
ведев. До конца первого полугодия должно быть выпу-
щено более 5 миллионов доз препарата, а с июня еже-
месячное производство предполагается довести до 1,5 
миллиона.

Производство вакцины от центра имени Чумакова 
может начаться в феврале-марте. «Нужно понять, ка-
кой будет эффект масштабирования — и месячный, и 
годовой, — и проработать вопрос о создании необходи-
мых производственных мощностей», — предложил он 
тему для обсуждения. В ближайшее время, по словам 
Медведева, разработка должна окончательно полу-
чить все документы и выйти в гражданский оборот, 
данные клинических исследований подтвердили ее 
безопасность.

Постепенно растет интерес к российскому препара-
ту «Спутник V» в мире. Замглавы Совбеза это связыва-
ет с его хорошими показателями. Дмитрий Медведев 
призвал обеспечивать трансфер технологий на зару-
бежные производственные площадки и получать 
обратную связь. 

Более 90 млн доз 
«Спутника V» 
произведут 
к концу первого
полугодия

Домашний 
арест

Объем «плохой» ипотеки, по данным аналити-
ков, в декабре прошлого года уменьшился на 
4,3 процента — до 92,1 миллиарда рублей. Но 

все же никуда не деться: есть и будут должники, кото-
рым придется расстаться со своим жильем. 

Плюс предлагаемой электронной системы в том, 
что продажи будут максимально публичными. Любой 
гражданин, желающий улучшить свои жилищные ус-
ловия, сможет искать варианты не только на сайтах 
риелторских агентств, но и на специальных электрон-
ных площадках. Квартиры будут выставляться на тор-
ги по решению суда.

Организаторов электронных торгов выберет прави-
тельство страны. Также через интернет будет прода-
ваться и любое имущество обычных должников, аре-
стованное судебными приставами. Допустим, автомо-
биль  злостного алиментщика или сотовый телефон 
хронического неплательщика счетов ЖКХ. И так далее.

Председатель 
правления Ассоциа-
ции юристов Рос-
сии Владимир Груз-
дев рассказал, что, 
по данным Феде-
ральной службы су-
дебных приставов, 
за 11 месяцев прош-
лого года у должни-
ков было арестова-
но имущества на 
сумму более 180 
миллиардов рублей. 
На принудительную 
реализацию было передано имущества на 108 милли-
ардов рублей.

«Не всегда арест имущества означает немедленную 
продажу с торгов. Сначала неплательщику дают опре-
деленное время, чтобы он погасил задолженность. В 
случае расплаты ему вернут арестованное имущество. 
Если же долг не будет закрыт, имущество передается 
на принудительную реализацию», — пояснил Влади-
мир Груздев. Он отметил, что за 11 месяцев прошлого 
года из переданного на реализацию было продано иму-
щества на сумму только 14,7 миллиарда рублей. При 
этом в связи с признанием торгов несостоявшимися 
или невозможностью реализации было отозвано иму-
щества на сумму 53,8 миллиарда рублей.

«Подготовленный законопроект предусматривает 
переход на электронную форму торгов при продаже за-
ложенного по ипотеке имущества и арестованного 
имущества должников. Имущество будет реализовы-
ваться через единые электронные площадки, отобран-
ные правительством России», — пояснил Владимир 
Груздев. Он подчеркнул, что сегодня в ряде регионов 
проводится продажа арестованных объектов недвижи-
мости на торгах в электронной форме. Но она не явля-
ется обязательной.

«Между тем электронные торги по продаже аресто-
ванного имущества имеют ряд преимуществ. Процеду-
ра их проведения более прозрачна. Благодаря сети ин-
тернет они позволяют привлечь большее количество 
потенциальных покупателей. Ведь в таком случае у них 
нет необходимости посещать тот регион, где проводят-
ся торги», — резюмировал Владимир Груздев.

Член АЮР Артем Коростелев напомнил, что часто 
ипотечные квартиры продаются должниками добро-
вольно, например, чтобы погасить долг. Тогда человек 
сможет сделать это сам, но — с согласия банка. 
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НА БЛИЗКОЙ 
ДИСТАНЦИИ

Возобновляется тран-
спортное сообщение и с 
другими государствами. 

С 15 февраля вновь начнут летать 
самолеты из России в Азербайд-
жан и Армению. В частности, два 
рейса в неделю будут выполнять-
ся по маршруту Москва — Баку и 
четыре рейса в неделю — по мар-
шруту Москва — Ереван.

Ранее Россия также восста-
новила международное авиасо-
общение с Казахстаном и Кирги-
зией. С 8 февраля количество 
регулярных рейсов в Киргизию 
увеличится до трех в неделю.

Как и прогнозировали ранее 
эксперты, большинство стран 
СНГ будут в числе первых, с ко-
торыми восстановится авиасо-
общение. Минтранс еще летом 
прошлого года предлагал возоб-
новить авиасообщение с Казахс-
таном, Арменией, Киргизией и 
другими соседними странами. 
Казахстан и Армения в августе 
2020 года выражали готовность 
взаимно возобновить полеты с 
Россией. Также о готовности 
принимать россиян заявляли 
Узбекистан и Киргизия.

По мнению экспертов «РГ», 
возобновлению международно-
го авиасообщения с этими стра-
нами поспособствовала стаби-
лизация эпидемиологической 
ситуации, благодаря сотрудни-
честву с Россией в борьбе с рас-
пространением коронавируса. В 
профессиональном плане рос-
сийские специалисты были в 
курсе обстановки в соседних 
странах и могли быть уверены, 
что ситуация действительно 
взята под контроль, отмечал ди-
ректор ассоциации «Турпо-
мощь» Александр Осауленко.

Кроме того, играют роль те-
сные деловые, экономические и 
гуманитарные связи между Рос-
сией и этими странами. В Рос-
сии находится большое количе-
ство выходцев из соседних 
стран. При закрытом авиасооб-
щении они не могли ни въехать, 
ни выехать из России.

По данным статистики за 
2019 год, когда еще не было вли-
яния пандемии, соседние стра-
ны входили в первую десятку по 
количеству визитов их граждан 
в Россию. Например, жители Ка-
захстана совершили 4,3 млн ви-
зитов в Россию, Узбекистана — 
2,6 млн визитов, Таджикиста-
на — 1,6 млн визитов, Азербайд-
жана — 1,2 млн визитов. Из Кир-
гизии в Россию за 2019 год въе-
хало 959 тысяч человек, а из Ар-
мении — 817 тысяч человек. Так 
что человеческий фактор также 
играет определенную роль.

Международное авиасооб-
щение Россия помимо соседних 
стран восстановила еще с 17 го-
сударствами. Среди них Турция, 
Танзания, Сербия, Швейцария, 
Финляндия, ОАЭ, Мальдивы, 
Вьетнам, Индия, Катар, Южная 
Корея, Япония, Сейшелы, Еги-
пет, Эфиопия, Куба, а также Ве-
ликобритания, полеты в кото-
рую опять остановлены. 

Арестованное 
приставами иму-
щество будет 
отправляться 
на электронные 
аукционы
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В 2022 году запустят новые терминалы
в Усть-Луге и Приморске, они примут
на себя оставшиеся российские грузы
из зарубежных портов на Балтике

КС: военнообязан-
ные-ликвидаторы 
действовали 
в публичных  
условиях опасных 
для жизни

1



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 февраля 2021
четверг № 23 (8374)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ИНТЕГРАЦИЯ К 2025 году на территории ЕАЭС отменят роуминг

Тариф для всех входящих
Ирина Алпатова

Т
ариф «Как дома» на-
чнет действовать на 
территории Евразий-
ского союза (ЕАЭС) в 
течение нескольких 
лет. Плата за роуминг 
будет снижаться поэ-
тапно, о том, как это 
будет происходить, 

рассказал в интервью «РГ» ми-
нистр по конкуренции и анти-
монопольному регулированию 
Евразийской экономической 
комиссии (ЕЭК) Арман Шакка-
лиев.

Когда произойдет отмена 
платы за роуминг в ЕАЭС?

АРМАН ШАККАЛИЕВ: «Справедливый 
тариф», то есть тариф «Как 
дома» в рамках союза — основа 
свободного общения. Ключевое 
условие для перемещения тру-
довых ресурсов, для предприни-
мателей. Допустим, вы едете из 
России в Казахстан, а у вас со-
храняется российский тариф, 
это свобода общения во всех от-
ношениях.

Пандемия, вызванная коро-
навирусом, свела к минимуму 
перемещения граждан между 
странами союза, уменьшила 
прямые контакты между ними, 

что, по идее, должно было выз-
вать бурный рост общения и 
коммуникации в электронной 
среде. Однако, по сведениям от 
участников рынка, объемы 
услуг связи в роуминге также 
резко сократились, а это не нор-
мально: значит, роуминг неудо-
бен в финансовом отношении.

Мы считаем, что выравнива-
ние домашних и роуминговых 
тарифов — объективная тенден-
ция, которую нам нужно реали-
зовать через договоренности 
сотовых операторов и регулято-
ров пяти стран Евразийского 
союза.

«Справедливые тарифы» в 
роуминге, приравненные к до-
машним тарифам абонента, в 
мире используют союзы стран с 
гораздо меньшей глубиной ин-
теграции. Поэтому мы одноз-
начно будем двигаться в этом 
направлении.

В декабре российская сторо-
на представила в ЕЭК консоли-
дированное предложение к про-
екту плана перехода. В конце ян-
варя на рабочей группе мы об-
судили интеграцию антифродо-
вых систем операторов связи 
государств-членов и организа-
цию прямых стыков между 
ними. Мы создали подгруппу, 
которая займется их решением.

Могут быть какие-то про-
тиворечия?

АРМАН ШАККАЛИЕВ: С операторами 
мы обсуждаем проблемные во-
просы, на которых они заостря-
ют внимание. Во-первых, у нас 
слишком разные экономики. 
Скажем, в России 146 млн жите-
лей, а в Армении — 3 млн. Как их 
сравнивать? Это разные эконо-
мические условия. Во-вторых, 
разные национальные законо-
дательства. У кого-то тарифика-
ция идет за 10 секунд, у кого-то 
поминутно, у кого-то абонент-
ская плата. К тому же по персо-
нальным данным существуют 

разные требования националь-
ной безопасности.

Третий аспект — технологи-
ческие различия. Мы все это из-
учили, подготовили объемный 
обзор — два тома, практически 
научная работа. Чтобы внести 
ясность и понимать, куда дви-
гаться.

Но самый главный прогресс, 
которого мы добились, — от всех 
получили позиции. Это было не-
просто. Мы наблюдаем за экспе-
риментом по снижению тари-
фов между Россией и Белару-
сью. Этот опыт может оказаться 
для нас очень ценным — мы хо-
тим взять его заоснову.

В странах ЕАЭС тоже будут 
просто постепенно снижать-
ся тарифы?

АРМАН ШАККАЛИЕВ: Нет задачи на-
вязывать операторам тарифы 
сверху. Мы всего лишь прописа-
ли набор условий, которые опе-
раторам нужно выполнить, что-
бы обеспечить себе подушку 
безопасности. И операторы это 
понимают — успех всего проекта 
возможен только в диалоге. Ра-
бота будет вестись в несколько 
этапов. Сначала предлагается 
реализовать антифродовые ме-
роприятия, чтобы защитить 
операторов от мошенников.

Важный аспект — обеспечить 
fair play в применении «Спра-
ведливого тарифа». Гражданин 
Кыргызстана не может постоян-
но пользоваться домашним та-
рифом, проживая и работая в 
России. Мы установим времен-
ное ограничение — месяц. Если 
превышаешь срок — покупай 
российскую симку, это логично. 
И нужно решить вопросы техно-
логические. Наш план — это со-
здание таких условий, чтобы к 
2025 году мы, находясь в гостях, 
чувствовали себя как дома.

Грозит ли это падением вы-
ручки для операторов?

АРМАН ШАККАЛИЕВ: Во-первых, сни-
жение стоимости услуг связи в 
роуминге будет постепенным и 
проходить по утвержденному 
графику. Во-вторых, мы ожида-
ем, что оно будет стимулиро-
вать рост потребления, компен-
сирующего потери. Например, в 
Европейском союзе после вне-
дрения правила «Роуминг как 
дома» объем потребления мо-
бильного интернета вырос по-
чти в 5,5 раза, а объем звонков 
— почти в 2,5 раза.

На что прежде всего направ-
лена работа антимонополь-
ного блока ЕЭК?

АРМАН ШАККАЛИЕВ: Любой бизнес 
стремится к масштабированию 
своей деятельности — это нор-
мально и понятно. Но иногда 
стремление стать «царем горы» 
создает для других участников 
рынка неравные условия. Это 
может негативно влиять на ры-
нок в целом и задевать интере-
сы потребителя. Конкурентная 
борьба должна быть справедли-
вой. Когда речь идет о союзе 
стран, необходимо соблюдать 
основной принцип — единый 
безбарьерный рынок товаров и 
услуг.

Мы следим за тем, чтобы ан-
тимонопольное законодатель-

ство союза не нарушалось. Кста-
ти, в ЕАЭС это единственное на-
правление в наднациональной 
сфере, за нарушение которого 
предусматриваются очень се-
рьезные штрафные санкции.

Один из примеров наруше-
ний — происходит сговор хозяй-
ственных субъектов, которые 
делят рынок по территориаль-
ному принципу. Например, мы 
установили, что компании из 
стран ЕАЭС, которые поставля-
ют слуховые импланты из Евро-
пы, договорились между собой, 
что будут реализовывать эти 
медицинские приборы каждый 
на «своей» территории. Так, бе-
лорусская компания осуществ-
ляла реализацию исключитель-
но на территории Беларуси, ка-
захстанские компании — в Ка-
захстане, а российская компа-
ния — в России. В итоге потреби-
тели страдают — их, по сути, ли-
шают выбора, лишают возмож-
ности получить услугу гаран-
тийного и постгарантийного об-
служивания у более широкого 
круга поставщиков кохлеарной 
продукции. К тому же такие «иг-
роки» усложняют выход на ры-
нок других производителей.

Еще примеры — когда произ-
водители, например, демпингу-
ют на рынке или, наоборот, со-
здают искусственный дефицит 
товара, чтобы цену поднять.

Есть ли разделение стран по 
производству той или иной 
продукции?

АРМАН ШАККАЛИЕВ: Конечно, такое 
разделение есть. Мы проводим 
серьезный экономический ана-
лиз, определяем товарные и ге-
ографические границы, чтобы 
не нарушить естественные ры-
ночные механизмы. Наше вме-
шательство возможно только 
при наличии достаточного объ-
ема доказательств.

Я привел пример со слуховы-
ми имплантами. Это в своем 

роде уникальное изделие, и осо-
бой конкуренции здесь нет. Есть 
немного игроков, и их намере-
ния были четко зафиксированы 
в соглашении. Еще пример на-
рушений, когда отказываются 
от заключения договора. Два 
производителя сговорились о 
территориальном разделении 
рынка. К производителю в Рос-
сии обращаются покупатели из 
Армении, чтобы приобрести его 
товар по выгодной цене, а он от-
казывается продавать — гово-
рит, что в Армении есть наш 
коллега, покупайте у него. Иног-
да урон, который такие дейст-
вия наносят рынку, сложно 
просчитать в краткосрочной 
перспективе. Это далеко иду-
щие последствия.

Есть примеры, когда ущерб 
потребителю очевиден?

АРМАН ШАККАЛИЕВ: «Суррогатные» 
товары. Вы приходите в магазин 
и видите одно и то же немецкое 
пиво, например, но ценник от-
личается. Одна бутылка произ-
ведена в Германии, а другая — в 
России. Во-первых, есть эле-
мент введения в заблуждение. 
Во-вторых, есть риск, что недо-
бросовестный продавец про-
даст вам бутылку российского 
производства по цене немец-
кой. И так по целому ряду това-
ров. Некоторые производители 
среагировали на предупрежде-
ние ФАС и стали делать пометки 
на продукции, но пока это еди-
ничные случаи. Сегодня, напри-
мер, мы стали больше использо-
вать средства дезинфекции, 
синтетические моющие средст-
ва. Кто у нас там доминирует? 
Все импортные бренды.

При этом если сравнить, на-
пример, зубную пасту, произве-
деннуюза рубежом и зубную па-
сту того же бренда в России, мы 
увидим различия. С одной сто-
роны, производители справед-
ливо говорят, что это из-за раз-

личий в санитарно-эпидемио-
логических и технических тре-
бованиях. С другой — надо тогда 
и маркировать товар соответст-
вующим образом, чтобы у по-
требителя не создавалось лож-
ное впечатление, что он купил 
продукцию, как за рубежом.

Штрафы — единственный ме-
тод борьбы с недобросовест-
ной конкуренцией?

АРМАН ШАККАЛИЕВ: Как раз сейчас 
мы переходим к более мягкому 
регулированию. Во-первых, 
привлекаем к работе наших 
коллег из национальных анти-
монопольных органов. Создаем 
все условия, чтобы «потенци-
альный нарушитель» ознако-
мился с материалами, предста-
вил обоснования. Это очень 
важно, ведь это может быть не 
злой умысел, а часть маркетин-
говой политики. Все это прини-
мается во внимание.

Во-вторых, теперь мы дела-
ем ставку на то, чтобы рабо-
тать не с последствиями, а пре-
дотвращать возможность на-
рушений. Такое регулирование 
себя зарекомендовало в Евро-
пе. Это работает так. Мы ви-
дим, что у какого-то бизнеса 
появилась значительная зона 
влияния. Мы ему даем реко-
мендации, как поменять такти-
ку, чтобы не стать нарушите-
лем.

В прошлом году мы провели 
работу по 10 заявлениям для 
разработки и согласования 
предложений, направленных 
на устранение признаков на-
рушений общих правил конку-
ренции на трансграничных 
рынках ЕАЭС. Например, была 
ситуация, когда российская 
компания обнаружила, что ее 
белорусские коллеги исполь-
зуют практически идентичный 
торговый знак. Мы посадили 

их за стол переговоров и реши-
ли дело без штрафных санкций. 
Для компаний это тоже важно 
— так они избегают репутаци-
онных рисков.

Как вы эти случаи выявляе-
те?

АРМАН ШАККАЛИЕВ: У нас есть обще-
ственная приемная. Обычно это 
выездные мероприятия, но во 
время пандемии мы перешли на 
формат видеосвязи. Мы разъя-
сняем компаниям, как мы рабо-
таем, как решать вопросы, при-
нимаем обращения. В 2020 году 
мы рассмотрели 28 заявлений 
по признакам нарушений об-
щих правил конкуренции. Из 
них 13 — по признакам злоупо-
требления доминирующим по-
ложением, 12 — по признакам 
недобросовестной конкурен-
ции и 3 — по признакам заклю-
чения антиконкурентных со-
глашений.  

В 2025 году россияне смогут звонить по домашнему тарифу, находясь в Казахстане, Армении или другой стране ЕАЭС.

А К Ц Е Н Т

Нет задачи навязывать операторам 
тарифы сверху. Мы всего лишь 
прописали набор условий, которые
операторам нужно выполнить

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

СКР предъявил 
обвинение 
Сергею 
Фургалу в 
окончательной 
редакции

ОБВИНЕН 
В ДВОЙНОМ 
УБИЙСТВЕ
Наталья Козлова

Вчера Главное управление по 
расследованию особо важных 
дел СКР предъявило бывшему 
губернатору Хабаровского 
края Сергею Фургалу обвине-
ние в окончательной редакции. 
Это означает, что следствие за-
вершилось.

Фургала обвинили в убийст-
ве «двух и более лиц, совершен-
ном организованной группой, 
по найму, с целью скрыть дру-
гое преступление». И еще по 
статье о незаконном хранении 
оружия, «совершенном органи-
зованной группой».

Как объяснили корреспон-
денту «РГ» в  следственном ве-
домстве, Сергей Фургал являет-
ся организатором преступной 
группы, совершившей в 2004—
2005 годах покушение на убий-
ство бизнесмена Александра 
Смольского и убийства ком-
мерсантов Евгения Зори и и 
Олега Булатова.

«Причастность обвиняемо-
го к совершению этих престу-
плений удалось установить в 
рамках работы по расследова-
нию преступлений прошлых 
лет, остававшихся долгое время 
нераскрытыми» — подчеркнули 
в СКР. 

А еще в там утверждают, что 
решения о совершении убийств 
«были обусловлены продвиже-
нием коммерческих интересов 
Фургала и его соучастников». 

— Так, с целью расширения 
бизнеса Фургал и его компань-
он Мистрюков открыли новые 
пункты по приему металлоло-
ма в Амурской области, где ана-
логичной предприниматель-
ской деятельностью занимался 
Смольский. Последний прини-
мал товар по более высокой 
цене, создавая конкуренцию 
Фургалу. Желая вытеснить 
Смольского с рынка, Фургал и 
Мистрюков требовали от него 
изменения цен и с этой целью 
неоднократно провоцировали 
конфликты, в том числе путем 
подачи заявлений в правоохра-
нительные органы. Не достиг-
нув желаемого результата, кон-
курента решили убить.

В гараж, где находился по-
терпевший, были брошены две 
гранаты. Смольский выжил. И,  
как того требовали обвиняе-
мые, снизил закупочные цены.

Фургал и Мистрюков также 
организовали устранение Зори. 
У них с Зорей были конфликты 
из-за железобетонного завода, 
который купил коммерсант.

Зорю расстреляли за день до 
вынесения судебного решения 
о заводе в его пользу. Исполни-
телем убийства стал  участник 
банды Андрей Палей. Этот кил-
лер сейчас под стражей и обви-
няется в убийстве.

СК напомнил — после убий-
ства Евгения Зори Фургал и его 
деловые партнеры Николай 
Мистрюков и Олег Булатов 
были задержаны как подозре-
ваемые. Но в 2004 году дело 
против них прекратили из-за 
«недостаточности доказа-
тельств».

 Опасаясь, что Булатов мо-
жет их сдать, Фургал и Мистрю-
ков дали указание его убить. 
Это исполнил Палей.   
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МНЕНИЕ Геннадий Зюганов 
прокомментировал решение 
суда по Навальному

Показали силу 
закона 

Татьяна Замахина

Замена условного срока на ре-
альный для блогера Алексея 
Навального — законное и давно 
назревшее решение. Об этом 
«Российской газете» заявил 
лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов.

2 февраля Симоновский суд 
Москвы постановил отменить 
Навальному условный срок по 
делу о хищении средств у ком-
пании «Ив Роше» и заменить 
его на реальный — 2 года 8 ме-
сяцев лишения свободы.

Это было ожидаемым реше-
нием из-за несоблюдения им 
положенных по закону ограни-
чений, считает лидер КПРФ. По 
его словам, властям давно надо 
было говорить с ним жестко, а 
не «играть». «За то, что он сде-
лал, — любого простого смер-
тного давно бы посадили, — 
считает Зюганов. — И то, что 
его отправили за решетку, 
вполне законное решение».

Политик заметил, что его 
отношение к Навальному всег-
да было «сугубо отрицатель-
ным». «Потому, что я знаю, как 
эту публику готовят за океа-
ном», — пояснил лидер КПРФ.

В данном случае этот персо-
наж «выступает не только как 
коммерсант, который прово-
ровался, он выступает как пре-
датель, который приехал под-
жигать страну», сказал Зюга-
нов, оценивая вердикт суда. 

К каким последствиям при-
водят попытки такого рода — 
показывают примеры Украины 
и Беларуси, сравнил политик. 
Поэтому к подобным «поджи-
гателям» надо «применять все 
меры государственного воз-
действия», продолжил глава 
КПРФ.

Что касается незаконных 
акций протеста, то «за преда-
теля выходить могут только 
сбитые с толку люди», заметил 
Зюганов. Он возмущен метода-
ми, которые при этом исполь-
зуются, — в частности, привле-
чением на акции протеста не-
совершеннолетних. «Когда де-
тей стали гнать впереди — это 
как нацисты, которые гнали 
женщин и детей на минное 
поле», — сравнил лидер КПРФ.

Парламентарий также 
обратил внимание на то, что в 
Мосгорсуд на слушание по это-
му делу прибыли сотрудники 
посольств разных стран, в том 

числе европейских. «Предста-
вители посольств — что им де-
лать у нас на суде?» — задал во-
прос Зюганов и сам на него от-
ветил: — «Дело в том, что На-
вального по-прежнему хотят 
использовать в качестве зажи-
гательного снаряда, чтобы ор-
ганизовать у нас майдан». «Мы 
сильные, умные, образован-
ные и им категорически не 
нужны, — считает он. — И новый 
президент США Джозеф Бай-
ден никогда не скрывал, что 
мы являемся врагом номер 
один. Мы им не нравились ни в 
виде имперской России, ни со-

ветской, ни в виде РФ. Я против 
конфронтации. Но мы должны 
понимать, в каком мире жи-
вем». 

Зюганов считает, что нужно 
«спокойнее относиться к тому, 
как Запад отнесется к пригово-
ру Навальному». «Будут шу-
меть, вон они уже список со-
ставили, — добавил он. — Но За-
пад признает сильных, умных 
и успешных. Будем сильными — 
заткнутся. Будем слабее — бу-
дут душить».

И еще один аспект, на кото-
рый обратил внимание лидер 
КПРФ: «сейчас в России есть 
почва для этих провокаторов». 
«И нам надо убрать эту почву, 
— призвал он. — Тогда нам эти 
попы Гапоны будут не страш-
ны». Он пояснил, что в первую 
очередь надо изменить эконо-
мическую ситуацию — «увели-
чивать бюджет деревни, выде-
лить деньги на науку, отказы-
ваться от дистанционного об-
разования и принимать дру-
гие меры, необходимые стра-
не».  

ПРАВО Навальный искажает информацию ЕСПЧ 

Европейский суд 
отмечает
Владислав Куликов

В
о время судебного за-
седания Алексей На-
вальный заявил, что 
его оправдал Евро-
пейский суд по пра-
вам человека, и пото-
му любые действия 
российских судов и 
ФСИН незаконны.

На самом деле ЕСПЧ не мог 
сделать ничего подобного, у 
него просто нет таких полно-
мочий. Об этом братьям На-
вальным (они вдвоем были 
осуждены по делу «Ив Роше») 
напомнил сам Европейский 
суд. В том самом решении.

«Европейский суд отмечает, 
что в его задачи не входит вы-
несение решения по вопросу 
индивидуальной уголовной от-
ветственности заявителей — 
этим занимаются в первую 
очередь внутригосударствен-
ные суды», — дословно говорит-
ся в постановлении ЕСПЧ. 

Иными словами: конкрет-
ные приговоры в Страсбурге 
не пересматривают. 

В  ч е м  ж е  м и с с и я  суд е й 
ЕСПЧ? Они проверяют, не на-
рушены ли в ходе разбиратель-
ства какие-то правовые прин-
ципы, защищающие права че-
ловека. Допустим, если бы под-
судимого лишили права на за-
щиту, не пустили адвоката, не 
дали изучить доказательства 
обвинения и т.д., то Европей-
ский суд обязательно бы под-
держал человека. 

Так что споры в Страсбурге 
в основном идут по поводу про-
цедурных вопросов, большин-
ство из которых скучны обыч-
ным гражданам. Однако если 
слишком упрощать, то получа-

ется ложь. Поэтому в данном 
случае надо разбирать все до-
сконально, чтобы вникнуть в 
суть.

«Постановление ЕСПЧ по 
делу «Навальные против Рос-
сии» по делу «Ив Роше» не со-
держит признания Алексея На-
вального невиновным, а также 
не обязывает власти России 
снять с него уголовное наказа-
ние, — подтверждает член Ассо-
циации юристов России Мария 
Спиридонова. — Европейский 
суд неправомочен обязать го-
сударство-ответчика, напри-
мер, принять конкретное су-
дебное решение, изменить сло-
жившуюся административную 
практику либо пересмотреть 
внутреннее (национальное) за-
конодательство. Он только 
констатирует нарушение госу-
дарством-ответчиком прав, га-
рантированных Конвенцией и 
Протоколами к ней (наруше-
ние государством принятых на 
себя международных обяза-
тельств). 

Кроме того, согласно свое-
му общему подходу Европей-
ский суд не ставит под сомне-
ние толкование и применение 
национального законодатель-
ства внутригосударственными 
судами, пока отсутствует яв-
ное нарушение или произвол в 
применении этого законода-
тельства. 

Европейский суд отмечает, 
что в его задачу не входит оцен-
ка индивидуальной уголовной 
ответственности заявителей, 
что относится прежде всего к 
компетенции внутригосудар-
ственных судов». 

В данном случае, продолжа-
ет Мария Спиридонова, Евро-
пейский суд по итогам рассмо-

трения жалобы сделал вывод о 
наличии частичного наруше-
ния государством-ответчиком 
прав, провозглашенных Кон-
венцией, и присудил к возме-
щению компенсации мораль-
ного вреда, судебных расходов 
и издержек. 

При этом ЕСПЧ не увидел 
политической подоплеки в 
деле, на что жаловались братья 
Навальные. В сухом европей-
ском остатке получается сле-
дующее: политики в деле нет, 
есть некоторые процессуаль-
ные претензии, но решать, ви-
новны или нет обвиняемые, 
должны российские суды.

Президиум Верховного суда 
России рассмотрел возраже-
ния ЕСПЧ и с учетом позиций 
Страсбурга принял решение.

«Навальный умело искажа-
ет информацию и использует 
свой статус «оппозиционного 
политика», чтобы представить 
себя в выгодном свете среди 
сторонников и сочувствую-
щих, — говорит эксперт по пра-
воохранительной системе 
Дмитрий Липин. — В ходе шоу, 
устроенном в суде им и его ад-
вокатами, неоднократно зву-
чал тезис о том, что ЕСПЧ при-
знал Навального невиновным, 
а дело сфабрикованным. На 
деле же сам Навальный и его 
сторонники умалчивают ин-
формацию как о содержании 

решения суда, так и о том, что 
ЕСПЧ не уполномочен отме-
нять судебные акты нацио-
нальных судов, вынося собст-
венные решения о невиновно-
сти. А лишь может рассмотреть 
жалобу заявителей на предмет 
возможного нарушения прав 
человека при производстве по 
уголовному делу».

По его словам, в постанов-
лении ЕСПЧ по делу братьев 
Навальных, безусловно, к рос-
сийской судебной системе 
были предъявлены замечания, 
но все они касались исключи-
тельно процессуальных аспек-
тов. Например того, что рос-
сийские  суды,  по  мнению 
ЕСПЧ, не в полной мере дали 
оценку возражениям Наваль-
ных. 

«Стоит отметить, что все за-
мечания ЕСПЧ были устране-
ны Верховным судом РФ, а воз-
ражений со стороны Европей-
ского суда не поступило», — 
сказал Дмитрий Липин.  

К тому же сейчас с процессу-
альной точки зрения вопрос, 
правильный или неправильный 
приговор был вынесен братьям 
Навальным, не имеет никакого 
значения. Приговор вступил в 
законную силу. А разбиратель-
ство идет вокруг вопросов ис-
полнения приговора: нарушал 
или нет Навальный требования 
к прохождению условного сро-

ка. Федеральная служба испол-
нения наказаний действовала в 
соответствии со своими полно-
мочиями. Но окончательное ре-
шение принимает суд — в рам-
ках четко прописанной проце-
дуры. А у защиты есть право 
представить аргументирован-
ные возражения. Другой во-
прос, что профессиональный и 
конструктивный разговор в 
зале суда подменялся работой 
на публику и громкими лозун-
гами.

«Большой вопрос вызывает 
и деятельность защитников, 
целью которых должно являть-
ся выстраивание максимально 
эффективного диалога с право-
охранительной системой в ин-
тересах своего подзащитного, 
— говорит Дмитрий Липин. — 
Но в этом случае либо адвока-
ты чрезмерно погрузились в 
политику, либо сам Навальный 
принципиально работает толь-
ко с теми, кто разделяет его ри-
торику и не имеет четкой про-

фессиональной позиции. Оче-
видно, что адвокаты должны 
были выйти на связь с уголов-
но-исполнительной инспек-
цией с первых дней его госпи-
тализации, отработать каналы 
взаимодействия и скрупулезно 
готовить необходимую доку-
ментацию, попутно предостав-
ляя ее во ФСИН в соответствии 
с его требованиями. Вместо 
этого на процессе адвокаты 
оперируют понятиями «если 
бы» и пытаются убедить участ-
ников процесса в том, что 
ФСИН должна была узнать о 
болезни их подзащитного из 
СМИ. Довольно странно для 
профессионального защитни-
ка — участника уголовных про-
цессов не знать, что данная 
служба работает в соответст-
вии с четкими и регламентиро-
ванными процедурами и ин-
струкциями, а не на основании 
новостных материалов, соцсе-
тей и даже не «по звонку руко-
водства».  

РЕЗОНАНС МИД России обещал не оставить без ответа акцию западных дипломатов у Мосгорсуда

Присяжные поверенные

Алексей Чуриков

П
осле оглашения вердикта 
российского суда в отно-
шении Алексея Навально-

го западные лидеры и средства 
массовой информации словно по 
сигналу выпустили заявления с 
идентичными призывами к рос-
сийским властям. В некоторых 
случаях пресс-релизы зарубеж-
ных ведомств чуть ли не слово в 
слово повторяли друг друга. В ра-
боте иностранной прессы во 
вторник поражало, с какой ко-
лоссальной скоростью в весьма 
сжатые сроки издания сумели 
весьма точно и литературно пе-
ревести на основные языки мира 
«спонтанную» речь осужденно-
го. 

Отдельного внимания заслу-
живает еще одно беспрецеден-
тное в мировой практике явле-
ние — кавалькада автомобилей с 
дипломатическими номерами, 
прибывшая к зданию Мосгорсу-
да. Присутствие на заседании 
столь внушительной команды 
молчаливых «присяжных пове-
ренных» (в МИД России насчита-
ли представителей 14 западных 
дипмиссий) не может не вызы-
вать вопросов. Такого рода пра-
ктика считается нормой в тех 

случаях, когда дипломаты при-
сутствуют на судах в отношении 
своих соотечественников или же 
когда судят, например, террори-
стов. К какой из этих категорий, с 
точки зрения иностранных ди-
пломатов, относится Наваль-
ный, можно только предпола-
гать.

Любопытно, что в зале суда, 
где рассматривалось дело На-
вального, не было представите-
лей американского посольства. 
Добавлю, что в эту среду посол 
США Джон Салливан лично по-
сетил Мосгорсуд, но совсем по 
другому, не связанному с На-
вальным поводу. Он присутство-
вал на заседании, где заслушива-
лась жалоба на приговор амери-
канскому студенту Тревору 
Риду, осужденному на 9 лет за на-
падение на полицейских. 

«Во многих случаях амери-
канская сторона отказывает рос-
сийским дипломатам в присутст-
вии на судах по делам арестован-
ных в США россиян... А когда ди-
пломаты, тем более коллектив-
но, присутствуют на процессах 
по делам не своих граждан, речь 
идет о политической акции», — 
подчеркнула ранее официаль-
ный представитель Министерст-
ва иностранных дел России Ма-

рия Захарова. Она также отмети-
ла, что многие из присутствовав-
ших в суде дипломатов не гово-
рят по-русски, и потому непо-
нятно, как они следили за ходом 
заседания.

Как подчеркнули позже на 
Смоленской площади, ведомст-
во не оставит без ответа эту ак-
цию западных дипломатов и по 
каждому случаю «будет рабо-
тать». Среди приехавших были и 
руководители дипмиссий, на-
пример посол Чехии Витезслав 
Пивонька, работающий в этой 
должности в Москве с 2018 года. 
В этой связи как не вспомнить 
слова президента Чехии Милоша 
Земана, заявившего, что вся шу-
миха вокруг осужденного На-
вального ему напоминает бала-
ган. Член палаты депутатов феде-
ральной земли Берлин от фрак-
ции «Альтернатива для Герма-
нии» Гуннар Линдеманн обратил 
внимание на лицемерие немец-
кого правительства, требующего 
освободить осужденного На-
вального. «Преступникам место 
в тюрьме. В самой Германии при 
канцлере Меркель права на сво-
боду массово ограничиваются 
под предлогом коронавируса. 
Как насчет прав и свобод для 
немцев в Германии?» — обратил-

ся он к главе немецкого пра-
вительства.В соцсетях под пра-
ктически идентичными постами 
глав МИД Нидерландов, Ав-
стрии, Бельгии и других европей-
ских стран, недовольных выне-
сенным по Навальному решени-
ем, стран, где в последние меся-
цы власти беспощадно гасили 
любые несанкционированные 
шествия, можно найти множест-
во едких комментариев.

«Пусть Чешская Республика 
любезно позаботится о своих 
проблемах, а г-н Петржичек дол-
жен прекратить вести себя как 
маленький ребенок, не любящий 
русское мороженое», — написали 
министру иностранных дел Че-
хии. Руководителю МИД Бельгии 
Софи Вильмес после ее публика-
ции с призывом к главе европей-
ской дипломатии Жозеп Борре-
лю «донести до Москвы жесткий 
сигнал» припомнили плачевную 
ситуацию с правами человека в 
самой Бельгии. «Может быть, 
Боррелю и Евросоюзу стоит для 
начала навести порядок у себя 
дома?» — интересуются пользо-
ватели, напоминая про осужден-
ных лидеров Каталонии.

В Европе, похоже, просто не 
остается других объединяющих 
идей, кроме «санкций против 

России». И не столь важно, по ка-
кому поводу они вводятся. 4—5 
февраля глава европейской ди-
пломатии Жозеп Боррель будет с 
визитом в Москве, где встретит-
ся с главой МИД России Сергеем 
Лавровым. 

Как ранее отметил пресс-се-
кретарь президента России 
Дмитрий Песков, глава россий-
ского внешнеполитического ве-
домства готов к подобной беседе. 
«Если некий жесткий месседж со 
стороны Евросоюза везется, то у 
меня нет сомнений, что наш ми-
нистр даст не менее жесткий от-

вет на этот жесткий месседж», — 
заключил Песков.

Тем временем генконсульст-
во России в Нью-Йорке обрати-
лось с требованием к Госдепарта-
менту США принять меры по 
обеспечению безопасности дип-
миссии в связи с предпринятыми 
в отношении нее хулиганскими 
действиями. Как рассказали со-
трудники диппредставительст-
ва, у здания генконсульства во 
вторник проходил антироссий-
ский митинг. Один из его участ-
ников несколько раз бросил кра-
ску на фасад здания и в окна.   

А К Ц Е Н Т

ЕСПЧ не увидел политической 
подоплеки в деле, на что жаловались 
братья Навальные

РЕШЕНИЕ Верховный суд РФ 
не стал пересматривать дело 
о клевете, по которому 
с Навального и Соболь 
взыскали миллионы

Сколько стоит 
клевета 

Наталья Козлова

Вчера Верховный суд России 
решил не пересматривать су-
дебные решения трех нижесто-
ящих инстанций, которые по 
иску ООО «Московский школь-
ник» взыскали около 88 милли-
онов рублей с Алексея Наваль-
ного, Фонда борьбы с корруп-
цией (он признан в России ино-
агентом) и юриста фонда Любо-
ви Соболь.

За этим решением Верхов-
ного суда — почти два года су-
дебных тяжб с роликами и ста-
тьями иноагента ФБК и тех, кто 
за ним стоит. 

Они безнаказанно поливали 
грязью тех, кто им не понравил-
ся, не сильно озаботившись до-
казательствами своих обвине-
ний.

 ВС суд официально свое ре-
шение не комментирует. Но, 
как видно из опубликованного 
определения суда, Верховный 
суд  РФ отклонил кассацион-
ную жалобу ответчиков, кото-
рые просили передать дело для 
пересмотра в Судебную колле-
гию по экономическим спорам.

«Судами детально исследо-
ваны юридически значимые 
обстоятельства спора, выводы 
о которых нашли отражение в 
содержании судебных актов, 
всесторонне изучены возраже-
ния и объяснения сторон, рас-
смотрены представленные ими 
доказательства, которым дана 
необходимая правовая оцен-
ка», — сказано в определении 
ВС.

Напомним, что предшество-
вало этому решению. Арби-
тражный суд Москвы в ноябре 
2019 года признал несоответ-
ствующими действительности 
и порочащими деловую репу-

тацию истца 17 утверждений в 
распространенных ответчика-
ми видеоролике и публикации, 
посвященных организации пи-
тания в столичных школах и 
детских садах. 

Суд обязал Навального, ФБК 
(признан минюстом иноаген-
том) и Соболь удалить сюжет и 
статью со своих сайтов и акка-
унтов в соцсетях и опублико-
вать опровержение в виде резо-
лютивной части решения суда. 

Первая инстанция удовлет-
ворила иск частично. «Москов-
ский школьник» требовал при-
знать не соответствующими 
действительности и порочащи-
ми его репутацию 29 фрагмен-
тов. Девятый арбитражный 
апелляционный суд и арби-
тражный суд Московского 
округа подтвердили решение 
первой инстанции. 

Как следует из базы данных 
исполнительных производств 
на сайте Федеральной службы 
судебных приставов, Наваль-
ный во исполнение решения 
суда должен заплатить почти 
29 миллионов рублей и более 2 
миллионов рублей исполни-
тельского сбора.Приставы 
уже   наложили арест на его 
квартиру.  

«Российская газета» рассказывала, как европейцы наводят порядок у себя дома: водометами, 
газом, конной полицией и служебными собаками. И предсказывала, какие раздадутся нравоу-
чения в адрес России. У здания Мосгорсуда в день оглашения приговора собралась целая кавалькада автомобилей с дипномерами.

ОФИЦИАЛЬНО

Сергей Лавров,  министр иностранных дел России
Истерика, которую мы слышали в связи с судебным процессом по делу 

Навального, — она, конечно же, зашкаливает. Абсолютно скрывается от 

общественности, что те законы, которые существуют для проведения 

демонстраций, митингов и всяких протестов на Западе, гораздо более 

жестокие, чем в Российской Федерации. И, конечно, я понимаю тех, кто 

считает, что Россия могла бы более агрессивно реагировать на откро-

венно высокомерную, неподобающую риторику, которая звучит из уст 

западных деятелей. Но мы все-таки в нашей дипломатической, полити-

ческой культуре не привыкли скатываться на хамскую риторику. Мы — 

вежливые люди. И привыкли добиваться своих целей и справедливости 

вежливо и культурно. Как говорится, не в силе Бог, а в правде, устами 

одного известного персонажа российского кинематографа. У нас также 

есть хорошая пословица, которую, наверное, нужно помнить. Мягко 

стелим, но жестко спать. И те, кто принимают наши вежливые манеры 

за проявление слабости, очень сильно ошибаются.

Компетентно 

 Что дальше
Антон Бибаров-Государев, исполнительный директор — 
руководитель аппарата регионального отделения Ассоциа-
ции юристов России
Постановление суда об отмене условного срока и замены его на реаль-

ный вступает в силу через 10 дней с момента его вынесения. Вместе с 

тем согласно ст. 389.4 УПК РФ в течение этих же 10 дней это постанов-

ление можно обжаловать, подав апелляционную жалобу в вышестоя-

щий суд. В данном случае — в Московский городской суд. В случае об-

жалования оно не вступит в силу до принятия решения апелляционной 

инстанцией. 

Рассмотрение самой жалобы в соответствии со статьей 389.10 УПК РФ 

должно начаться не позднее 30 суток с момента поступления жалобы в 

суд. Предельных сроков для рассмотрения подобных жалоб законом 

не предусмотрено. На практике такие жалобы суд рассматривает в 

одно заседание.
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Это было 
ожидаемым 
решением из-за 
несоблюдения им 
положенных 
по закону 
ограничений, 
считает лидер 
КПРФ

Навальный 
во исполнение 
решения суда 
должен заплатить 
почти 29 миллио-
нов рублей
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ТРАМП УЕХАЛ, 
ГВАРДЕЙЦЫ ОСТАЛИСЬ
Игорь Дунаевский

Власти США пока не планируют выводить подразделе-
ния Национальной гвардии из Вашингтона. По словам 
пресс-секретаря Пентагона Джона Кирби, никакого 
фиксированного срока для пребывания бойцов в сто-
лице нет, они останутся «ровно столько времени, 
сколько потребуется». Около двух десятков губернато-
ров направили подразделения Национальной гвардии 
(в США они подчиняются властям штатов. — «РГ») в Ва-
шингтон после беспорядков, которые правые сторон-
ники республиканца Дональда Трампа устроили у Ка-
питолия 6 января. Изначально целью нацгвардейцев 
было обеспечение безопасности на инаугурации ново-
го президента Джозефа Байдена. С этой задачей солда-
ты, перекрывшие центр города на несколько дней, 
успешно справились. Американцы, не привыкшие к та-
кому масштабному военному присутствию на улицах 
городов, еще не скоро забудут фотографии Капитолия 
и центра города, наводненных солдатами. Но с того мо-
мента прошло почти две недели, и, хотя часть нацгвар-
дейцев покинули столицу, по официальным данным, 
около 7 тысяч солдат все еще расквартированы в горо-
де и уезжать не собираются.

Когда журналисты поинтересовались у Кирби, со-
храняется ли опасность беспорядков в столице и когда 
будут выведены войска, тот ответил, что «это важная 
миссия», а когда она закончится, он «не знает». «Ва-
шингтон выглядит словно оккупированное Сараево. 
Маленький город, переполненный солдатами, — с воз-
мущением прокомментировал ситуацию ведущий Fox 
News Такер Карлсон.  Он процитировал губернатора-
демократа штата Иллинойс Джейби Прицкера, кото-
рый, направляя нацгвардейцев в Вашингтон заявил 
что, миссия бойцов заключалась в «искоренении тем-
ных сил расизма, белого шовинизма и дезинформа-
ции». «Это не тот способ, которыми решаются пробле-
мы в Америке, так не делали со времен Гражданской 
войны», — посетовал комментатор. 

ЗА «ЛИПОВЫЕ» СПРАВКИ 
НАКАЖУТ ШТРАФОМ
Екатерина Забродина

Евросоюз возложил на авиакомпании ответственность 
за поддельные результаты тестов на коронавирус, с ко-
торыми стали все чаще попадаться пассажиры, пишет 
издание Politico. В Германии авиаперевозчику, допу-
стившему на борт путешественника с фальшивой 
справкой, грозит штраф до 25 тысяч евро. «Только за 
последнюю неделю полиция выявила 600 случаев на-
рушений со стороны авиакомпаний», — рассказал гла-
ва немецкого ведомства Дитер Романн. Во Франции до-
шло до приостановки всех рейсов «Эфиопских авиали-
ний» из-за подозрительной бумажки о ПЦР-тесте у од-
ного из пассажиров. Но перевозчики не признают об-
винений в «безответственности». «Это для них подчас 
непосильная ноша, — заявили в организации «Авиа-
компании для Европы». — Никто не учил персонал про-
верять подлинность сертификатов о прививках». 

В той же Германии пока не определились с наказа-
нием для пассажиров, уличенных в мошенничестве. За 
подделку документов в стране дают 10 лет заключе-
ния. «Но подобные нарушения могут квалифициро-
ваться и как использование неправильных документов 
о здоровье. За это наказание мягче — штраф или до года 
тюрьмы», — объяснила главный прокурор Мюнхена 
Анне Ляйдинг газете Die Welt. Правда, все бывает куда 
сложнее. Так, в австрийском Инсбруке перед судом 
предстала гражданка Румынии по статье о причинении 
вреда здоровью. Женщина, работающая сиделкой у 
90-летнего местного жителя, прилетела с поддельной 
справкой. Через пару дней выяснилось, что она больна 
«короной», которой заразила своего подопечного. 
Судя по всему, румынка не отделается столь же легко, 
как британец, заплативший 150 фунтов за путешест-
вие с липовой справкой. Правительство Канады преду-
предило, что недобросовестных пассажиров будут 
штрафовать на 5 тысяч евро по закону об аэронавтике. 

Между тем до сих пор не ясно, сколько лабораторий 
вовлечено в преступный бизнес по изготовлению ли-
повых справок. Но он, как объявил Европол, набирает 
обороты. На прошлой неделе французская полиция 
арестовала семерых человек, которые продавали вы-
летающим гражданам фейковые справки за 150—300 
евро прямо в аэропорту Шарля де Голля. Теперь злоу-
мышленников ждет до 5 лет тюрьмы и штраф от 375 
тысяч до полумиллиона евро. 

ГЕОПОЛИТИКА Правительство Италии возглавит бывший глава 
Европейского центрального банка

И пришел 
Супер-Марио

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

П
резидент Италии 
Серджо Маттарел-
ла поручил форми-
рование нового Ка-
бинета министров 
технократу, экс-
главе Европейско-
го центрального 
банка (ЕЦБ) Марио 

Драги. Маттарелла был вынуж-
ден вступить в игру и пойти на 
создание так называемого пра-
вительства президента, после 
того как все иные варианты 
сформировать кабмин прова-
лились. А вместе с ними исчез-
ла надежда на возвращение в 
кресло главы правительства 
прежнего премьера Джузеппе 
Конте. Объясняя свое решение, 
президент дал понять, что стра-
на, задыхающаяся от пандемии 
и экономических проблем, не 
может позволить такую ро-

скошь, как досрочные выборы, 
на которые уйдет неоправдан-
но много драгоценного време-
ни. В столь патовой ситуации 
ей нужен авторитетный кризи-
сный менеджер, который смо-
жет обуздать астрономический 
внешний долг Италии (по про-
гнозам, в 2021 г. он вырастет 
почти до 160 процентов по от-
ношению к ВВП), взять под 
контроль вакцинацию, но са-
мое главное — поможет пред-
ставить на рассмотрение Евро-
союза максимально выверен-
ный «план восстановления эко-
номики».

На роль «спасителя нации» 
был выбран опытный финан-
сист Марио Драги, который в 
недавнем прошлом руководил 
не только ЕЦБ (2011—2019 гг.), 
но и Банком Италии (2005—
2011 гг.). За успешную карьеру 
Драги, успевший побыть также 
на посту вице-председателя и 
исполнительного директора 
Goldman Sachs International, по-
лучил прозвище популярного 
компьютерного героя Супер-
Марио. 

Европа и фондовые рынки 
восприняли назначение 73-лет-
него Драги с нескрываемым эн-

тузиазмом, чего не скажешь об 
итальянском политическом 
истеблишменте. «Козырь» в 
лице бывшего главы ЕЦБ, кото-
рый так виртуозно вытащил из 
рукава президент Маттарелла, 
спровоцировал настоящий цу-
нами среди ведущих партий 
страны. Сможет ли Супер-Ма-
рио заручиться поддержкой 
обеих палат итальянского пар-
ламента — вопрос далеко не 
праздный. Так, спиной к Драги 
повернулось входившее в ста-
рый кабмин Движение  «5 
звезд», которое располагает са-
мым большим количеством 
мест как в нижней, так и в вер-
хней палатах парламента. Свое 
отношение «пятизвездочники» 
объяснили тем, что выбранный 
президентом кандидат являет-
ся «апостолом мировой финан-
совой элиты». Вместе с тем 
Драги готова безоговорочно 
поддержать партия бывшего 
премьера Маттео Ренци, из-за 

которого, собственно, и разго-
релся весь этот политический 
кризис. 

При этом некоторые поли-
тические силы пытаются вы-
жать из сложившейся ситуации 
максимальную выгоду. К их чи-
слу, несомненно, относится оп-
позиционная и популистская 
«Лига» во главе с Маттео Саль-
вини. Еще вчера «Лига» ратова-
ла за досрочные выборы и сла-
вилась нелюбовью к европей-
ским технократам, а сегодня 
вдруг стала «кокетничать», по-
обещав сформулировать свою 
позицию в ближайшее время. 
Поведение «лигистов» объя-
сняется тем, что при вышеопи-
санном раскладе именно от 
этой партии будет зависеть, 
поддержит ли Марио Драги и 
его министров парламентское 
большинство. 

Ариадна Рокоссовская

Н
ищим в Швейцарии раз-
решили попрошайни-
чать. Суд признал власти 

страны виновными в наруше-
нии Европейской конвенции по 
правам человека за преследова-
ние тех, кто просит подаяния.

Швейцарские власти долж-
ны будут выплатить компенса-
цию женщине из Румынии, ко-
торая занималась попрошай-
ничеством на одном из шоссе в 
Женеве и была за это оштрафо-
вана на 500 франков — пример-
но 466 евро. Поскольку у нее не 
было работы и она не получала 
социальной помощи, платить 
ей было нечем, и за неуплату 
штрафа ее поместили на пять 
дней в следственный изолятор. 
Спустя семь лет Европейский 
суд по правам человека (ЕСПЧ) 
пришел к выводу, что наказа-
ние не соответствовало целям 
борьбы с организованной пре-
ступностью или защиты прав 
местных жителей. Более того, 
политика властей Швейцарии 
противоречит статье о праве на 
уважение частной и семейной 
жизни Европейской конвенции 
по правам человека. В сообще-
нии суда говорится, что по-

страдавшая не имела средств к 
существованию и, «находясь в 
крайне уязвимой ситуации, 
имела право на сохранение че-
ловеческого достоинства, на 
возможность выразить свое 

горе и попытаться исправить 
свое положение просьбами о 
помощи». Теперь кантон Жене-
ва должен будет выплатить ей 
922 евро в качестве компенса-
ции морального ущерба.

Напомним, что на сегодняш-
ний день попрошайничество за-
прещено в большинстве швей-
царских кантонов, причем в не-
которых из них нельзя только 
навязчиво просить денег, а сто-

ять молча и принимать мило-
стыню можно. Все попытки ак-
тивистов добиться отмены этих 
законов окончились неудачей, а 
2018 году жалоба на кантон Во 
была отклонена Федеральным 
верховным судом Швейцарии. 
Конкретно в Женеве запрет на 
попрошайничество действует 
уже более 70 лет.

Аналогичные запреты дейст-
вуют и в других европейских 
странах, таких как Франция и 
Финляндия. В Испании, Вели-
кобритании, Люксембурге и 
Германии можно заплатить 
штраф за так называемое агрес-
сивное попрошайничество и по-
прошайничество с использова-
нием детей. А вот в Швеции 
власти нашли способ легализо-
вать просьбы о милостыне в ка-
честве способа заработка и од-
новременно — заставить неиму-
щих заявить о себе властям. В 
некоторых городах страны вве-
ли официальную лицензию на 
попрошайничество стоимостью 
около 250 шведских крон. Она 
действует три месяца, и, чтобы 
ее получить, нужно заполнить 
заявление онлайн или в поли-
цейском участке, предъявив 
действующее удостоверение 
личности. 

ТЕЛЕСИГНАЛ
Если в сентябре 2019 
года Зеленский гово-
рил: «Я никогда в своей 

жизни не буду закрывать ника-
кие каналы, не имею права, не 
имею полномочий», то уже в 
2021 году, по мере утраты на-
родного доверия к его реформа-
торским планам (по состоянию 
на январь от 73 процентов под-
держки у Зеленского осталось 
лишь 20. — «РГ»), он перешел к 
попыткам оформить личную 
диктатуру с одобрения нацио-
налистического меньшинства, 
послов G7 (в СМИ уже исполь-
зуется термин «семипосольщи-
на») и при поддержке спец-
служб.

Все происходящее с Зелен-
ским лишь иллюстрирует зако-
номерности, сложившиеся в 
украинской политике. Итог 
двух лет президентства Зелен-
ского — иллюстрация к тому, что 
происходит со страной, когда ее 
возглавляет искусственно со-
зданный, зависимый исключи-
тельно от алчного окружения, 
олигархов и, главное, интересов 
«глобального Запада» политик. 
Вдруг оказывается, что все рас-
сказы о демократии, мире, сни-
жении тарифов, борьбе с кор-
рупцией, процветании и могу-
ществе Украины разбиваются о 
непреклонную позицию Меж-
дународного валютного фонда и 
иностранных посольств. 

Проблема Украины состоит 
в том, что сегодня «проект Зе-
ленский» стал ревностным по-
следователем той самой крова-
вой «революции достоинства» 
и «евроатлантического курса», 
который отвергают, как следу-
ет из соцопросов, большинство 
его теперь уже бывших избира-
телей. 

В связи с закрытием телека-
налов «Оппозиционная плат-
форма» инициировала запуск 
процедуры импичмента прези-
денту. Но вероятность того, что 
эта инициатива будет реализо-
вана, невелика — слишком 
сложно в этой части украин-
ское законодательство. Но так-
же несомненно, что уничтоже-
ние оппозиционных телекана-
лов не поможет Зеленскому 
восстановить рейтинг.

Ведь даже те, кто сегодня по 
разным причинам приветству-
ет закрытие Зеленским телека-
налов, за глаза отводят прези-
денту время максимум до осе-
ни.  

КАЗУС  ЕСПЧ разрешил швейцарским нищим просить подаяния

Право на милостыню

В Швейцарии попрошайничество снова «в законе», но в нескольких странах Европы беднякам запрещено просить 
милостыню.

А К Ц Е Н Т

Европа и фондовые рынки восприняли 
назначение 73-летнего Драги 
с нескрываемым энтузиазмом

Марио Драги предстоит стать 
для Италии антикризисным 
менеджером.
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ТРИАДЫ ПОД КОНТРОЛЕМ

Диана Ковалева

Соглашение России и США о продлении Договора о ме-
рах по дальнейшему сокращению и ограничению стра-
тегических наступательных вооружений (ДСНВ) всту-
пило в силу после обмена соответствующими нотами. 
Об этом сообщили в Министерстве иностранных дел 
России. 

«3 февраля в МИД России состоялся обмен нотами с 
посольством США о завершении внутренних проце-
дур, необходимых для вступления в силу соглашения о 
продлении срока действия ДСНВ. Соответственно, 
данное соглашение в этот же день вступило в силу. Та-
ким образом, договор будет действовать в том виде, 
как он был подписан, без каких-либо изменений или 
дополнений, до 5 февраля 2026 года», — сообщается в 
заявлении внешнеполитического ведомства. 

Напомним, что ДСНВ был подписан на 10 лет в Пра-
ге 8 апреля 2010 года и вступил в силу 5 февраля 2011 
года. Он распространяется на существующие типы тя-
желых бомбардировщиков, межконтинентальных бал-
листических ракет и баллистических ракет подводных 
лодок, а также их пусковые установки.

Изначально срок действия ДСНВ был прописан до 5 
февраля 2021 года. Документ считается ключевым в 
сфере контроля над вооружениями, особенно после 
одностороннего выхода США из других соглашений 
этого рода, включая ДРСМД. Сложившая полномочия 
администрация Дональда Трампа отказывалась про-
длевать ДСНВ под различными предлогами, что, как 
предостерегали эксперты, могло спровоцировать гон-
ку вооружений. Но после инаугурации новый прези-
дент США Джозеф Байден выразил готовность про-
длить договор в действующей форме на 5 лет.  

В МИРЕ

Зеленский пере-
шел к попыткам 
установить 
 личную диктатуру 
с одобрения 
националистов, 
послов G7 
и при поддержке 
спецслужб

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ 
НОМЕР

Министерство культуры и инфор-

мационной политики Украины на-

правит запрос в YouTube с прось-

бой заблокировать аккаунты укра-

инских телеканалов «112 Украи-

на», NewsOne и ZIK. Глава мини-

стерства Александр Ткаченко на-

писал об этом в своем Telegram-

канале, назвав эти телеканалы 

«информационной угрозой нацио-

нальной безопасности Украины».

Между тем действия Киева полу-

чили одобрение заокеанских по-

кровителей. Посольство США на 

Украине заявило, что поддержива-

ет решение президента Украины 

Владимира Зеленского и СНБО о 

введении санкций в отношении 

трех оппозиционных телеканалов.

Примечательно, что Вашингтон в 

аналогичных ситуациях регулярно 

критикует правительства неугод-

ных стран за якобы попытки заглу-

шить альтернативные голоса и пе-

рекрыть кислород оппозицион-

ным СМИ.

Но то, за что отчитывают других, 

уже не в первый раз получает по-

ложительную оценку на Украине. 

В дипмиссии назвали закрытие те-

леканалов, рассказывавших о кор-

рупции в окружении Зеленского, 

«противодействием злонамерен-

ному влиянию России». Это лишь 

подтверждает мнение тех экспер-

тов, которые считают, что Украина 

для Вашингтона прежде всего яв-

ляется инструментом информаци-

онной войны против России, а де-

кларируемая забота о демократии 

на Украине — только предлог.

Подготовила Алла Владимирова 
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МУЗЫКА 

Новый сольник 
Константина 
Кинчева

БЕЛЫЙ ШУМ 
ДУШИ
Александр Алексеев

Фронтмен «Алисы» — тонкий и 
мудрый лирик. В составе груп-
пы, играющей тяжелую музыку 
с глубокими, исповедальными 
стихами, он сочинял и краси-
вые, душевные, драматичные 
баллады: «Осеннее солнце», 
«Плач», «Стерх» или «Театр». В 
них было вровень — света, от-
кровений, поиска истины, хо-
роших стихов и небанального 
мелодизма. А в пору коронави-
руса, когда фестивали отменя-
лись один за другим и у «Али-
сы» вынужденно стало мало 
концертов, Кинчев записал уже 
и свой сольный «Белый шум».

Это на сцене Константин 
Кинчев только поет. А дома на 
Покровке у него есть и своя не-
большая студия, причем со вре-
менем он выучился  отменно 
играть не только на гитаре, но и 
на клавишных, и других ин-
струментах.

— Я сам пишу все песни, де-
лаю аранжировки, расписываю 
партии всех инструментов, а 
потом приношу запись нашим 
музыкантам и предлагаю: «По-
слушайте — может быть, у вас 
появятся свои идеи, как сыг-
рать лучше, жду ваших вариан-
тов и давайте начнем репетиро-
вать», — рассказывал Кинчев 
обозревателю «РГ» несколько 
лет назад.

Сам же теперь и объяснил, 
почему ему так важен «Белый 
шум»:   

— Это — мои переживания. И 
музыка, которая тащит меня и 
начинает тащить тех, кто согла-
шается играть ее вместе со 
мной. Надеюсь, и те, кто будут 
ее слушать, тоже проникнутся 
этой пульсацией. Мне бы очень 
этого хотелось…

Конечно, хотелось знать, 
чем сольник будет отличаться 
от дисков «Алисы». И Кинчев 
рассказал с присущей ему 
основательностью:

 — «Алиса» для меня, так уж 
вышло — моя жизнь, моя лю-
бовь и моя ответственность пе-
ред вами, уважаемые. Поэтому 
в альбомах «Алисы» я пытаюсь 
помочь красно-черному движу 
пройти по жизни так, чтобы по-
том не было мучительно боль-
но. Из-за этого ее альбомы мно-
гим, особенно случайно зашед-
шим, кажутся тенденциозны-
ми, прямолинейными и слиш-
ком дидактичными. Наверное, 
так и есть. Но мне важно где-то 
предупредить, где-то подска-
зать, опираясь на собственный 
опыт, где-то указать на опа-
сность тех путей, по которым 
решил двигаться этот мир…

Выход «Белого шума» запла-
нирован на 1 сентября, и станет 
возможным благодаря поклон-
никам группы. Многие с «Али-
сой» уже не один десяток лет. 

«Пацаном я, может, впервые 
задумался о жизни благодаря 
«Алисе». Смог стать человеком, 
— рассказывал на «Нашествии» 
один уже очень взрослый фа-
нат. — Нас, обязанных чем-то 
песням Кинчева, много. Поэто-
му ходим на все концерты да и 
давно дружим между собой…» 

А обозреватель «РГ» вспом-
нил, как в 90-е после концерта в 
Горбушке Кинчев принимал в 
гримерке фанатов. Каждому от-
водилось три-пять минут. Кто-
то просил автограф, кто-то рас-
сказывал свою историю. А он 
сидел напротив: слушал, иногда 
советовал. А позднее в Питере, 
заметив, как охрана избивает 
зрителя,  остановил концерт и 
заступился. Немногие поступа-
ли так же.

Да, «Белый шум» не будет 
продаваться в магазинах, а ста-
нет распространяться только 
по системе краудфандинга, то 
есть за диск надо заплатить за-
ранее, чтобы у артиста появи-
лись деньги на то, чтобы его вы-
пустить. Но уже за первый день 
предпродажи поклонники 
«Алисы» собрали на «Белый 
шум» четыре миллиона рублей. 
Кто бы сомневался… 

КИНО Лиам Нисон в роли благородного заступника

Вендетта на миллион
Валерий Кичин

Л
иам Нисон — актер выда-
ющийся: едва заметные 
вибрации взгляда, про-

мелькнувшая полуулыбка, мор-
щины у глаз многое переживше-
го человека... Он все больше на-
поминает Клинта Иствуда и ра-
ботает в его амплуа одинокого 
поборника справедливости.

В «Заступнике» эта преемст-
венность подчеркнута: герои 
смотрят по телевизору молодо-
го Иствуда. Да и режиссер Ро-
берт Лоренц работал на филь-
мах Иствуда «Малышка на мил-
лион», «Непокоренный», и за-
метно, что многому там учился. 
Первое, что бросается в глаза в 
«Заступнике», — это сходство 
Джима, героя Лиама Нисона, с 
персонажами Иствуда. Это 

стиль, более характерный для 
кино ХХ века, — с его смесью му-
жественности и мелодраматиз-
ма, с музыкальным аккомпане-
ментом, поддерживающим ат-
мосферу тревожного ожидания. 
Режиссер не чурается того, что 
зовут старомодностью, даже иг-
рает с ней, манипулируя эмоци-
ями зрительного зала.

Герой фильма Джим — владе-
лец ранчо на границе с Мекси-
кой. В прошлом морской пехо-
тинец, ветеран Вьетнама, недав-
но потерял жену. Теперь он объ-
езжает на джипе свои небогатые 
владения, ломая голову, где раз-
добыть денег, чтобы распла-
титься с долгами. Ему попада-
ются женщина с сынишкой — бе-
женцы из Мексики, которые 
спасаются от могущественного 
картеля. В схватке с бандой по-

гибает брат ее главаря, назрева-
ет драма мести, а подстрелен-
ная мама, умирая, вручает Джи-
му судьбу своего Мигеля и ме-
шок денег темного происхожде-
ния. И начнутся гонки: Джим с 
Мигелем мчат в Чикаго, где жи-
вут родственники мальчика, а 
головорезы их преследуют. 
Стандартная схема вестерна о 
вендетте, о смертельной схват-
ке борца за справедливость и 
враждебной среды, где опасны 

не только банды, но и коррум-
пированная полиция. Мы много 
видели таких погонь и знаем, 
что они сильны не оригинально-
стью фабулы, а степенью напря-
женности действия.

В этом смысле фильм не ра-
зочарует: смотришь со стисну-
тыми кулаками. В нем есть все 
признаки большого голливуд-
ского стиля: сильный герой, 
ясная цель, благородная идея, 
оттаивание ожесточившихся 
сердец. Есть умиляющая жер-
твенность, когда герой, выпол-
няя завет незнакомки, готов по-
терять все, включая жизнь. Есть 
«игра в кошки-мышки» — люби-
мый сюжет Голливуда от коме-
дийных «Тома и Джерри» до ле-
денящей душу «Дуэли» Спил-
берга. Есть доза морализующей 
назидательности в сцене, когда 
Джим и Мигель, подобно Наста-
сье Филипповне из Достоевско-
го, предают огню пачки непра-
ведно нажитых денег — тех са-
мых, которые могли бы вызво-
лить одного из долговой ямы, 
другого — из кошмара неизвест-
ности. Такие символичные эпи-
зоды — тоже опознавательный 
знак Голливуда, склонного к не-
жданным всплескам идеализма.

Правильные, но прямоли-
нейные, обнажающие ментор-
скую «сверхзадачу» эпизоды 
разбросаны по всему фильму. 
Если в багажнике есть ружье — 
оно выстрелит, если нас влю-
бляют в симпатичную собаку — 
ее придется оплакивать, если 

малыш учится стрелять — ему 
будет принадлежать решающий 
выстрел. Маленький мексика-
нец наивен и верит в «тот свет» 
— американец трезв и знает, что 
«нет никаких небес — их приду-
мали для утешения». Сценари-
сты Крис Чарльз и Дэнни Кра-
виц коллекционируют в сюжете 
популярные фабульные поворо-
ты «дорожных триллеров». В 
роли главаря картеля Маурицио 
колумбийский актер Хуан Па-
бло Раба с его взглядом испод-
лобья — штампованный образ 
убийцы. Чисто служебная роль 
отведена падчерице Джима, она 
же агент патруля, которая появ-
ляется только для того, чтобы 
напомнить о подстерегающих 
упрямого отчима опасностях 
(актриса украинского проис-
хождения Екатерина Винник).

Саспенс картины, как ему и 
положено, накапливается по-
степенно и достигает довольно 
высокого накала. На пути к раз-
вязке авторы лихо накручивают 
красиво придуманные и неиз-
менно поучительные сюжетные 
зигзаги; смертные враги, стре-
ляющие подло и на поражение, в 
последнюю минуту проявят 
благородство истинных воинов. 
Финал в меру патетичен, слезо-
точив и по-своему эффектен, но 
в нем нарушена логика характе-
ров: его нельзя трактовать ина-
че как неожиданное предатель-
ство Мигеля, до сих пор мальчу-
гана отважного, умного и уже 
познавшего цену жертвенности. 
Как и положено фильмам-пого-
ням, картина оставляет ощуще-
ние захватывающего приклю-
ченческого сна, несообразно-
сти которого заметишь, только 
когда очнешься. 

СОБЫТИЕ В Новой Третьяковке — кинетическое искусство

Раскопали будущее
Жанна Васильева 

О
коло ящика с прути-
ком «антенны» сто-
ял папа с дочкой. 
Папа сделал пас ру-
кой около прутика, 
и цвет эллипса на 
стене изменился, 
как и появившийся 
звук.  «Что это?» 

«Иллюмовокс», — был ответ.
Иллюмовокс, предок свето-

музыки и забытый родственник 
терменвокса, созданный Львом 
Терменом в 1922—1923, был 
воскрешен Андреем Смирно-
вым в 2019-м. И это не единст-
венное произведение на выстав-
ке «Лаборатория будущего. Ки-
нетическое искусство в Рос-
сии», рядом с которым зритель 
чувствует себя учеником вол-
шебника. Этот проект, который 
Третьяковская галерея делала 
вместе с петербургским «Мане-
жем» и галереей «Триумф», при 
участии почти 20 музеев, в Пе-
тербурге до локдауна успел 
стать одним из хитов сезона.

Понятно почему. На этой вы-
ставке, где вас встречает заво-
раживающая конструкция «На-
чало» (1965) Анатолия Волгина, 
можно сыграть на металлосин-
тезаторах Вячеслава Колейчука 
и Анны Колейчук. Можно об-
нять дерево и услышать биение 
сердца под его корой («Прими 
меня», Анна Комарова, Андрей 
Смирнов)… Можно на листке 
нарисовать человечка, и «Шаго-
вый антропоценфон» (2020) 
Петру Айду «переведет» рису-
нок в музыку. Этот проект, в ко-
тором жужжат, вертятся, мер-
цают и пленяют красотой расче-
та произведения «кинетов» (так 
называли себя участники отече-
ственных групп 1960—1970-х 
«Движение», «Арго», «Мир») и 
современных художников, есть 
соблазн воспринимать как сво-
его рода парк аттракционов.

Но это несправедливо. Воз-
никшее на волне НТР и ожида-
ний перемен «оттепели», кине-
тическое искусство рождалось 
в среде архитекторов, филосо-
фов, инженеров, художников 
как ответ на выход человечест-
ва в космос. «Манифест русских 
кинетов» 1966 года, созданный 
Львом Нусбергом и группой 
«Движение», начинался с обра-
щения в духе Хлебникова: «Пла-
неты Земля кинеты!». Круг 
«жрецов кинетизма» выглядел 
почти необъятным: «Сегодня — 
музыканты, физики, актеры… 
архитекторы, психологи, инже-
неры, социологи и… поэты — за-
втра кинеты».

Это обручение искусства с 
физикой и геометрией под зна-
менем прогресса помогало ре-
шать практические задачи. Так, 
в 1962 году был создан ВНИИ 
технической эстетики, который 

занимался художественным 
конструированием в промыш-
ленности. Здесь проводил семи-
нары об эксперименте в дизай-
не Вячеслав Колейчук, работал 
Селим Хан-Магомедов. Здесь 
выпустил книгу о футурологии 
жилища Александр Рябушин. А 
Юрий Соболев и Юрий Решет-
ников сделали первый полиэ-
кранный слайд-фильм.  

Иначе говоря, одной из за-
дач, которую решали художни-
ки, было преобразование про-
странства. Это мог быть проект 
оформления Ленинграда груп-
пой «Движение» к 50-летию Ок-
тябрьской революции. Или   
пространства космического ко-
рабля: в 1972 году Август Ланин 
разрабатывал проект искусст-
венной среды, в которой  космо-
навт не испытывал бы сенсор-
ную депривацию... Кинетисты 
ощущали себя наследниками 
авангарда и конструктивизма. А 
параллельно — изучали мобили 
Колдера, механизмы Тэнгли, ра-
боты Дюшана, анимацию Алек-
сеева и Оскара Фишингера…

Казалось, им удалось усколь-
знуть от идеологических лову-
шек. В отличие от станковистов, 
от которых ждали соцреалисти-
ческих полотен, «кинетисты» 
вроде бы занимались «техниче-
ской эстетикой» и эксперимен-
том. Какая же новая эстетика 
без экспериментов с линией, 
плоскостью, пространством, 
звуком и цветом? Но не менее 
очевидно, что искусство отвое-
вывало себе небольшой плац-
дарм свободы на территории 
эксперимента.  Достаточно 
взглянуть, например, на произ-
ведения Франциско Инфанте, 
чтобы оценить вполне хлебни-
ковский подход автора.

Кинетисты, похоже, смогли 
проторить не только одну из 
«магистралей» отечественного 
художественного процесса, но и 
оказались в русле актуальных 
поисков мирового искусства. 
Доказательством тому — рост 
интереса к их работам. В ны-
нешнем проекте куратор Юлия 
Аксенова и ее коллеги Анна Ко-
лейчук и Андрей Смирнов пред-
ставили кинетическое искусст-
во середины ХХ века в перспек-
тиве отечественного искусства. 
С одной стороны, как продолжа-
телей дела конструктивистов… 
С другой — как предшественни-
ков работ современных авто-
ров, таких как VTOL (Дмитрий 
Морозов), Роман Сакин, Петр 
Айду, работающих на стыке 
искусства и техники, художест-
венного и научного экспери-
мента. «Лаборатория будуще-
го» оказалась одновременно 
«археологией медиа». 

Композиция «Начало» (1965) Анатолия Волгина открывает выставку. 

Лиам Нисон в роли борца за справедливость, одинокого и жертвенного.

А К Ц Е Н Т

Здесь можно услышать биение сердца под корой дерева 
и сыграть на металлосинтезаторах Колейчука 

ПРЕМЬЕРА «Герцогиня 
Герольштейнская» 
прописалась в Уфе

Какая песня 
без канкана

Мария Бабалова

Башкирский театр оперы и балета давно планировал 
поставить не самую известную — но в позапрошлом 
веке показавшуюся возмутительной — оперетту знаме-
нитого француза Жака Оффенбаха. Жизнь в эпоху пан-
демии, лишенная какой-либо предсказуемости, сорва-
ла всем театрам расписание премьер. Вот и «Герцогиня 
Герольштейнская» в постановке режиссера Филиппа 
Разенкова и дирижера Артема Макарова появилась в 
Уфе не с первой попытки из-за череды карантинов и ог-
раничений.

Оперетта, даже классическая, считаясь легким жан-
ром, редко оказывается на подмостках оперных теа-
тров, несмотря на благосклонность публики. У «Герцо-
гини Герольштейнской» вообще сложная театральная 
судьба — она не выбилась в свое время в хиты. За преж-
ние, советские годы можно вспомнить лишь немногие 
постановки в нашей стране. В 1963 году состоялась 
премьера в Ленинградском театре музкомедии (поста-
новка Юрия Хмельницкого).

Прежде, в 30-х 
годах, к этой парти-
туре без всякого 
успеха обращался 
Московский театр 
оперетты. Диплом-
ную работу делали 
выпускники 1986 
года Щукинского 
училища (курс Ма-
рианны Тер-Захаро-
вой и Александра 
Ширвиндта) и пол-
века спустя в Мо-
сковской оперетте 
вернулись к «Герцо-
гине»: спектакль 
поставил режиссер Владимир Курочкин. Но, даже не-
смотря на участие в нем Светланы Варгузовой и Татья-
ны Шмыги в главной роли, «Герцогиня Герольштей-
нская» на столичной сцене не задержалась.

Парадоксальность ситуации еще и в том, что Оф-
фенбах считается основоположником французской 
оперетты против своей воли. Сам композитор не без 
основания считал свои опусы комическими операми. 
Но помимо шедевра — «Сказок Гофмана», все осталь-
ные сочинения «Моцарта Елисейских полей», как яз-
вительно называли композитора при жизни, все равно 
считаются опереттами.

«Герцогиня Герольштейнская» была написана Оф-
фенбахом непосредственно вслед за великолепной 
«Парижской жизнью». Ее мировая премьера состоя-
лась в апреле 1867 года — в дни открытия Второй Все-
мирной выставки в Париже. Тогда спектакль в театре 
Пале-Рояль посетил и прибывший на Всемирную вы-
ставку император Александр II — он даже уловил в «Гер-
цогине» какие-то черты прабабушки, Екатерины II. Та-
кая у оперетты особенность — всюду в ней улавливали 
что-нибудь знакомое.

У либреттистов Анри Мельяк и Людовика Галеви не 
было никаких указаний на конкретных исторических 
персон, но в каждой европейской стране они казались 
узнаваемыми. Австрия сочла оперетту оскорбитель-
ной для своего двора. Пруссия вышла из себя, узнав в 
героине одну из германских принцесс. В оригинале же 
оперетта сатирически высмеивает придворные нравы. 
Просто они, как правило, похожи друг на друга.

Юмор в оперетте — это как правило, но вещь с очень 
коротким «сроком годности». При экстремально ба-
нальной драматургии. Поэтому создание «собствен-
ных пьес» по мотивам первоисточника — практика рас-
пространенная, которой и в Уфе пренебрегать не ста-
ли. Русский текст к премьере написал режиссер Фи-
липп Разенков, многозначительно изменив название в 
афише на «Герцогиня. G» и сопроводив спектакль 
стильным буклетом-комиксом.

Радикализировать сюжет Разенков не стал, как и не 
стал рассказывать какую-то «свою» историю со скры-
тым смыслом. У него в тандеме со сценографом Эрн-
стом Гейдебрехтом вышло представление, ностальги-
рующее по лучшим образцам советской оперетты и со-
ветской кинокомедии.

Герцогиня (эффектная работа Ларисы Ахметовой) 
неуловимо напоминает героиню фильма Григория 
Александрова «Цирк». Ее нечаянно возлюбленный 
солдат Фриц (Владимир Орфеев) — Бумбараша. В сует-
ливом трио — барона Пюка (Сергей Сидоров), очарова-
тельно смешного принца Поля (Идель Аралбаев) и ге-
нерала Бума (Владимир Копытов) — невозможно не уз-
нать легендарную гайдаевскую троицу: Труса, Балбеса 
и Бывалого. Все попытки этой компании затеять от 
безделья какой-нибудь военный поход выглядят неле-
по: бутафорская крылатая ракета (вместо фигурирую-
щего в тексте меча) напоминает что угодно, только не 
грозное оружие — тем более что дело происходит по-
среди постоялого двора при сюрреалистическом на-
шествии кур.

Оперным певцам, конечно, не всегда просто совме-
щать обязательную опереточную болтовню с пением, 
тем более что арии и дуэты у Оффенбаха скидок в вока-
ле легкости жанра не предполагают. А русский текст, в 
данном случае, усложняет задачу солистам. 

Стоит отдать должное оркестру под дирижерской 
палочкой Артема Макарова, проявляющему чуткость 
к изысканному стилю настоящей французской оперет-
ты, которой хочется казаться оперой.

Зато публика абсолютно счастлива. Ее не стали по-
гружать в трагические страсти, а подарили веселый ве-
чер. Вот только жаль, что в этот раз обошлись без кан-
кана, которого всегда ждут настоящие ценители клас-
сической оперетты. 

Герцогиня в исполнении эффектной Ларисы Ахметовой неуло-
вимо напоминает героиню фильма Александрова «Цирк».

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/tema/kultura

Трейлер фильма смотрите на 
сайте 
rg.ru/art/2003707

Константин Кинчев сам пишет все 
песни, делает аранжировки и рас-
писывает партии инструментов.
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Оффенбах так 
искусно высмеял 
придворные 
нравы, что всюду 
в его оперетте 
улавливали что-
нибудь знакомое
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Фильм  похож на крутой приключенчес-
кий сон, несообразности которого 
заметишь, только когда очнешься
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ТРАНСПОРТ В Подмосковье начали борьбу с глупыми пробками

Штопор есть 

Ирина Рыбникова 

В 
Подмосковье взялись 
за ликвидацию глу-
пых пробок. Именно 
так губернатор обла-
сти Андрей Воробьев 
назвал дорожные за-
торы, возникающие, 
что называется, на 
ровном месте и из-за 

незначительных причин. «Для 
их ликвидации зачастую не 
нужно больших затрат», — уве-
рен глава региона. Но для нача-
ла будет составлена карта глу-
пых пробок, и заняться этим 
власти попросили жителей. 

Классический пример глу-
пой пробки — отсутствие выезд-
ного кармана на поворот с 
оживленного перекрестка. Если 
этот поворот регулируется от-
дельной стрелкой, на подъезде к 
перекрестку образуется хрони-
ческое столпотворение, причем 
для этого достаточно всего 
лишь вовремя не перестроиться 
или невовремя затормозить. На 
каких-то улицах некорректно 

работают светофоры — слишком 
быстро переключаются с зеле-
ного на красный при достаточно 
плотном трафике, снижая про-
пускную способность дороги. А 
где-то требуется лишь поста-
вить правую поворотную стрел-
ку — и пробка волшебным обра-
зом рассосется. «Такими ло-
кальными мероприятиями 
можно сократить до половины 
заторов в городской черте», — 
считает руководитель экспер-
тного центра «Пробок.нет» 
Александр Шумский. 

Эксперт приводит в пример 
аналогичные решения, кото-
рые уже были реализованы в 
Москве. На Задонском проезде 
в Южном административном 

округе дорога от жилого ми-
крорайона упиралась в огра-
ждение Бесединского шоссе — и 
жители вынуждены были еще 
какое-то время тащиться в 
пробке до разрешенного съе-
зда. Как только на дороге, сняв 
часть ограждения, обустроили 
двусторонний проезд, рассоса-
лась и пробка на этом участке 
шоссе. А на северо-западе пер-
манентно стояла улица Шере-
метьевская. У нее есть дублер — 
Складочная улица, да только 
сквозной проезд по ней был пе-
рекрыт местным предприяти-
ем едва ли не с советских вре-
мен. Как только перекрытие 
ликвидировали, поехали обе 
улицы. Городу эта дорожная 

революция обошлась в пять 
миллионов рублей, а жало-
ваться на пробки перестал весь 
район. «За несколько лет по-
добными решениями, такими 
вот дополнительными связка-
ми в столице создали около 50 
километров дополнительных 
дорог, избавив от пробок мно-
гие улицы»,  —  утверждает 
Шумский.  

Но в Подмосковье, уверен 
эксперт, вести такую работу бу-
дет сложнее. В Москве все доро-
ги московские. В области же не-
сколько балансодержателей — 
есть дороги региональные, му-
ниципальные, до сих пор встре-
чаются ведомственные и даже 
бесхозные. Иной раз, чтобы 
оборудовать выездной карман 
протяженностью 10 метров, 
нужно обратиться в столько ин-
станций и оформить столько 
разрешений, что местным чи-
новникам, у которых жители 
просят этот карман, проще от-
писаться — мол, подобное переу-
стройство нецелесообразно. 
«При таком положении дел ско-

рость принятия решений, ко-
нечно, страдает», — добавляет 
Александр Шумский. 

Тем не менее подмосковные 
чиновники полны решимости 
победить глупые пробки. На об-
ластном портале «Добродел» 
для жителей запустили опрос, в 
котором они могут высказать 
свое мнение о причинах возник-
новения локальных заторов и 
предложить свои решения их 
ликвидации. На сегодняшний 
день в опросе, который про-
длится до 30 июня, уже приняли 
участие больше 150 человек. К 
слову, многие из них частой 
причиной проблем называют 
несинхронизированную работу 
светофоров. Для того чтобы это 
поправить, в десятки инстан-
ций обращаться не надо. 

Подмосковные власти решили 
опросить о причинах пробок 
как водителей, так и пешеходов. 

А К Ц Е Н Т

Эксперты утверждают, что точечными 
решениями можно сократить 
до половины заторов в городской черте

Как ГИБДД будет 
контролировать операторов 
техосмотра 
rg.ru/art/2035602
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Андрей 
Бочкарев: 
О новых 
станциях 
метро и жилье 
для дольщиков

ВСЕ 
БЕЗ ОБМАНА
Любовь Проценко

Пандемия внесла свои коррек-
тивы в работу строителей в 
2020 году, напомнил вчера на 
пресс-конференции заммэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики и стро-
ительства Андрей Бочкарев. 
«Но правительство города сра-
зу поставило задачу — не сни-
жать темпов строительства, а 
нам удалось даже ускорить их», 
— подчеркнул он. 

Приоритетом для стройком-
плекса Москвы в течение всего 
года оставалось развитие тран-
спортной инфраструктуры. В 
результате за год в столице до-
бавилось 17,9 км линий и 7 но-
вых станций метро. Сейчас уси-
лия строителей сосредоточены 
на мегапроекте — Большой 
кольцевой линии. Мэром Мо-
сквы поставлена задача завер-
шить новое подземное кольцо 
на год раньше срока — в 2022 
году, подчеркнул заммэра. Воз-
можности такие, по мнению 
Андрея Бочкарева, у стройком-
плекса есть: 94 процента тонне-
лей уже пройдены, к лету про-
ходка будет завершена полно-
стью, а общая строительная го-
товность БКЛ составляет 70 
процентов. За 2021 год будет 
введено в строй еще 11 станций 
к 10 имеющимся. Первыми пое-
дут станции «Карамышевская» 
и «Мневники» — они, по словам 
Бочкарева, готовы на 100 про-
центов и примут пассажиров в 
конце февраля— начале марта. 
На 2022 год останется достро-
ить последние 10.

Идет метро и к поселку Се-
верный. Три станции Люблин-
ско-Дмитровской линии «Ули-
ца 800-летия Москвы», «Лиано-
зово» и «Физтех» откроются в 

2023 году. Там сейчас ведется 
проходка перегонных тоннелей 
и работы по выносу инженер-
ных сетей, а также возведение 
монолитных конструкций но-
вых станций. К этому же време-
ни — 2023 году — метро придет и 
в аэропорт Внуково.

Продолжает город и строи-
тельство Московских цен-
тральных диаметров. В частно-
сти, за прошлый год построено 
15 остановочных пунктов и 
проложено 55 км путей. Среди 
первоочередных железнодо-
рожных объектов этого года — 
запуск вокзала «Восточный» в 
районе Черкизова. Бочкарев 
пообещал, что это произойдет в 
конце апреля — начале мая. 

Большое внимание Андрей 
Бочкарев уделил работе, кото-
рая в столице ведется с обману-
тыми дольщиками. Он расска-
зал, что стройкомплекс поста-
вил в прошлом году рекорд: для 
дольщиков введены в строй 34 
дома, в которых предоставлены 
квартиры 2892 семьям. Среди 
введенных и первая очередь од-
ного из самых проблемных жи-
лых комплексов «Царицыно» с 
пятью корпусами. «Ключи от 
квартир второй очереди плани-
руем начать выдавать в конце 
этого года», — сказал Бочкарев. 
Помощью дольщикам, по его 
словам, Москва эффективно за-
нимается на протяжении всех 
последних почти десяти лет. В 
результате построено 173 кор-
пуса в жилых комплексах-дол-
гостроях, квартирами обеспе-
чены 19 262 семьи дольщиков.

Большие планы у строите-
лей и на 2021 год: согласно «до-
рожной карте» будет достроено 
еще 58 корпусов. «А за ближай-
шие два года мы планируем ре-
шить проблемы всех оставших-
ся обманутых дольщиков», — 
заключил Бочкарев. Для того 
же, чтобы не появилось новых 
обманутых, власти вникают в 
проблемы каждой строитель-
ной компании с самого начала 
строительства каждого дома. И 
там, где необходимо, немедлен-
но приходят на помощь. •

Андрей Бочкарев: За ближайшие 
два года мы планируем решить про-
блемы всех обманутых дольщиков. ПРОЕКТ Первые семь общественных центров, созданных на базе кинотеатров, 

уже работают

Ожившая «Ангара»
Любовь Проценко

О
бщественный центр «Ан-
гара» стал первым рай-
онным центром, создан-

ным в столице после рекон-
струкции на базе 30 старых ки-
нотеатров. Вчера там побывал 
мэр Москвы Сергей Собянин. 

 — Очень хорошо, что в этот 
сложный период для киноинду-
стрии инвестиции в эту сферу 
не останавливаются, не оста-
навливаются и крупные проек-
ты, — сказал он, познакомив-
шись с новой точкой притяже-
ния в районе Волхонка-ЗИЛ. — 
Один из таких проектов — это 
реконструкция старых совет-
ских кинотеатров, которые 
были не востребованы жителя-
ми, абсолютно убыточны эко-
номически. Старые проекты, 
тяжелые. И выглядели они, ко-
нечно, мягко говоря, не очень.

Именно такой была и «Анга-
ра». Закрытое, глухое здание, 
простоявшее не используемым с 
2009 года. У большинства мо-
сковских кинотеатров была та-
кая же судьба, напомнил мэр. 
Изменил ее проект, несколько 
лет назад выставленный на кон-
курс. Так и найден был для него 
инвестор. В ходе реконструкции 
«Ангара» стала даже больше. Те-
перь в ее здании три этажа на-
земных и два подземных этажа, 
где, в частности, размещена ав-
тостоянка на 54 машино-места. 
Первый этаж и фойе с панорам-
ным остеклением, верх облицо-
ван керамическими панелями с 
декоративной подсветкой. Цен-
тральный фасад не только про-
пускает много света, но и созда-
ет эффект открытости городу. 
Внутреннее пространство обще-
ственного центра организовано 
по принципу городской площа-

ди: большой атриум, в котором 
торговые и общественные зоны 
незаметно переходят одна в дру-
гую. На крыше оборудована лет-
няя терраса с видом на площадь 
Академика Вишневского.

На первых двух этажах — тор-
говые галереи с магазинами, ки-
осками и кафе. Второй этаж на-
зывают семейным — к услугам 
посетителей салон красоты, 
барбершоп и киберспортивный 
клуб (интернет-кафе) Colizeum. 
Малыши от 2 до 5 лет с удоволь-
ствием проводят время в ги-
гантской песочнице с гипоал-
лергенным кварцевым песком. 
Для ребят постарше открылся 
цирковой кружок.

Кинотеатр нового поколения 
почти на 400 мест расположен 
на третьем этаже. Четыре уют-
ных зала оборудованы в соответ-
ствии с мировыми стандартами 
— широкоформатный экран с по-
вышенным коэффициентом све-
тоотражения позволяет видеть 
изображение без искажения из 
любого ряда. Рядом — фудкорт. 
Есть тут и консьерж-зона, где по-
сетителям помогут заказать сто-
лик в кафе, вызвать курьера, 
взять в аренду велосипед или 
зонт, найти сопровождающего 
для маломобильных граждан и 
даже человека, который сможет 
выгулять собаку.

Управляющий партнер ком-
пании-инвестора ADG Group 
Григорий Печерский доложил 
мэру, что «Ангару» после от-
крытия в октябре 2019 года по-

сетили уже более миллиона че-
ловек. До конца же года, по его 
словам, планируется открыть 
еще 15 обновленных центров.

Напомню, архитектурную 
концепцию трансформации 
бывших кинотеатров в много-
функциональные обществен-
ные центры разработал британ-
ский архитектор Аманда Ливит, 
автор проекта реконструкции 
Музея Виктории и Альберта в 
Лондоне. Российские проекти-
ровщики адаптировали ее под 
особенности каждого из кино-

театров. И везде прежде всего 
сохраняется кинопоказ. К нему 
добавляются кафе и рестораны, 
образовательные клубы для де-
тей, спортивные и досуговые 
студии, площадки для проведе-
ния мастер-классов, магазины и 
объекты бытового обслужива-
ния населения. Будет возмож-
ность в новых центрах прово-
дить и занятия по программе 
«Московское долголетие».

Собянин напомнил, что ки-
ноиндустрия больше всего по-
страдала во время пандемии. 
Чтобы поддержать ее, столич-
ные власти при первой возмож-
ности снимают ограничения: 
«Мы оставили 25% заполнения 
зала, а теперь увеличили ее уже 
до 50%. Если ситуация будет 
улучшаться, будем и дальше 
снимать ограничения».

К началу этого года в эк-
сплуатацию в столице введены 
уже семь общественных цен-
тров. Помимо «Ангары» «Эль-
брус», «Будапешт» в Бибиреве, 
«Рассвет» в Коптеве, Нева» в 
Левобережном, «Марс» в Алту-
фьево и «Высота» в Кузьмин-
ках. Продолжаются работы по 
реконструкции и в 23 осталь-
ных: «Киргизии», «Софии», 
« С а я н а х » ,  « Б а й к о н у р е » , 
«Экране», «Янтаре», «Солнце-
ве»,  «Авроре»,  «Орионе», 
«Баку», «Витязе», «Орбите», 
«Бирюсинке», «Планете», «Ал-
мазе», «Праге», «Звёздном», 
«Керчи», «Родине», «Перво-
майском», «Патриоте», «Улан-
Баторе» и «Мечте». Завершить 
реконструкцию в большинстве 
из них планируется до конца 
2022 года. •

Мэр столицы убедился, что в новом центре многое предназначено для отдыха и развития детей. 

А К Ц Е Н Т

До конца года планируется открыть 
еще 15 обновленных центров

НАГРАДА Приложение 
«Метро Москвы» признали 
одним из лучших в мире

Маршрут 
построен

Александр Мелешенко

Мобильное приложение «Метро Москвы», последняя 
версия которого вышла в ноябре прошлого года, при-
знали одним из лучших в мире. Оно стало платиновым 
призером премии AVA Digital Awards 2021, которую 
вручают в США. За победу столичная программа боро-
лась среди 2500 претендентов. 

В итоге жюри признало наше приложение лучшим в 
категории «Приложение для госсектора». «Мы опере-
дили приложения управления водным транспортом 
Сан-Франциско и метрополитена Лос-Анджелеса, 
встав в один ряд с крупнейшими компаниями-призе-
рами: Microsoft, AT&T Business Multimedia Solutions, 
American Medical Association и другими, — рассказал 
глава департамента транспорта Москвы Максим Лик-
сутов. — Но главное, что и сами пользователи по досто-
инству оценивают наш сервис. Их у «Метро Москвы» 
уже 4,4 миллиона».

Напомню, после последнего масштабного обновле-
ния приложение столичной подземки кардинально из-
менилось. Главное новшество — появилась возможность 
привязать карту «Тройка» в личном кабинете. Это не 
только позволяет пополнять ее прямо в приложении, 
следить за балансом, знать историю поездок и многое 
другое, но и не дает потерять деньги в случае потери са-
мой карты.  

Кроме того, с новым приложением можно фильтро-
вать станции. Хотите по дороге купить конфет или би-
леты в театр, выбрать новые очки или телефон, распе-
чатать документы или зайти в туалет? Укажите это в 
приложении, и оно покажет, на каких станциях есть 
эти услуги, и при необходимости построит маршрут с 
учетом их посещения. В дептрансе говорят, что более 
миллиона пассажиров каждую неделю планируют 
свои поездки с помощью приложения. Чаще всего про-
сят проложить дорогу через станцию с туалетом, не-
редко указывают в фильтре банкоматы, зарядные 
станции для гаджетов и кофейни. 

С момента обновления число пользователей прило-
жения постоянно растет . Если вы еще к ним не присое-
динились, это стоит сделать — обязательно найдете в 
нем полезные для вас функции. Эксперты со всего 
мира, например, недавно высоко оценили возмож-
ность увидеть в нашем приложении загрузку вагонов в 
подземке — в условиях пандемии такой сервис особен-
но важен. •

РАБОТА В столице почти 
утроилось количество 
самозанятых 

Душа и дело

Сергей Бабкин

Количество самозанятых в Москве за последний год 
выросло в 2,5 раза — теперь на себя работают 479 ты-
сяч горожан, рассказал заммэра по вопросам эконо-
мической политики и имущественно-земельных отно-
шений Владимир Ефимов. Здесь надо сказать «спаси-
бо» пандемии: после сокращений многие решили сде-
лать из своих хобби небольшой бизнес.

Самозанятый — это, по сути, тот же индивидуаль-
ный предприниматель, но с особым статусом, позволя-
ющим экономить на налогах, одновременно легализо-
ваться и заниматься делом, к которому лежит душа. За-
регистрироваться можно в мобильном приложении 
«Мой налог». Если 
вы работаете с ИП 
или юрлицами — 
платите шесть про-
центов налога на до-
ходы, а если с физи-
ческими — то и во-
все четыре процен-
та. Допустим, если 
вы после основной 
службы подрабаты-
ваете в такси — тоже 
можете зарегистри-
роваться. Это, во-
первых, подчерки-
вает официальный статус вашей деятельности. Во-вто-
рых, дает возможность подтвердить доход в банке, 
если нужен кредит. В-третьих, существенная экономия 
на налогах — отчислений с дохода в два раза меньше, 
чем если бы трудились как наемный работник. 

Для государства тоже польза. Если раньше такие ра-
ботники уходили в тень, то сейчас стремятся легализо-
ваться. И бюджет Москвы вместо потенциального ноля 
отчислений получает уже сотни миллионов. 

Эксперты видят несколько причин популярности 
самозанятых. Первая из них — ситуация с коронавиру-
сом. «В связи с пандемией многие горожане потеряли 
работу и были вынуждены начинать искать пути иных 
видов легального заработка с минимальной налоговой 
и административной нагрузкой», — рассказал «РГ» 
член совета московского отделения «ОПОРЫ России» 
Павел Зюков. Тем более что во время пандемии самоза-
нятые получили возможность вернуть налоги, упла-
ченные в 2019 году. К тому же самозанятость оказа-
лась неплохим плацдармом для перехода в малый биз-
нес. Ведь годовой доход самозанятых не может быть 
больше 2,4 млн руб. А если дело пошло, то почему не 
открыть свое предприятие? «По результатам нашего 
опроса 28,2 процента самозанятых планируют зареги-
стрировать ИП или юрлицо», — отметил глава департа-
мента предпринимательства и инновационного разви-
тия Алексей Фурсин. •

Во время панде-
мии самозанятые 
получили возмож-
ность вернуть 
налоги, уплачен-
ные в 2019 году
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Все хотят в Рунет 
Модель Алена Ефремо-
ва на стрим пришла как 

гостья. По неписаным правилам 
игры хозяин с ходу предложил 
ей дефилировать «по приколу, 
как на пляже». Она тоже не рас-
терялась: «Сними рубашку. По-
кажи торс». В ответ стример 
ударил ее головой о стол. Гостья 
написала заявление в полицию. 
Бурим попал под подписку о не-
выезде, его аккаунты заблоки-
рованы, он лишился всех дохо-
дов, ему грозит до трех лет ли-
шения свободы. А если инициа-
тива Совета Федерации о при-
знании треш-стримов престу-
плением обретет силу закона — 
до шести лет тюрьмы.

— Винить в происходящем ре-
альном треше только блогеров 
по меньшей мере недальновид-
но, — убежден психолог, профес-
сор МГППУ Владимир Кудряв-
цев, — разумнее обратить вни-
мание на зеркало — «человек иг-
рающий» больше не играет. Он 
смотрит, как играют другие. 
Обратите внимание: количест-
во зрителей стримов, посвя-
щенных какой-нибудь игре, не 
обязательно треш-стримам, 
сильно превышает количество 
самих игроков. Стерлась грани-
ца между зеркалом и зазерка-
льем. Стерлась граница между 
интернетом и реальностью. 
Стирается граница между он-
лайном и офлайном. Это новая 
реальность, принять которую 
и перестроиться психика чело-
века не успевает.

Владимир Кудрявцев счита-
ет, что в клинче сошлись не-
сколько факторов. Последствия 
коронавирусных ограничений 
дали скачок роста развлека-
тельных сервисов — для их полу-
чения не надо выходить из дома. 
Вслед за интернетом игровая 
индустрия еще быстрее размы-
вает грань между участием в ин-
тернет-«кино», прямым эфи-
ром и игрой. А человеку «стыд-
но» отставать и не вписываться 
в новое время — не уметь «стри-
мить». Или участвовать в созда-
нии двусторонней связи между 
тем, кто ведет прямую трансля-
цию, и тем, кто ее смотрит.

И изначально выросший как 
нишевый формат - для гейме-
ров, он стал выходить за рамки 
игры. Появились кулинарные 
вебинары, стрим-посиделки 
с друзьями, обучающие и обра-
зовательные стримы. Но чело-
век несовершенен даже в совер-
шенствовании: видеосервисы, 
как и «научное» овладение ими, 
доступны не всем, а значит, 
можно хвалиться игрой. При-
шла эпоха выкладывания своих 
видео в интернет. 

Вот только кулинарные ре-
цепты, тем более образователь-
ные стримы, требуют усилий, 
а смотреть за тем, как играет 
кто-то другой, проще. Многие 
же включают телевизор фоном, 
фанаты видеоигр не исключе-
ние. В телевизоре для них инте-
ресного контента нет, зато есть 
Twitch и его интерактивность. 
И там все не как у всех, а про-
двинуто: написал сообщение 
в чате — его видят свои, те, кто 
подписался и чатится в эфире. 
Если стример еще его и озвучит: 
«Ты зашел, ты — стример!»

Такова психология основно-
го зрителя стримов — подрост-
ков и тех, кому до двадцати. 
А поскольку компьютерные 
игры — дорогое удовольствие, 
компьютер стоит от 40—60 ты-
сяч рублей, то появилось даже 
понятие «пройти игру «шай-

лой» — посмотреть многочасо-
вой стрим командой. Ее уже не 
удивить ни интеллектуальным 
состязанием между игроками, 
ни качеством продукта, ни кру-
той телекартинкой. 

Вот разработчики и удивля-
ют эффектом жвачки: игроки за 
донаты — эквивалент денег — за-
казывают стримерам действие 
на их усмотрение. И платят в 
складчину — от 1000 рублей за 
«каприз» — плюнуть в лицо ве-
дущему, обмазать гостя вазели-
ном, ударить участника прямой 
трансляции, снять одежду...

Самые распространенные 
заказы по заявкам — выпить по-
ловину бутылки водки (от 
5000 рублей) и подраться ( цена 
колеблется от 300 до 5000 ру-
блей). Появились и «гурманы» 
треш-стрима, они заказывают 
изощренные унижения — прину-
дительную организацию похо-
рон того, кто даже о них не подо-
зревает. Или просят, чтобы «все 
было как в фильме ужасов» при 
нападении на дом или квартиру, 
где спят люди. 

Так из изнанки интернета, 
где ютились маргиналы с ауди-
торией в 5—30 человек, выросли 
треш-стримы. На них уже под-
писываются тысячи, сотни ты-
сяч. 

Что такое Рунет? 
Тем не менее большинство 

зрителей, даже не раз заглянув 
на стрим, убеждены, что они 
не знают, что это такое. По дан-
ным опросов ВЦИОМ, 32 про-
цента людей признались, что 
сталкивались со стримами, но 
68—70 процентов не знают, что 
это такое. 

— Не стоит себя обманы-
вать, — считает директор по ра-
боте с органами государствен-
ной власти ВЦИОМ Кирилл Ро-
дин, — то, что 70 процентов не 
знают, что такое стрим, или не 
отличают их от треш-стримов, 
говорит лишь о масштабе про-
блемы. Главная цифра — 32 про-
цента, или треть россиян, испы-
тали на себе «прелести» нового 
вида цифрового развлечения на 
грани преступления. Уже даже 
звонки из мест не столь отда-
ленных на тему стрима, героя-
ми которого в разных городах 
становятся зэки или бывшие за-
ключенные, входят в формат на-
родных анекдотов. 

Как считает Кирилл Родин, 
таков первый интуитивный от-
вет общества на тихую цифро-
вую антиреволюцию. Она свя-
зана с изменением принципов 
коммуникационной среды и ее 
переходом из офлайна в онлайн. 
Народ о стресс-стриме даже ро-
лики на манер частушек снима-
ет и выкладывает в Сеть. Так 
люди, шутя над собой, защища-
ются, как могут, от новой напа-
сти. 

Фрики всея Рунета 
Разница между стримерами 

Reeflay, обитателем дна с едини-
цами подписчиков, и Mellstroy, 
на которого заходят до 18 тысяч 

геймеров, видна сразу. Первый 
вещал то со съемной квартиры 
в Подмосковье, то из Ярославля. 
Второй, когда набирал донаты, 
случалось, вел эфиры из башни 
«Федерация». И публика на его 
эфирах собирается пафосная — 
дорого одетые дамы, мужчины 
в костюмах, хотя хватает и мо-
лодежи с улицы. 

Вот только и тот и другой 
блогеры снимают кальку с мо-
дели поведения все тех же об-
итателей дна Рунета — фриков. 
Тех, кто ради завлечения ауди-
тории распивали алкоголь 
в эфире, бились о стену, ели или 
заставляли других пробовать 
дохлых мух.

Одним из «отцов» такого 
стрима на грани стал геймер 
Ozon (Роман Мальцев), человек-
мем, а теперь олицетворение 
треш-стримов, на которых кале-
чат людей. Он начинал с игр 
в компьютер, закончил играми 
над людьми за деньги. 

Ведь пользователи легко пла-
тят за любой треш — драки, 
плевки, унижения. Этакий сов-
ременный Колизей, только 
грязнее: гладиаторы добывали 
минуту славы храбростью, 
стримеры — унижениями дру-
гих. 

Учитывая, что часто треш-
стримеры либо запойные алко-
голики и наркоманы, либо мар-
гиналы, Ozon быстро пропал 
с радаров прямых эфиров. Од-
нако «озонить» с тех пор — оди-
озничать на грани дозволенно-
го, демонстрируя будто бы 
чувтво меры, юмора чуть выше 
плинтуса и приличия, как его 
понимают стримеры, чтобы не 
попасть под блокировку, — осо-
бый жанр прямых трансляций 
и даже «мастерство», которое 
с пиететом осваивают начинаю-
щие стримеры. 

 Может, еще поэтому элемен-
ты жанра — треша, хоррор-кон-
тента оказались не просто жи-
вучи. Они через персональные 
YouTube-каналы звезд КВН, те-
леведущих и поп-звезд легко 
поднимаются со дна Рунета 
и проникают в массовую куль-
туру и сознание.

Сначала выстрелил YouTube-
канал «Клик клак». Его некото-
рые выпуски (стоит просто на-
брать поисковик «Яндекса») со-
бирают громадную аудиторию. 
И уже ей интересно, как постро-
ены трешевые задания, как в них 
можно принять участие и как са-
мому можно организовать пря-
мой эфир.

Вот только если нажать на 
кнопку выбора, то с трудом 
можно определить самые при-
личные задания — купание в ва-
зелине, бритье сосков, поедание 
волос и «челлендж» — дегуста-
ция пауков. Информация о том, 
кто все эти зрелища готовит, 
в духе Сети открыта. 

Авторы концепт-проектов — 
в том числе фронтмен бешено 
популярной группы Little Big 
Илья Прусикин, бывший кавэ-
энщик Александр Гудков и теле-
ведущий Владимир Маркони. 

Тут же рядом в правом верхнем 
углу продвижение такого же 
скандального интернет-шоу 
CommentOut Гудкова и Марко-
ни. В нем ведущие уговаривают-
принуждают звезд писать дру-
гим звездам комментарии 
в Instagram на грани оскорбле-
ния. Или выполнять треш-нака-
зания на потеху публике. 

Тему треша давно взяли на 
вооружение и известные блоге-
ры. Настя Ивлеева в апреле 
2020 года провела прямой эфир 
с рэпером Тимати (в доступе на 
YouTube. — Прим. В.Е.). Гость, 
корчась от боли, проколол 
в эфире губу и ходил босой по 
мышеловкам. Ведущая Настя 
Ивлеева, тоже корчась, легла на 
доску с гвоздями и терпела, 
пока у нее не полились от боли 
слезы. 

До сих пор плашка в интер-
нете над выпуском сообщает: 
эфир увидели более 531 тысячи 
человек. Другую трансляцию 
Ивлеевой с поп-певцом Егором 
Кридом, где они обливают себя 
помоями из шпрот, кишок, 
просроченной еды и еще какой-
то жижи, увидели чуть меньше 
подписчиков — около 300 тысяч. 

— Как и в случае с треш-стри-
мами, просмотры трешевого 
контента тоже связаны с пере-
живанием собственных нега-
тивных эмоций — накопленных 
обид, агрессии, злости, которые 
зрители так выплескивают, — 
считает главный внештатный 
детский специалист-психиатр 
Москвы, руководитель отдела 
неотложной психиатрии и по-
мощи Федерального медицин-
ского исследовательского цен-
тра психиатрии и наркологии 
им. В.П. Сербского Анна Порт-
нова. — Кто-то скажет, что выбор 
смотреть на то, как это делают 
другие «понарошку», не худ-
ший. Но мы должны понимать, 
что это как со стреш-стримами: 
«Я же не сам бью, я на это смо-
трю». Тем самым повышается 
порог терпимости к насилию. 

Отшельники Рунета 
— Происходит слом психики 

даже у победителей, — солида-
рен с коллегой психолог, про-
фессор МГППУ Владимир Куд-
рявцев. — И тут дело не в том, что 
многие, «на автомате» приспо-
сабливаясь к «цифре», часто не 
видят разницы между онлайном 
и офлайном, путают пивную 
с Лувром, а в том, что опережа-
ющие темпы цифровизации ло-
мают сознание человека. От-
вет — цифровая токсикация тех, 
кто устал играть и просто на-
блюдает за играми, и рост сете-
вого отшельничества тех, у кого 
усиливается протестное чувст-
во — инстинкт самосохранения. 

Мы должны понимать, что раз-
рыв и той и другой матрицы че-
ловеческую психику делает неу-
стойчивой, то есть управляе-
мой.

Однако только запрещать 
рисковые зрелища, считают 
ученые, все равно что рубить по 
хвостам. 

Регулирование закона, упо-
рядочение заработка в Сети 
и поэтапное введение «циф-
ры» — мосты, которые пока не 
соединяются. Как спасительный 
сигнал, который шлет массовое 
сознание, — по всем замерам со-
циологов, падает интерес зрите-
лей к телепрограммам, постро-
енным на треш-контенте. 

И хотя треш пытается «гла-
мурироваться», его лайт-эле-
менты и хоррор-контенты мож-
но видеть в телеиграх «Форт Бо-
ярд» и «Последний герой», 
в ток-шоу «Пусть говорят», ин-
терес к ним, как и к потасовкам 
как мышлению, снижается. 
Люди устали приспосабливать-
ся. И все чаще свой джойстик от-
дают другому, для того чтобы 
посмотреть чужой стрим, по-
слушать чужие мысли, выра-
зить свое отношение к другому 
человеку.

— Зоны неопределенности 
и непонимания, как себя ве-
сти, — самые большие вызовы 
текущего этапа цифровиза-
ции, — говорит социолог ВЦИ-
ОМ Кирилл Родин. — 70 процен-
тов людей находят законода-
тельное регулирование «циф-
ры» недостаточным для обес-
печения гарантий соблюдения 
их прав и безопасности. По-мо-
ему, общество посылает ясный 
сигнал — мы находимся в нача-
ле тренда привыкания людей 
к «цифре». Мне лично он напо-
минает ситуацию страха, кото-
рый переживал едва ли не каж-
дый из нас в детстве, когда дома 
гас свет. Вот и теперь глас наро-
да шлет сигнал: «Пора и власть 
употребить». В смысле найти 
«выключатель» — разумный 
выход.  

А К Ц Е Н Т

Зрители платят за любой треш — драки, 
плевки, унижения. Этакий Колизей, 
только грязнее: гладиаторы добывали 
минуту славы храбростью, стримеры — 
унижениями других

«Подразнить барана» — один из «про-
стых» и дешевых (1 донат — до 500 
рублей) заказов на стриме.

Хлеба и стрима 

Справка «РГ»

По данным Росстата, цифровизация услуг в стране приобретает лавино-

образный характер революции: в 2010 году 48 процентов россиян поль-

зовались интернет-услугами, в 2018-м — 59 процентов, в 2020 году — 

72 процента (в городах-миллионниках — 95 процентов).
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Публичные (общественные) слушания 
(обсуждения) по объекту «Вывод из эксплуатации 
золошлакоотвала ТЭЦ-1 Олимпиадинского ГОК».

АО «Полюс Красноярск» информирует о проведении этапа 
уведомления, предварительной оценки и составления техни-
ческого задания по объекту «Вывод из эксплуатации золошла-
коотвала ТЭЦ-1 Олимпиадинского ГОК».

Название намечаемой деятельности: «Вывод из эксплу-
атации золошлакоотвала ТЭЦ-1 Олимпиадинского ГОК».

Цель намечаемой деятельности: решение вопроса по 
выводу из эксплуатации золошлакоотвала ТЭЦ-1 Олимпиа-
динского горно-обогатительного комбината АО «Полюс Крас-
ноярск».

Месторасположение намечаемой деятельности: Олим-
пиадинский горно-обогатительного комбината АО «Полюс 
Красноярск», находящийся в 72 км на юг от г.п. Северо-Ени-
сейский Северо-Енисейского района Красноярского края.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: IV кв. 2018 г. — IV кв.2021 г.

Заказчиком разработки проектной документации яв-
ляется АО «Полюс Красноярск», 663282, Красноярский край, 
район Северо-Енисейский, г.п. Северо-Енисейский, ул. Белин-
ского, 2-Б, тел. 8 (391) 290-61-03.

Орган ответственный за проведение общественных 
обсуждений Администрация Северо-Енисейского района, 
Красноярского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения 
общественных обсуждений: публичные (общественные) 
слушания (обсуждения) на первом этапе провести в форме ин-
формирования общественности.

Срок и место доступности 
Проект технического задания по оценке воздействия на ок-

ружающую среду и материалы предварительной оценки воз-
действия на окружающую среду доступны с 05 февраля 2021 
по 09 марта 2021 на сайте администрации и в общественной 
приемной по следующему адресу: Красноярский край, Севе-
ро-Енисейский район, гп. Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, 
каб. №4, отдел архитектуры и градостроительства админист-
рации Северо-Енисейского района. Режим работы в соответс-
твии с графиком работы учреждения.

Вопросы и замечания по существу представленных матери-
алов принимаются в письменной форме в местах размещения 
представленных материалов через журнал учета. 

АО «Полюс Красноярск»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественного обсуждения  
в форме слушаний по вопросу подготовки проектно-сметной 
документации по ликвидации несанкционированной свалки 

на земельных участках с кадастровыми номерами 
56:21:1403001:49 и 56:21:1403001:76, расположенных по адресу: 

Российская Федерация, Оренбургская область,  
Оренбургский район, Нежинский сельсовет

Администрация МО Нежинский сельсовет Оренбургско-
го района Оренбургской области 12 марта 2021 года в 18.00 в 
МБУК ДКиБО «Нежинка» по адресу: Оренбургская область, 
Оренбургский район, с. Нежинка, ул. Куйбышева, д. 45 «Б», 
проводит слушания по вопросу подготовки проектно-сметной 
документации по ликвидации несанкционированной свалки на 
земельных участках с кадастровыми номерами 56:21:1403001:49 
и 56:21:1403001:76, расположенных на территории Нежинского 
сельсовета Оренбургского района Оренбургской области.

Заказчик и организатор слушаний: администрация МО Не-
жинский сельсовет Оренбургского района Оренбургской области.

Примерный срок проведения второго этапа публичных слу-
шаний по разделу проекта «Оценка воздействия на окружающую 
среду (ОВОС)»: 01.06.2021 г.

Ознакомиться с ехническим заданием по разделу «ОВОС» и 
представить свои замечания (предложения) заинтересованным 
лицам можно в срок с 5 февраля по 11 марта 2021 г. в письменной 
форме в рабочие дни по адресу: с. Нежинка, ул. Куйбышева, 45, 
кабинет 2. Тел.: 8(3532)56-33-41.

Дополнительное информирование состоится 05.02.2021 г. на 
сайте администрации МО Нежинский сельсовет: нежинка.рф и 
досках объявлений на территории поселения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении 
Публичных (общественных) слушаний (обсуждений) в 

рамках предварительной оценки и составления 
Технического задания на разработку Оценки воздействия 

на окружающую среду. Строительство ЗИФ-5 по 
переработке руды месторождения «Благодатное» 

производительностью 8,3 млн т/год. Инженерные сети 
карьера. Отстойник карьерных и отвальных вод

АО «Полюс Красноярск» информирует о проведении этапа уведом-
ления, предварительной оценки и составления Технического задания на 
разработку Оценки воздействия на окружающую среду. Строительство 
ЗИФ-5 по переработке руды месторождения «Благодатное» производи-
тельностью 8,3 млн т/год. Инженерные сети карьера. Отстойник карь-
ерных и отвальных вод.

Название намечаемой деятельности: Строительство ЗИФ-5 по 
переработке руды месторождения «Благодатное» производительнос-
тью 8,3 млн т/год. Инженерные сети карьера. Отстойник карьерных и 
отвальных вод.

Цель намечаемой деятельности: сооружение отстойника карьер-
ных и отвальных вод в составе инженерных сетей карьера в рамках стро-
ительства ЗИФ-5 по переработке руды месторождения «Благодатное» 
производительностью 8,3 млн. т/год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Олимпиадинс-
кий горно-обогатительный комбинат АО «Полюс Красноярск», находя-
щийся в Северо-Енисейском районе Красноярского края в 15 км к юго-
западу от п. Новая Калами.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
I кв. 2021 – IV кв. 2021 г.

Заказчиком разработки проектной документации является АО 
«Полюс Красноярск», Красноярский край, Северо-Енисейский район, 
г.п. Северо-Енисейский, ул. Белинского, 2-Б, тел. 8 (391) 290-61-03.

Орган ответственный за проведение общественных обсужде-
ний: Администрация Северо-Енисейского района, Красноярского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: публич-
ные (общественные) слушания (обсуждения) на первом этапе провести 
в форме информирования общественности.

Срок и место доступности:
Предварительные материалы Оценки воздействия на окружающую 

среду и Техническое задание на разработку Оценки воздействия на 
окружающую среду доступны с 08 февраля 2021 г. по 12 марта 2021 г. 
на официальном сайте администрации Северо-Енисейский района и в 
общественной приемной по адресу: Красноярский край, Северо-Ени-
сейский район, г.п. Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, каб. №4, Отдел 
архитектуры и градостроительства администрации Северо-Енисейского 
района. Режим работы в соответствии с графиком работы учреждения.

Вопросы и замечания по существу представленных материалов при-
нимаются в письменной форме в местах размещения представленных 
материалов через журнал замечаний и предложений.

АО «Полюс Красноярск»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Об изменении даты проведения общественных слушаний
22 января в «Российской газете» было опубликовано информа-

ционное сообщение «ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ» о проведении общественных 
обсуждений по объекту капительного строительства АО «ЕВРАЗ 
НТМК»  в рамках проекта «Техническое перевооружение участ-
ка разливочных машин доменного цеха». Дата проведения обще-
ственных слушаний  перенесена на 4 марта 2021 года. Вся остальная 
опубликованная информация остается без изменений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА 

70
ПРОЦЕНТОВ

россиян, по данным ВЦИОМ, 

считают законодательное 

 регулирование «цифры» 

 недостаточным для обеспе-

чения гарантий соблюдения 

их прав и безопасности

КСТАТИ

Треш-стримы — за решетку 
Сегодня в Москве проходит онлайн-брифинг сенатора Российской Фе-

дерации Алексея Пушкова. На брифинге вновь идет речь об инициативе 

принятия закона, с тем чтобы юридически противодействовать распро-

странению треш-стримов. Экспертиза Совета Федерации советует Гос-

думе ускорить законотворческую работу над доработкой и принятием 

законодательства, которое предлагает организаторов треш-стримов ли-

шать свободы на срок до шести лет, а соучастников, к коим предлагает-

ся приравнять наблюдателей насилия, штрафовать и так же лишать сво-

боды.  

СИТУАЦИЯ Как 
уберечь детей 
от дурного 
влияния сетей 

ИГРАТЬ НА 
ОПЕРЕЖЕНИЕ 
Владимир Емельяненко 

Почти каждый второй подро-
сток, или 45 процентов, по дан-
ным Лиги безопасного интер-
нета, подвергается деструктив-
ному воздействию в соцсетях. 
Преграды ему пока только гото-
вятся — законопроект об откры-
тии представительств IT-ком-
паний в РФ, разрабатываемый 
Госдумой, и созданное «Роди-
тельское собрание» при Обще-
ственной палате (ОП) России и 
детском омбудсмене Анне Куз-
нецовой. 

Совет по правам человека 
при президенте России (СПЧ) и 
ОП заявили о том, что они под-
держивают законопроект в той 
его части, где он предлагает 
привлекать к уголовной ответ-
ственности тех, кто вовлекает 
детей в политику. 

В остальном правозащитни-
ки предлагают выбрать тактику 
внесения поправок в закон, из-
учая в том числе международ-
ный опыт. Так, основные поло-
жения законопроекта, регули-
рующего статус иностранных 
интернет-платформ, — их под-
чинение российской юрисдик-
ции и повышение системы 
штрафов за нарушение закона. 
Пока штрафы составляют от 
800 тысяч до 4 миллионов ру-
блей, а при повторном наруше-
нии — от 5 до 10 процентов от 
годовой выручки. Ожидается, 
что система штрафов вырастет 
в десятки  и даже сотни раз, а 
при повторых случаях наруше-
ний закона, - вплоть до закры-
тия платформ.  

— Рост штрафов логичен, — 
убежден член Общественной 
палаты России Александр 
Малькевич. — В Турции, Италии 
и Индии, где в прошлом году за-
коны об иностранных платфор-
мах вступили в силу, трансна-

циональные интернет-компа-
нии после первых штрафов 
пошли на соблюдение местного 
законодательства. Только угро-
за доходам делает глобальные 
интернет-платформы догово-
роспособными. 

Следующий шаг, считают 
правозащитники, — введение 
возрастных ограничений для 
посещения тех или иных сетей, 
которые ввели Италия и Индия. 
То есть без указания возраста, 
дающего право на посещение 
сети, ее работу приостанавли-
вает Роскомнадзор. Эту работу 
на общественных началах на-
мерено координировать «Роди-
тельское собрание» ОП. 

— Когда у нас на наших усло-
виях откроют свои представи-
тельства иностранные IT-плат-
формы, они обретут статус ино-
агентов, — говорит член СПЧ 
Игорь Ашманов. — Однако стро-
ить с ними только репрессив-
ные отношения — чуть что бло-
кировать — нежелательно. И для 
нас. У нас пока нет им замены. 
Нам нужны альтернативы — 
успешнее развивать «Рутьюб» 
и «Яндекс» и не искать панацею 
в тотальном контроле «Роди-
тельского собрания». Повыше-
ние контроля за подростками 
приведет их только в ярость. А 
вот дельному родительскому 
контролю — креативно, как ин-
тернет-платформы, «перепро-
шивать» мозги — надо учиться, 
что называется, и у врага. 

С ним согласилась член Об-
щественной палаты Мария Бу-
тина. Она заметила, что надо 
думать над тем, как социальные 
сети сделать не только безопа-
сными, но и дружественной 
средой для подростков и моло-
дежи. Ее позиция совпала с пер-
выми социологическими иссле-
дованиями «Родительского со-
брания». 

По его данным, большинст-
во детей бегут на улицу не пото-
му, что хотят выразить некую 
позицию.  А потому, что не зна-
ют, куда себя деть: клубы, 
кружки, работа секций часто 
дороги и недоступны финансо-
во их родителям, а если детские 
центры принимают всех жела-
ющих, то там, как правило, не 
хватает мест. 

— Мы должны не отражать 
реакцию, — считает Мария Бу-
тина, — а играть на опереже-
ние.    

Родительскому 
контролю — креа-
тивно, как интер-
нет-платформы, 
«перепрошивать» 
мозги — надо 
учиться, что назы-
вается, и у врага  
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ЗДОРОВЬЕ В сельских 
районах строятся
новые ФАПы

Сплит-системы 
для деревни

Айгуль Камаева, Наталья Коротченко, 
«Российская газета», Уфа — Астрахань

Настоящим праздником для жителей деревни Сидо-
ровка и села Новокрасное стало открытие новых мо-
дульных фельдшерско-акушерских пунктов.

В деревне Сидоровка Зилаирского района Башки-
рии всего 184 жителя. Большая часть населения — пред-
ставители старшего поколения, которым необходимо 
проходить амбулаторное лечение, а ездить за медпо-
мощью в Матраев-
скую врачебную 
амбулаторию за де-
сять километров не 
каждый может.

— Я начала рабо-
тать фельдшером 
в августе. Временно 
дали для приема па-
циентов две при-
способленные под 
ФАП комнаты в ста-
ром здании школы. 
Приходилось воду 
таскать с колонки, — 
рассказывает местный фельдшер, участница програм-
мы «Земский фельдшер» Ляля Байгужина.

Теперь в ее распоряжении и смотровая, и процедур-
ный, и фельшерский, и даже служебный кабинет. 

В Астраханской области перед Hовым годом по нац-
проекту «Здравоохранение» тоже от крыли сразу 
шесть новых фельдшерско-акушерских  пунк тов:

— Такое событие долгожданное! — поделилась с кор-
респондентом «РГ» заведующая ФАП села Новокра-
сное Ольга Бандулевич. Ее фельдшерский стаж — 
24 года: после окончания медучилища в Астрахани она 
осталась работать в родном селе. От дома до работы — 
десять минут пешком, вот только удобств на медслуж-
бе никаких: ФАП, где обслуживаются более 400 чело-
век, включая жителей еще двух сел, топили дровами, 
а воду носили ведрами из речки, туалет — на улице.

Новый ФАП в два раза просторнее, в нем появились 
прививочный и смотровой кабинеты, новая мебель, 
аппарат ЭКГ, дефибриллятор, гинекологическое кре-
сло, сплит-системы и другое оборудование.  

ДЕМОГРАФИЯ Центры занятости превращаются в современные кадровые агентства

Резюме на пороге
Ульяна Вылегжанина, 
Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Калининград — Новороссийск

П
олучить психологиче-
скую помощь после вы-
хода с удаленки на рабо-

ту, переобучиться новой про-
фессии смогут калининградцы. 
А мамы, воспитывающие детей-
дошкольников, — записать ре-
бенка в детский сад или подо-
брать няню. Такую возмож-
ность дает центр занятости но-
вого формата в Калининграде, 
который открылся по нацпро-
екту «Демография». Похожие 
новшества появляются и в дру-
гих регионах, где после модер-
низации учреждения станут на-
стоящими кадровыми агентст-
вами.

В Калининграде новый центр 
занятости заработал в декабре 
2020-го. Он разместился в от-
дельном трехэтажном здании 
с помещениями в формате open 
space и оснащен отдельными зо-
нами для тех, кто ищет работу, 
и тех, кто ищет работников. 
В нем появился даже детский 
уголок. Деятельность центра 
оптимизирована за счет ис-
пользования чат-ботов и вне-
дрения новых технологий.

У калининградки Анны уже 
есть опыт обращения в службу 
занятости. До рождения перво-
го ребенка она трудилась в бан-
ке, но во время декретного от-
пуска он закрылся. Молодой 
маме предложили пройти пере-
подготовку в качестве бухгал-
тера. 

— Я тогда жила в Светлогорс-
ке, и мне даже оплачивали про-
езд в Калининград к месту уче-
бы, — вспоминает Анна. — В ре-
зультате нашла новую работу — 
также в банке, но по новой спе-
циальности. Затем родился вто-

рой ребенок, мы переехали 
в Калининград. Дочке скоро бу-
дет три года, надо искать новую 
работу. Пошла в новый центр 
занятости и была приятно удив-
лена. Меня еще на входе спро-
сили, что я ищу, с кем бы хотела 
поговорить, записали к специа-
листу, который поможет соста-
вить резюме. Сказали, что мож-

но прийти с детьми, если стар-
ший сын посидит с младшей до-
черью в детском уголке. Появи-
лось ощущение — будто попала 
в современный банк, для кото-
рого я — ценный клиент. 

Новые ощущения испытыва-
ют и жители Новороссийска, 
где открылся обновленный 
центр занятости населения «Ра-

бота России». Его модернизи-
ровали в рамках национально-
го проекта «Производитель-
ность труда и поддержка заня-
тости». 

— Капитальный ремонт длил-
ся почти полгода, мы начали 
принимать посетителей с 25 де-
кабря, — рассказала «РГ» руко-
водитель центра Наталья Кли-

менко. — К нам уже обратились 
около тысячи человек, из кото-
рых сто уже нашли работу.

Кроме капремонта, обнови-
ли офисную мебель и технику, 
а также переобучили сотрудни-
ков. Но главное новшество — 
современное программное 
обеспечение, электронные оче-
реди и сервис индивидуальной 
работы. 

— Я искала работу с апреля 
прошлого года, когда переехала 
из Екатеринбурга в Новорос-
сийск, — признается жительни-
ца Новороссийска Елена Васи-
льева. — Из-за пандемии корона-
вируса заявку подавала удален-
но, а на прошлой неделе пришла 
туда и сразу трудоустроилась 
менеджером по закупке продук-
тов со свободным графиком ра-
боты. Новый центр поразил кра-
сотой, чистотой, удобством 
и вежливостью персонала. Ад-
министратор объяснила, как 
пользоваться инфоматом, оче-
редь быстро двигалась, и специ-
алист оперативно обслужила. 

Как отмечает глава Новорос-
сийска Игорь Дяченко, 2020 год 
был трудным для всех отраслей 
экономики России, уровень без-
работицы в городе вырос. «Со-
трудники центра занятости тру-
дились почти в круглосуточном 
режиме, и общими усилиями 
нам удалось снизить показатель 
безработицы», — написал он на 
своей странице в Instagram. 

Новороссийск стал вторым 
городом на Кубани, где открыл-
ся обновленный центр занято-
сти. В прошлом году еще два от-
крылись в Краснодаре. На мо-
дернизацию в Новороссийске 
ушло 24,6 миллиона рублей, 
из которых 2,9 миллиона ру-
блей — из федерального бюдже-
та. В этом году обновят центры 
занятости населения в Сочи, 
а в следующем — в Армавире.  

ОБРАЗОВАНИЕ 

Учиться детям 
становится 
комфортнее

НЕ ШКОЛА, 
А МЕЧТА
Надежда Столярчук, 
Валентина Зотикова, 
«Российская газета»,
Кызыл — Оренбург

До сих пор пахнет свежей кра-
ской школа тувинского села 
Ак-Эрик. Она открылась в кон-
це 2020 года. Для местных жи-
телей это стало долгожданным 
праздником. Учебное заведе-
ние отремонтировали в рамках 
нацпроекта «Образование».

Здание школы в Ак-Эрик 
возвели еще в 1950 году, и с тех 
пор оно ни разу не ремонтиро-
валось. А после того как в школе 
несколько лет назад случился 
пожар, ребят и вовсе перевели 
на учебу в интернат. Зато сей-
час к услугам 170 детей и пре-
подавателей — все самое луч-
шее. В кабинетах — методиче-
ские и наглядные пособия. 
Классы биологии и химии осна-
щены отдельными препаратор-
скими и оборудованием для 
опытов. В спортзале — кабинки 
для переодевания, душевая, 
а в актовом зале — ковролин 
и удобные кресла. Появилось 
сразу два компьютерных клас-
са. В кабинете английского язы-
ка есть программа аудирова-
ния. Кстати, учитель англий-
ского — приезжая из Дагестана: 
в Ак-Эрик она прибыла вместе 
с мужем-военным.

Учитель родного языка и ли-
тературы Урана Сады улыбает-
ся: «Такая красивая и хорошая 
школа!» А руководитель пресс-
службы правительства Тувы 
Долаана Салчак называет стро-
ительство школы «событием 
историческим»: «Благодаря 
возведению таких современ-

ных учебных заведений в селах 
уровень образования в них и в 
городе выравнивается. А глав-
ное — людям не нужно покидать 
свои родные места».

Долгожданный подарок по-
лучат и ребята из оренбургско-
го поселка Река Дема. Всего за 
год здесь в рамках нацпроекта 
«Образование» построили но-
вую школу на 150 мест, которая 
откроется в феврале.

В последние годы поселок 
бурно развивается: новоселы 
едут сюда не только из разных 
уголков Оренбуржья, но и из 
соседнего Башкортостана. 
Средний возраст жителей 
здесь — 39 лет, а значит, с ро-
ждаемостью проблем нет. 
За шесть лет число детей 
в местной школе возросло 
на 140 процентов. А вот усло-
вий для полноценной учебы 
и развития у ребят не было. 

— Зато теперь у нас, что на-
зывается, не школа, а мечта. 
Мы так ее ждали! — не скрывает 
радости директор образова-
тельного учреждения Василиса 
Скворцова. — Теперь наш новый 
пищеблок площадью, как шко-
ла, в которой мы занимались 
прежде. Он соответствует всем 
санитарным требованиям, ра-
бота поваров полностью авто-
матизирована: 10 холодильни-
ков, котлетоформировочный 
аппарат, слайсеры — все, вплоть 
до прибора для проверки яиц. 
У нас никогда не было спортза-
ла, а сейчас — огромный зал, 
аж в 244 «квадрата»! К нему 
примыкают снарядная, тренер-
ская, душевые для мальчиков 
и девочек. 

Кабинеты, где будут зани-
маться сельские ребятишки, 
оснащены самым современным 
оборудованием, которому по-
завидуют многие городские 
школы. И сейчас педагоги осва-
ивают новое оборудование. 

— Мы получили цифровые 
лаборатории — по биологии, 
 химии, физике, географии. 
А еще — роботов последнего 
 поколения, квадрокоптеры, 
3D-принтеры, 3D-сканер, рас-
ходники к ним, — продолжает 
Василиса Скворцова — Каждый 
класс оснащен компьютерами 
и интерактивным комплексом. 
В наличии — и документ-каме-
ра, и лингафонный кабинет. 
А еще у нас теперь есть свой ла-
зерный тир для подготовки 
к «Зарнице» — будем учиться 
стрелять!  

СПОРТ В регионах открываются новые хоккейные площадки

Скрестили клюшки

Ольга Дмитренко, 
Валентина Зотикова, 
Михаил Пинкус, 
«Российская газета», 
Самара — Саранск — Челябинск 

Ш
кольник из са-
марского горо-
да Похвистне-
во Артем Мак-
симкин мечта-
ет стать чемпи-
оном. И такая 
возможность 
у  него есть  — 

благодаря федеральному про-
екту «Спорт — норма жизни» 
там открылся Ледовый дворец, 
где тренируются хоккеисты 
местной команды. Еще недавно 
своего катка у игроков не было, 
приходилось «арендовать» лед 
в Бугуруслане соседнего Орен-
буржья. Но теперь все трудно-
сти позади.

В новеньком Ледовом двор-
це есть хоккейная площадка 
размером 60 на 30 метров, три-
буны — почти на четыре сотни 
мест, помещения для проката 
коньков, раздевалки и, конеч-
но, все необходимые техниче-
ские и административные по-
мещения. 

— Cделали все по высшему 
разряду! Дай бог, чтобы теперь 

на нашей новенькой арене вы-
росли чемпионы», — мечтает на-
падающий ХК «Похвистнево» 
Сергей Буззубов. 

Кстати, появлению ледового 
дворца рады не только спор-
тсмены, но и все остальные жи-
тели Похвистнева — они тоже 
могут встать на коньки. 

Современный Центр хоккея 
площадью 1000 квадратных ме-
тров открылся в столице Мордо-
вии Саранске. Он стал вторым 
масштабным проектом в При-
волжском федеральном округе 
и разместился на базе стадиона 
«Мордовия Арена», принимав-
шего чемпионат мира по футбо-
лу-2018. 

Благодаря федеральному 
проекту центр оснащен самым 
современным спортивным 
оборудованием. Для регуляр-
ных тренировок здесь есть все: 

синтетическое покрытие, две 
бросковые зоны, интерактив-
ные тренажеры для отработки 
дриблинга, паса и владения 
клюшкой, а также разминоч-
ная зона.

Здесь уже тренируются вос-
питанники республиканской 
Спортивной школы олимпий-
ского резерва (СШОР) по хок-
кею. 

— У нас занимаются около 
500 ребят. Старшие — подрост-
ки 14—15 лет — играют в Юниор-
ской хоккейной лиге, — расска-
зал «РГ» директор СШОР Анд-
рей Блохин. — В государствен-
ных спортшколах ПФО такой 
центр есть только в Татарста-
не — в Альметьевске. Основная 
работа у юных хоккеистов — на 
льду, а в Центре хоккея мы про-
водим дополнительные трени-
ровки. Такие занятия позволя-

ют усовершенствовать мастер-
ство, отточить технику катания 
на коньках, владения клюшкой 
и шайбой. 

В челябинском поселке Ме-
жозерный хоккеем «болеет» 
почти вся ребятня — каждый 
мальчишка мечтает стать игро-
ком местного клуба «Майнер». 
Его тренер Алим Ямалов шу-
тит: зимой в поселке, завален-
ном по самые крыши снегом, 
больше делать нечего. Вот и по-
явилась идея собрать из школя-
ров серьезную команду. И ка-
кую! В прошлом году на леген-
дарном турнире «Золотая шай-
ба» ребята из Межозерного 
взяли первое место в област-
ных соревнованиях и третье — 
во всероссийских. 

А вот под Новый год «Май-
нер» получил долгожданный по-
дарок — в рамках нацпроекта 
одна из двух хоккейных коро-
бок была переоборудована 
в крытый тентованный корт. Его 
фундамент начали закладывать 
еще в июле прошлого года, но 
уже в конце декабря провели 
первые тренировки. 

— Конечно, с занятиями на 
улице нет никакого сравне-
ния, — делится впечатлениями 
Ямалов. — Ни ветра, ни снега, 
светло и тепло! Да и подготовка 

льда теперь отнимает гораздо 
меньше времени, чем раньше. 

Получив крытый корт, в клу-
бе пошли дальше и с помощью 
родителей юных хоккеистов со-
орудили теплый переход из раз-
девалки, помещение под кото-
рую им выделили в здании со-
седней школы, прямо на лед. Так 
что теперь новая хоккейная пло-
щадка превратилась в полно-
ценный стадион. До конца марта 
ее будут использовать для тре-
нировок хоккеистов — лед под 
тентом будет держаться дольше. 
А затем корт передадут для заня-
тий летними видами спорта. 
Останется лишь смонтировать 
резиновое покрытие.  

Центр хоккея в Саранске воспиты-
вает будущих чемпионов, начиная 
со школы.

Центр занятости в Новороссийске работает в новом формате и с современным оборудованием.

А К Ц Е Н Т

«Искала работу с апреля прошлого года, когда переехала 
из Екатеринбурга в Новороссийск. А на прошлой неделе пришла 
в новый центр занятости и сразу устроилась менеджером», — 
признается жительница Новороссийска Елена Васильева

А К Ц Е Н Т

Появлению Ледового дворца рады 
все жители Похвистнева: они могут 
не только прийти поболеть за хоккейную 
команду, но и сами встать на коньки

Новая школа в оренбургском поселке 
Река Дема готова к открытию.

В новом ФАПе
появились аппа-
рат ЭКГ, дефибрил-
лятор, гинекологи-
ческое кресло, 
сплит-системы...

МЕДИЦИНА Возле крупных 
клиник появляются 
площадки для санавиации

Вертолет 
с аптечкой

Светлана Цыганкова, Ирина Никитина, 
Яна Шамаева, «Российская газета», 
Петрозаводск — Тюмень — Ижевск

Настоящим событием стал тестовый полет в Тюмен-
скую областную клиническую больницу № 2 еврокоп-
тера AS 355 NP. Теперь вертолет доставляет в лечебное 
учреждение пациентов со сложными заболеваниями ре-
гулярно. Впрочем, происходит это не только в Тюмени — 
в 2020 году в ходе реализации нацпроекта «Здравоохра-
нение» в регионах России заработали более тысячи пе-
редвижных медицинских комплексов и открыты свыше 
75 вертолетных площадок для санавиации.

В Тюменской области долгое время обслуживать 
дальние Тобольский, Уватский и Вагайский районы ме-
дикам помогал вертолет Ми-8. Теперь их сменят совре-
менные еврокоптеры — департамент здравоохранения 
арендует их у компании-перевозчика. Именно для та-
кого легкого воздушного транспорта на территории 
областной клинической больницы № 2 открыли верто-
дром — со светосигнальными огнями, ветроуказателем 
и маяком. И теперь маневренный, легкий и быстрый 
вертолет поможет сокращать время доставки в клини-
ку пациентов. 

Активно санави-
ацию используют 
и в Карелии — толь-
ко с начала 2021 
года вертолет Ми-8 
15 раз доставил 
в лечебные учре-
ждения больных. 
В январе вертолет 
летал и в Северную 
столицу: пациент из 
Костомукши полу-
чил сильные ожоги, и ему потребовалась помощь спе-
циалистов Санкт-Петербургского НИИ скорой помо-
щи имени И.И. Джанелидзе. По словам командира 
Ми-8 Евгения Зюзина, вертолет доставляет пациентов 
в Санкт-Петербург за полтора часа, дорога же на авто-
мобиле заняла бы пять часов. Винтокрылая машина 
оснащена медицинским модулем, который позволяет 
на время перелета подключить пациента к аппаратам 
жизнеобеспечения.

Крупную вертолетную площадку открыли в начале 
2021 года в Удмуртии — у Первой республиканской 
клинической больницы. На ней установили сигналь-
ные огни, вертодромный маяк и ветроуказатели. «Вер-
толетная площадка значительно сокращает время 
транспортировки больных. В этом году санавиация со-
вершила 13 вылетов. Госпитализировали пациентов 
после ДТП, с острым нарушением мозгового кровоо-
бращения, инфарктом миокарда, ожогом, опухолью 
головного мозга, была эвакуирована и одна беремен-
ная женщина», — рассказал «РГ» министр здравоохра-
нения Удмуртии Георгий Щербак.  

Вертолет достав-
ляет пациентов 
из Петрозаводска 
в Петербург всего 
за полтора часа

ЦИФРА

26
НОВЫХ КРЫТЫХ

катков с искусственным льдом 

к 2023 году заработают 

в России в рамках националь-

ного проекта «Демография».

Фельдшер Ляля Байгужина получила символический ключ 
от нового ФАПа из рук главы района Бориса Мелкоедова.
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ТЕМА С философом Алексеем Козыревым: 

Запрос на справедливость

Валерий Выжутович

О
щущение пропасти 
между сверхбога-
тыми людьми и все-
м и  о с т а л ь н ы м и 
ощущается в рос-
сийском обществе 
все острее. Обыч-
ный гражданин смо-
трит на некоего че-

ловека и думает: ну хорошо, до-
пускаю, что он умнее меня 
и даже работает больше меня, 
но не на столько же! Социологи 
констатируют, что изменилась 
иерархия запросов. Дефицит 
справедливости воспринимает-
ся даже болезненней, чем эко-
номическое неравенство. На-
сколько такой дефицит неизбе-
жен и каковы его пределы? Об-
судим тему с кандидатом фило-
софских наук, исполняющим 
обязанности декана философ-
ского факультета МГУ Алексеем 
Козыревым. 

Во имя справедливости 
может быть сотворена 
любая несправедливость

На ваш взгляд, какое место се-
годня в иерархии запросов рос-
сийского гражданина занима-
ет запрос на справедливость? 

А Л Е К С Е Й  К О З Ы Р Е В :  Справедли-
вость — это и запрос, но это 
и чувство, в каком-то смысле 
определенное воспоминанием 
о прошлом, об ушедшем «золо-
том веке». Сегодня политиче-
ские движения, поднимающие 
на свой стяг призывы к справед-
ливости, — это, как правило, ле-
вые движения, ратующие за со-
циализм в той или иной форме. 
Социализм, прежде всего, за 
распределительную справедли-
вость. Все должно быть поделе-
но, если не поровну, то с учетом 
социального статуса борцов за 
новое общество. Кому-то поло-
жены привилегии, включающие 
в себя и доступ к всевозможным 
«распределителям». Здесь воз-
можна и дискриминация «быв-
ших» — аристократов и буржуа. 
Так что ни о каком политиче-
ском равенстве в социалистиче-
ском обществе говорить не при-
ходится. Однако в сознании 
многих, если не большинства, 
СССР — это общество справед-
ливости. Но не стоит забывать, 
что и демонтаж этого общества 
начался в 80-х борьбой с приви-
легиями партийной номенкла-
туры. Как показала история, во 
имя справедливости может 
быть сотворена любая неспра-
ведливость.

Игра на чувстве 
справедливости может 
быть приравнена 
к шулерству 

Что, по вашему мнению, на-
шим гражданам представля-
ется справедливым, а что нес-
праведливым? 

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Сегодня марке-
тологи даже рекламный слоган 
придумали: «Наши цены — спра-
ведливые». Но всем понятно, 
что цены не могут быть спра-
ведливыми, в лучшем случае 
справедливыми могут быть те, 
кто их устанавливает. Или, ско-
рее, честными — и продавец при-
быль получил, и покупателю по 
душе. Но справедливость — это 
ни в коем случае не полезность. 
Консюмеризм тут не работает. 
Справедливость сильнее ощу-

щается на фоне несправедливо-
сти, причем вопиющей. Кого-то 
оговорили, к кому-то проявили 
необоснованное насилие. Про-
шедшие два года предоставили 
нам немало таких ситуаций. 
Имя журналиста Ивана Голуно-
ва стало нарицательным. 

У россиян есть единое понима-
ние справедливости? Или оно 
у каждого свое?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: «У каждого своя 
правда» — говорят обычно, ког-
да не могут договориться, прий-
ти к консенсусу. Но все-таки 
придуманная не нами концеп-
ция постправды, согласно кото-
рой никакой единой правды нет, 
нам не близка. Может быть, поэ-
тому образ праведника как че-
ловека, нашедшего правду-
справедливость, является од-
ним из основополагающих в на-
шей культуре. Праведник — это 
совсем уже высокий религиоз-
ный образец. Чуть ниже — прав-
доискатели, правдорубцы. Их 
тоже достаточно в нашей исто-
рии и нашей литературе. Этим 
людям никто не сулит удачи, 
одна из заповедей блаженств 
гласит «блаженны изгнанные 
правды ради». Кстати, эти слова 
начертаны на могиле замеча-
тельного поэта Александра Га-

лича, оказавшегося в изгнании 
в начале 70-х, в относительно 
спокойное и многими теперь 
воспеваемое время брежнев-
ского застоя. Кстати, то, что 
правда, сиречь справедливость, 
часто не находится и в суде, и в 
высоких инстанциях, об этом 
еще и классики наши писали. 
Вспомним «Грозу» Островско-
го — двух салтанов — Махнута ту-
рецкого и Махнута персидско-
го, которые не могут «ни одного 
дела рассудить праведно, такой 
уж им предел положен». И обра-
щения им пишут: «Суди меня, 
судья неправедный!». В этом 
п е с с и м и з м е  о б ы в а т е л е й 
Островского есть что-то близ-
кое и нам, вера в невозмож-
ность справедливости только 
в пределах нашей земной жиз-

ни, нашей земной истории. Бер-
дяев говорил об эсхатологизме 
русского сознания. Мы все 
устремлены к какой-то предель-
ной справедливости, которая 
должна осуществиться в конце 
времени. Поэтому часто просто 
не обращаем внимание на нес-
праведливость того, что делаем 
сейчас. На несправедливость не 
только наших поступков, но 
и наших слов, наших оценок, на-
шего отношения к ближним. 
Надо помнить о том, что спра-
ведливость проявляет себя 
в любви к ближнему, причем 
этим ближним может стать кто 
угодно. 

По данным опросов, граждане 
уже не очень интересуются, 
сколько зарабатывают боль-
шие начальники. Обыватель 
не только смирился с тем, 
что его доходы не идут ни 
в какое сравнение с доходами 
какого-нибудь чиновника, но 
и воспринимает это как дол-
жное?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: В советское вре-
мя разница между самым низ-
ким и наиболее высоким еже-
месячным доходом вряд ли на-
много превышала один поря-
док. Конечно, можно вынести за 
скобки эстрадных звезд, кото-

рые и тогда умудрялись зараба-
тывать больше остальных. Се-
годня «ножницы» выросли во 
много раз. Философия «особых 
людей», получающих высокие 
оклады и бонусы за свои якобы 
«сверхдолжные» заслуги, вы-
зывает, как правило, иронию 
и сарказм у обычных людей. 
Сверхдоходы элиты компенси-
руются в глазах обывателя вы-
соким риском срыва с карьер-
ной лестницы, большой вероят-
ностью возникновения про-
блем с законом. Обыватель ду-
мает не о сопоставимости дохо-
дов, а о том, что и он бы хотел 
реализовать для себя и для сво-
их детей право на достойное су-
ществование. Понятие, вошед-
шее в систему права еще в кон-
це XIX столетия, но так и не 
прописавшее себя четко в зако-
нодательстве страны, объявив-
шей себя социальным государ-
ством. 

Выше закона — 
не справедливость, 
а благодать.

Испокон веков для русского че-
ловека справедливость выше 
закона. Большинству хочет-
ся, чтобы все было «по спра-
ведливости», а не по закону. 
Почему, как вы думаете?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Выше закона — не 
справедливость, а благодать. 
Или милосердие. Одно из пер-
вых произведений русской сло-
весности — «Слово о законе 
и благодати» митрополита Ила-
риона Киевского. Закон дается 
Ветхим заветом, а благодать 
приходит с Новым. В правовых 
системах многих стран тоже 
есть элементы милосердия — по-
милование, отказ от смертной 
казни, возможность прощения 
обидчика. Человек — прежде все-
го моральное существо, а в осно-
ве морали лежат запреты, табу. 
Они действуют гораздо сильнее, 
чем любые юридические пред-
писания. И вообще, неписаные 
запреты гораздо сильнее писа-
ных. Судить по справедливо-
сти — это значит вершить мо-
ральный суд, может быть, даже 
ориентироваться на религиоз-
ные заповеди. Не случайно во 
многих культурах и религиях за 
разрешением споров шли к ста-
рейшим, а значит, и мудрейшим. 
В какой-то момент все поменя-
лось, на смену культа старцев 
пришел культ молодости — «пе-
дократия», диктатура молоде-
жи. Справедливым становится 
то, что набирает больше всего 
лайков. Зачем учиться, если 
можно стать богатым, выложив 
сверхпопулярный ролик в «Ти-
кТоке», набравший несколько 
миллионов просмотров. В оче-
редной раз справедливым ста-
новится то, что полезно. Это уже 
было, и не один раз. Вспомним 
зарю капитализма, прагматизм 
Иеремии Бентама. Это волшеб-
ное слово «польза»! Но такова 
природа справедливости, что, 
будучи редуцированной, све-
денной к чему-то, что ее ниже, 
она снова пробивается как тра-
ва из-под асфальта и ее приглу-
шенный голос звучит все силь-
ней и сильней. 

Чаще всего с жалобами 
наши люди идут друг 
к другу

Где сегодня наши граждане 
чаще всего ищут справедливо-
сти? В органах власти? В об-
щественных организациях? 
В СМИ?

А Л Е К С Е Й  К О З Ы Р Е В : У нас сильна 
коммюнотарность, то есть об-
щинность. Меньше перегородок 
между людьми, несмотря на все 
попытки перекроить нас по ле-
калам индивидуализма, приват-
ности и толерантности. Поэто-
му чаще всего с жалобами идут 
друг к другу. Такой у нас чело-
век. Выслушает, не оттолкнет, 
а иногда даже и поможет. Пар-
тком или газета остались в на-
шей прошлой истории. Чем 
выше инстанция, куда направ-
ляется жалоба, тем больше шан-
сов получить обидную до слез 
отписку. Выполненную по ша-
блону, благо заготовлено их 
в любом компьютере любой 
канцелярии предостаточно. 

 Должно ли государство что-
то делать для смягчения 
в своих гражданах ощущения 
тотальной несправедливо-
сти? И каковы здесь его воз-
можности?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Государство для 
того и существует, чтобы не 
смягчать ощущение тотальной 
несправедливости, а с этой нес-
праведливостью бороться и ее 
устранять. Или, по крайней 
мере, делать все, чтобы она пе-
рестала быть тотальной. Влади-
мир Соловьев называл государ-
ство «организованной жало-
стью». Его задача заключается 
в том числе и в том, чтобы на-
кормить голодного и обогреть 
холодного. Чтобы остановить 
руку преступника, а не только 
покарать за уже совершенное 
преступление. Причем под госу-

дарством здесь следует подра-
зумевать и органы муниципаль-
ной власти, и правоохраните-
лей, и бюджетную медицину, 
о которой стоит вспоминать на 
только в пору пандемии.

Обращение к власти — 
это не только надежда 
на помощь, но и форма 
диалога с властью

Судя по опросам, люди не ве-
рят в желание и способность 
государства решать их про-
блемы — и все равно в поисках 
справедливости апеллируют 
именно к государству. 
 Почему?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Понятие «Отече-
ство» тесно связано для нас 
с понятием государства, так 
сложилась наша история. В ли-
хую годину государство в лице 
князя, царя или вождя поднима-
ло народ на борьбу с врагом. 
Как бы ни кляли мы власть, это 
и пенсии, и пособия, которые 
доходят в   каждый регион, 
и  связь, которая работает, 
и транспорт, и школьные учеб-
ники. Такой огромной стране 
как наша невозможно прожить 
без власти, причем не только 
местной, но и сильной, центра-
лизованной. И показательно, 
что кареты скорой помощи в од-
ном российском регионе, когда 
больницы были переполнены, 
приехали к окнам министра 
здравоохранения. Из всех воз-
можных способов решения этой 
тяжелой кризисной ситуации 

(которой могло и не быть, выбе-
ри власть иной способ рефор-
мирования медицины),  ее 
участники выбрали один — воз-
звать к власти. Обращение 
к власти — это не только законо-
мерная надежда на помощь, ко-
торая придет, вопреки всему, но 
и форма диалога с властью. Если 
мы не будем указывать ей, где 
она не права, разве получим мы 
достойную власть?

Глобальная справедливость, 
в частности, понимаемая 
как равенство всех перед зако-
ном, может у нас оказаться 
консолидирующей идеей?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Трудно сказать. 
Да и речь здесь идет не о гло-
бальной, а всего лишь о процес-
суальной справедливости. 
Нельзя сделать справедливость 
исключительной зоной ответст-
венности государства. И госу-
дарство не может монополизи-
ровать право на абсолютное 
толкование справедливости 
(как и прочих моральных норм). 
Иначе справедливость превра-
тится из добродетели в прину-
ждение,  в   карающий меч, 
вспомним министерство прав-
ды у Оруэлла. Спору нет, люди 
ждут правовой справедливости, 
справедливого возмездия за 
тяжкие преступления, равенст-
ва наказаний за одинаковые 
преступления без оглядки на со-
циальный статус и социальных 
привилегий. Но разве о справед-

ливости вспоминают только 
тогда, когда кто-то попирает за-
кон? Кто-то трудится днем и но-
чью и не может оплатить обуче-
ние своего ребенка не только 
в престижном университете, но 
хоть в каком-нибудь захудалом 
вузе, а у соседа сын-оболтус 
учится на платном на юриста. 
Много ли у нас детей трудового 
народа, мечтающего о социаль-
ной справедливости, получает 
сегодня бесплатное юридиче-
ское образование? А мы надеем-
ся на то, что завтра наша право-
применительная система ста-
нет работающим инструментом 
социальной справедливости!

 С несправедливостью беспо-
лезно бороться?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Борьба с неспра-
ведливостью заложена в нас 
с детства. Нас учили давать сда-
чи, не спускать с рук обидчику. 
Победа в этой борьбе рождает 
в нас чувство морального удов-
летворения. История человече-
ства — это поиск все более 
сложных и дифференцирован-
ных форм борьбы с ней — от 
кровной мести к правовому 
возмездию, от закона талиона — 
«око за око, зуб за зуб, глаз за 
глаз» — к праву, побуждающему 
нас устранять причиненную 
нами несправедливость. Поэ-
тому не будем пессимистами. 
Каждый наш выбор, сделанный 
в пользу справедливости, дела-
ет мир хоть чуточку более спра-
ведливым.  

Каждый наш выбор, сделанный 
в пользу справедливости, делает мир 
хоть чуточку более справедливым.

А К Ц Е Н Т

Поиски справедливости
никогда не сводились и не сводятся 
только к идее преодоления
общественного неравенства

А К Ц Е Н Т

Нельзя сделать справедливость 
исключительной зоной ответственности 
государства

Визитная карточка
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ИЗВЕЩЕНИЕ

Публичные (общественные) слушания (обсуждения) по объекту 
«Строительство ЗИФ-5 по переработке руды месторождения 
«Благодатное» производительностью 8.3 млн. т/год». ЗИФ-5

АО «Полюс Красноярск» информирует о проведении этапа уведом-
ления, предварительной оценки и составления технического задания 
по объекту «Строительство ЗИФ-5 по переработке руды месторожде-
ния «Благодатное» производительностью 8.3 млн. т/год». ЗИФ-5.

Название намечаемой деятельности: «Строительство ЗИФ-
5 по переработке руды месторождения «Благодатное» производи-
тельностью 8.3 млн. т/год». ЗИФ-5. Цель намечаемой деятель-
ности: строительство золотоизвлекательной фабрики ЗИФ-5 с 
производительностью 8.3 млн. т/год на месторождении «Благодат-
ное». Месторасположение намечаемой деятельности: Олим-
пиадинский горно-обогатительный комбинат АО «Полюс Красно-
ярск», находящийся в Северо-Енисейском районе Красноярского 
края в 15 км к юго-западу от п. Новая Калами. Сроки проведения 
оценки воздействия на окружающую среду: II кв. 2020 – IV 
кв. 2021 г. Заказчиком разработки проектной документации 
является АО «Полюс Красноярск», Красноярский край, Северо-
Енисейский район, г.п. Северо-Енисейский, ул. Белинского, 2-Б,  
тел.: 8 (391) 290-61-03. Орган ответственный за проведение 
общественных обсуждений: Администрация Северо-Енисейско-
го района, Красноярского края. Предполагаемая форма обще-
ственного обсуждения: публичные (общественные) слушания 
(обсуждения) на первом этапе провести в форме информирования 
общественности. Срок и место доступности: Проект технического 
задания по оценке воздействия на окружающую среду и материалы 
предварительной оценки воздействия на окружающую среду до-
ступны с 08 февраля 2021 по 11 марта 2021 на сайте администрации 
и в общественной приемной по следующему адресу: Красноярский 
край, Северо-Енисейский район, гп. Северо-Енисейский, ул. Лени-
на, 48, каб. №4, отдел архитектуры и градостроительства админист-
рации Северо-Енисейского района. Режим работы в соответствии с 
графиком работы учреждения.

Вопросы и замечания по существу представленных материалов 
принимаются в письменной форме в местах размещения представ-
ленных материалов через журнал учета.

АО «Полюс Красноярск»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление 
о проведении общественных обсуждений

В целях информирования общественности и других участни-
ков оценки воздействия на окружающую среду в соответствии 
с требованиями Федерального закона «Об экологической экс-
пертизе» №»174-ФЗ от 23.11.1995 г. и Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденного 
Приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372, ОАО 
«Щекиноазот» совместно с администрацией Щекинского рай-
она уведомляют о начале проведения общественных обсужде-
ний по проектной документации, включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Установка «Метанол 
М-500» на промышленной площадке ОАО «Щекиноазот». В 
рамках общественных обсуждений будут проведены обществен-
ные слушания.

Цель намечаемой деятельности: 
—  создание установки мощностью 500 тыс. тонн метанола в 

год в соответствии с комплексной программой увеличения 
производства метанола на промышленной площадке ОАО 
«Щекиноазот»;

—  расширение мощностей по отгрузке товарной продукции;
—  создание новых рабочих мест.
Месторасположение намечаемой деятельности: 301212, 

Тульская область, Щекинский район, р.п. Первомайский, ул. Сим-
феропольская, д. 19 (промплощадка ОАО «Щекиноазот»).

Заказчик: Открытое акционерное общество «Щекиноазот», 
юридический адрес: 301212, Тульская область, Щекинский рай-
он, р.п. Первомайский, ул. Симферопольская, д. 19, тел. (48751) 
9-26-37.

Разработчик проектной документации и исполнитель 
оценки воздействия на окружающую среду: Открытое ак-
ционерное общество «Научно-исследовательский и проектный 
институт карбамида и продуктов органического синтеза» (ОАО 
«НИИК»), юридический адрес: 606008, Нижегородская область, 
г. Дзержинск, ул. Грибоедова, д. 31, тел. (8313) 39-49-00.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 17 ноября 2020 г. — 7 апреля 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Собрание представителей Щекинского района, 
адрес: 301248, Тульская область, г. Щекино, пл. Ленина, д.1.

Срок и место доступности проектной документации, 
включая материалы по оценке воздействия на окружаю-
щую среду, технического задания: с 2 февраля 2021 г. в ра-
бочие дни в 9.00 до 17.00 по адресу: 301248, Тульская область, 
г. Щекино, пл. Ленина, д. 1, каб. 29, в бумажном виде. Телефон 
для справок: (48751) 5-53-77. В электронном виде на сайте — 
http://n-azot.ru/ в разделе «Раскрытие информации».

Замечания и предложения от организаций, заинтересованной 
общественности и граждан принимаются в письменном виде по 
адресу Собрания представителей Щекинского района: 301248, 
Тульская область, г. Щекино, пл. Ленина, д. 1, каб. 29, e-mail: 
sh-glavamo@tularegion.org, а также на электронную почту ОАО 
«Щекиноазот»: gna@azot.net.

Место и время проведения общественных слушаний по 
объекту: 9 марта 2021 г. в 15.00 по адресу: 301248, Тульская об-
ласть, г. Щекино, пл. Ленина, д. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное извещение
МУП г. Новосибирска «ГОРВОДОКАНАЛ», объявляет о нача-

ле проведения общественных обсуждений с гражданами и обще-
ственными организациями (объединениями) по вопросам намеча-
емой деятельности МУП г. Новосибирска «ГОРВОДОКАНАЛ» и 
объектам государственной экологической экспертизы. 

Название намечаемой деятельности: «Строительство пло-
щадок депонирования осадка (2-я очередь)».

Цель намечаемой деятельности: Захоронение обезвоженно-
го осадка, образованного после биологической очистки сточных 
вод, прошедших очистку на очистных сооружениях канализации 
г. Новосибирска.

Месторасположение намечаемой деятельности: Новоси-
бирская область Новосибирский район, Кудряшовский сельсовет.

Наименование и адрес заказчика: Муниципальное унитар-
ное предприятие г. Новосибирска «ГОРВОДОКАНАЛ», основной 
государственный регистрационный номер 1025403201383, адрес 
(место нахождения): 630099 г. Новосибирск, улица Революции, 
дом 5.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: апрель 2021 г.

Сроки доступности технического задания по оценке воз-
действия на окружающую среду: февраль 2021 г.

Сроки доступности предварительного варианта матери-
алов по оценке воздействия на окружающую среду: февраль 
2021 г.

Предварительный вариант материалов оценки воздействия на 
окружающею среду, в том числе техническое задание на выполне-
ние оценки воздействия на окружающую среду, журнал регистрации 
предложений и замечаний будут размещены с 03.02.2021 в админи-
страции Новосибирского района по адресу: г. Новосибирск, ул. Ком-
мунистическая, д.33а, каб.112, а также в сети Интернет: https://
www.gorvodokanal.com/abonents/index.php?ELEMENT_ID=2453.

Предложения и замечания к предварительному варианту мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду и техническому 
заданию к нему принимаются в течение 30 дней после публикации 
(включительно) по адресу администрации Новосибирского райо-
на по адресу: г. Новосибирск, ул. Коммунистическая, 33а, кабинет 
112 в письменной форме, содержащей сведения об авторе (для 
физических лиц — ФИО, номер телефона, подпись, дата подписи; 
для юридических лиц — наименовании организации, должность, 
номер телефона, подпись, дата подписи).

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: администрация Новосибирского рай-
она Новосибирской области. 

Ответственные организаторы: от администрации Новоси-
бирского района: Тимофеева Елена Олеговна — начальник отдела 
по природным ресурсам и охране окружающей среды, тел. 373-46-
73; от проектной организации — ООО «Экспресс-Проект» ГИП 
Ситникова Т.М. (тел. 222-12-74, 630099, г. Новосибирск, ул. Кра-
сный проспект, 29, офис 39); от заказчика — МУП г. Новосибирска 
«ГОРВОДОКАНАЛ»: Лейбович Александр Сергеевич — замести-
тель директора по техническим вопросам, тел. 290 73 54;  Самой-
лов Владимир Игоревич — начальник службы канализации, тел 
290-74-32.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — 
слушания. 

Форма представления замечаний и предложений: в пись-
менной форме. 

Дата и место проведения слушаний: будут указаны дополни-
тельно в газете «Новосибирский район — Территория развития» 
и в сети Интернет: https://www.gorvodokanal.com/abonents/index.
php?ELEMENT_ID=2453.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 февраля 2021
четверг № 23 (8374)

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

СОБЫТИЕ 

В Татарстане 
открылась 
Специальная 
Спартакиада

ГЛАВНОЕ — 
НЕ ПОБЕДА
Олег Платонов, 
«Российская газета», Казань

Сегодня в Казани начинаются 
соревнования Всероссийской 
спартакиады Специальной 
Олимпиады по зимним видам 
спорта. Столица Татарстана ви-
дела немало ярких спортивных 
событий, но подобный турнир 
для людей с особенностями ин-
теллектуального развития здесь 
никогда не проводился. Это сво-
еобразный тест перед еще более 
важным событием. В 2022-м в 
Казани впервые в России прой-
дет Всемирная Специальная 
Олимпиада.

— Тут по-настоящему действу-
ет олимпийский принцип — 
«главное не победа, а участие», — 
говорит гендиректор АНО «Ди-
рекция спортивных и социаль-
ных проектов» Максим Денисов. 
— Особенность в том, что это ме-
роприятие проводится не просто 
в чисто спортивных целях, а для 
развития движения, которое 
благодаря спорту прокладывает 
путь к адаптации людей с осо-
бенностями развития. Они по-
гружаются в обычную среду и 
становятся полноценными 
участниками общества. Для них 
уже подвиг, что ребята научи-
лись стоять на коньках и лыжах, 
пользоваться снегоступами…

На Специальной Спартакиа-
де, впрочем, как и на междуна-
родных соревнованиях, нет ни 
флагов стран, ни гимнов, ни оч-
ков и секунд. Все участники раз-
биваются на дивизионы в зави-
симости от уровня спортивной 
подготовки для того, чтобы со-
ревновательная программа про-
ходила в более-менее равных 
условиях. На награждение выхо-
дят все спортсмены. Три призе-
ра получают памятные медали, 
остальные — памятные ленты.

Соревнования пройдут по 
бегу на снегоступах, сноубор-
дингу, лыжным гонкам, шорт-
треку, горнолыжному спорту и 
фигурному катанию. Спортив-
ная инфраструктура практиче-
ски готова к Всемирной Специ-
альной Олимпиаде. Не участву-
ет в тестировании к междуна-
родным соревнованиям лишь 
биатлонный комплекс, где тоже 
пройдет Специальная Олимпиа-
да. Открытие комплекса ожида-
ется в августе этого года.

— Мы на своем опыте убеди-
лись, что тестирование перед 
всемирными турнирами всегда 
только в плюс принимающей 
стороне, — говорит Максим Де-
нисов. — Все недоработки учиты-
ваются, а ошибки исправляются. 
Для нас главным испытанием 
будет не состояние спортивных 
объектов, с этим в Татарстане 
всегда все в порядке. Все, кто об-
служивает Спартакиаду, начи-
ная от волонтеров, которых на-
считывается 500 человек, закан-
чивая силовыми структурами, 
им предстоит следить за поряд-
ком, прошли специальные об-
учающие курсы и знают, как ве-
сти себя с нашими уникальными 
спортсменами. Это новый для 
нас опыт.

Всего в соревнованиях участ-
вуют около 600 человек со всей 
России. Татарстанская делега-
ция самая многочисленная — в 
ней 69 спортсменов. Изначально 
должны были приехать около 
100 спортсменов из других 
стран, но дирекция Всемирной 
Специальной Олимпиады при-
няла решение в связи с санитар-
но-эпидемиологической обста-
новкой не направлять участни-
ков из других стран. Пандемия 
сказалась и на самом регламенте 
соревнований. Церемонии от-
крытия и закрытия турнира так-
же не состоится. Все неспортив-
ные мероприятия в рамках 
Спартакиады были отменены.

Впрочем, зрители могут бес-
платно посетить соревнования 
кроме двух объектов. А на три-
бунах стадиона «Трудовые ре-
зервы» будут только родствен-
ники, сопровождающие спор-
тсменов.

Президент РТ Рустам Минни-
ханов отметил, что для респу-
блики проведение этих соревно-
ваний — огромная ответствен-
ность и большая честь. «Это не 
только спортивный результат, 
но и адаптация людей, которые 
получат возможность показать, 
что они такие же, как мы».

Спартакиада продлится до 
8 февраля.  

ФУТБОЛ Роналду принес победу «Ювентусу» над «Интером» и был признан лучшим 
игроком десятилетия в Европе 

Неугомонный Криштиану
Артур Нанян

В 
первом полуфинальном 
м а т ч е  К у б к а  И т а л и и 
«Ювентус» обыграл в го-

стях «Интер» со счетом 2:1. 
Дубль у туринской команды 
оформил Криштиану Роналду. 

Португалец, которому за-
втра исполнится 36 лет, набрал 
отличную форму: в десяти 
встречах в новом году он забил 
шесть мячей и отдал две голе-

вые передачи. Криштиану отли-
чился в важнейших поединках 
— в Суперкубке Италии с «На-
поли» (2:0) и вот теперь с «Ин-
тером». 

«Ювентус» уступал в счете, 
но уже в первом тайме Роналду 
дважды огорчил Самира Ханда-
новича. При этом туринский 
клуб еще не обеспечил себе пу-
тевку в финал: судьба противо-
стояния с миланцами решится в 
ответной встрече 9 февраля. 

Буквально спустя несколько 
часов после матча на «Сан-Си-
ро» Роналду удостоился очеред-
ной награды: он был признан 
лучшим игроком Европы по-
следнего десятилетия по версии 
Международной федерации 
футбольной истории и стати-
стики (IFFHS). В тройку также 
вошли голкипер «Баварии» и 
сборной Германии Мануэль 
Нойер вместе с испанцем Сер-
хио Рамосом («Реал»). 

— «Ювентус» может выигры-
вать все каждый год, у них по-
трясающий состав. Когда у тебя 
есть Роналду, команда всегда на-
чинает матч со счета 1:0, — счи-
тает бывший форвард итальян-
ской сборной Кристиан Вьери.

Добавим, что накануне пер-
вый матч полуфинала Кубка 
Италии провела «Аталанта», за 
которую выступает россиянин 
Алексей Миранчук. Бергамаски 
встречались на выезде с «Напо-
ли». Результат матча стал изве-
стен после подписания номера 
«РГ» в печать.

Ну а сегодня в Катаре старту-
ет клубный чемпионат мира. 
Соревнование завершится 11 
февраля. 

Турнир проходит по системе 
плей-офф. Обычно в нем прини-
мают участие сильнейшие ко-
манды Европы, Азии, Африки, 
Северной и Южной Америки, 
Океании, а также победитель 
чемпионата страны-ограниза-
тора. Однако в этом году из-за 
карантинных мер в Новой Зе-
ландии с пробега снялся «Ок-
ленд Сити». Таким образом, ка-
тарский «Аль-Духаиль» автома-
тически вышел в четвертьфи-
нал. За трофей поборются побе-
дитель Лиги чемпионов немец-
кая «Бавария», «Ульсан» (Юж-
ная Корея), «Аль-Ахли» (Еги-
пет), «Тигрес» (Мексика) и 
«Палмейрас» (Бразилия). 

В самых привилегированных 
условиях оказались «Бавария» и 
«Палмейрас». Они начнут борь-
бу за титул с полуфинальной ста-
дии. Мюнхенский клуб встре-
тится 8 февраля с кем-то из пары 

«Аль-Духаиль» — «Аль-Ахли», а 
днем ранее «Палмейрас» сыгра-
ет с победителем дуэли «Тигрес» 
— «Ульсан». Матч за третье ме-
сто, как и финал, запланирован 
на 11 февраля. Безусловно, глав-
ным фаворитом клубного ЧМ яв-
ляется «Бавария». За последний 
год Роберт Левандовски и ком-
пания победили во всех турни-
рах, в которых принимали учас-
тие: в Бундеслиге, Лиге чемпио-
нов, Суперкубках УЕФА и Герма-
нии, а также в розыгрыше Кубка 
Германии. Главный тренер мюн-
хенской команды Ханс-Дитер 
Флик неоднократно признавал-
ся, что он и его футболисты со 
всей серьезностью отнесутся к 
вояжу в Катар.

— Скоро наша команда выиг-
рает еще один крупный трофей. 
Победа в клубном чемпионате 
мира 2013 года была большим 
опытом. Мы хотим воспользо-
ваться этой возможностью. Для 
клуба, для нас самих и, конеч-
но, для фанатов, — цитирует гол-
кипера «Баварии» Мануэля 
Нойера официальный сайт 
мюнхенцев.  

ХОККЕЙ Проведение чемпионата мира в Латвии станет 
мучением не только для хозяев, но и для гостей

У разбитого льда
Илья Соболев 

Б
лижайший чемпионат 
мира по хоккею, кото-
рый должен был прой-
ти в Минске и Риге, 
полностью примет 
столица Латвии. К та-
кому решению при-
шла Международная 
федерация хоккея 

(IIHF) после того, как две недели 
назад вынужденно лишила Бе-
ларусь статуса одного из хозяев 
турнира.

IIHF рассматривала вариан-
ты, при которых Латвия могла 
принять ЧМ-2021 совместно со 
Словакией (Братислава) или 
Данией (Хернинг), но в итоге ре-
шила отдать весь турнир Риге.

«В конечном счете Совет 
IIHF пришел к выводу, что про-
ведение турнира в одной стране 
позволит нам быть более гибки-
ми. С одной стороны, у нас бу-
дет возможность организовать 
ЧМ-2021 в режиме «пузыря» 
без лишних финансовых потерь, 
с другой — мы будем готовы при-
нять болельщиков, если все 
пойдет хорошо», — объяснил вы-
бор президент IIHF Рене Фазель.

В теории, возможно, все вы-
глядит и неплохо. Однако за 
ширмой оптимизма кроется це-
лый ряд серьезных проблем, ко-
торые организаторам хоккей-
ного форума так или иначе при-
дется решать. Еще до лишения 
Беларуси права принимать ЧМ-
2021 затраты на латвийскую 
часть турнира, по неофициаль-
ным данным, оценивались в 
районе 8—10 млн евро. Как зая-
вила министр образования и на-
уки страны Илга Шуплинска, 
теперь эта сумма вырастет еще 
на 14—15 млн евро. У Латвии та-
ких денег и близко нет: прави-
тельство страны было готово 
предоставить максимум поряд-
ка 2,5 млн евро. То есть, по сути, 
IIHF при проведении ЧМ-2021 в 
финансовом плане придется 
рассчитывать только на себя. 
Уже звучит, как не самое опти-
мальное бизнес-решение.

Большие надежды в Латвии 
возлагались на продажи биле-
тов, которые, как ожидалось, 
покроют 90 процентов затрат. 
Но премьер-министр республи-
ки Кришьянис Кариньш уже 
подчеркнул, что турнир, с боль-
шой долей вероятности, прой-
дет без зрителей. А трагикоми-
ческий момент заключается в 
том, что, даже если болельщи-
ков на чемпионат мира пустят 
(окончательное решение при-
мут в апреле), для Латвии это 
обернется проблемами другого 
характера. В Риге ведь уже про-
водился чемпионат мира в 2006 
году. И тогда организаторы 
столкнулись с катастрофиче-
ской нехваткой гостиничных 
мест, даже с учетом окрестно-
стей города. Вряд ли ситуация за 
прошедшее время кардинально 
изменилась.

Следующий момент касает-
ся чисто спортивной инфра-
структуры. На сегодня столица 
Латвии располагает только од-
ним ледовым дворцом. Речь о 
10-тысячной «Арене-Рига», ко-
торая была возведена к ЧМ-
2006 и где сейчас свои домаш-
ние матчи в Континентальной 
хоккейной лиге проводит риж-
ское «Динамо». Собственно, в 
этом и заключается одна из ос-
новных причин, почему латвий-
цы хотели провести предстоя-
щий турнир вместе с Белару-
сью. «Они испугались, что им 
придется строить второй холл, и 

попросили у Беларуси с ними 
вместе формировать чемпионат 
мира, — вспоминает бывший 
глава Федерации хоккея Латвии 
Киров Липман, которого цити-
рует LTV7. — И Беларусь даже 
использовала этот момент, по-
просив, чтобы у них проводи-
лись полуфинал и финал. И Лат-
вия согласилась даже на это».

Теперь полуфинальные и ме-
дальные матчи, а также игры 
группы «В» пройдут на «Арене-
Рига». Проблему второй пло-
щадки организаторы планиру-
ют решить, переоборудовав 
Олимпийский спортивный 

центр, что всего в 150 метрах от 
«Арены-Рига». С точки зрения 
компактности — хорошее реше-
ние. А вот по технической сто-
роне дела есть вопросы. В 2006 
году нехватку второй арены 
Латвия компенсировала похо-
жим образом. Только тогда лед 
укладывали в неприспособлен-
ном для этого «Сконто-Холле». 
В итоге все обернулось сканда-
лами. За месяц до начала взро-
слого ЧМ там должен был в те-
стовом порядке пройти турнир 
юниорский, однако все матчи 
пришлось перенести на «Арену-
Рига», потому что в «Сконто-
Холле» буквально за считаные 
часы до старта соревнований 
потрескался лед. Затем нечто 
похожее произошло уже непо-
средственно на ЧМ-2006: во 
время встречи Швеция — Швей-
цария рядом со скамейкой за-
пасных «Тре крунур» отломил-
ся кусок льда, и игра была прио-
становлена на 75 минут. И это 
при том, что «Сконто-Холл» 
латвийцы готовили заранее, а 

на переоборудование Олим-
пийского спортивного центра у 
организаторов будет всего не-
сколько месяцев. Уже сейчас 
идут разговоры, что из-за от-
сутствия специфических си-
стем лед там, возможно, будет 
далеко не лучшего качества. 
Между тем именно на этой аре-
не предстоит играть сборным 
России и Беларуси, а также дру-
гим командам из группы «А», 
которая изначально должна 
была базироваться в Минске. 
Не готова и другая инфраструк-
тура. К примеру, тренировоч-
ный каток «Даугава» все еще в 
процессе строительства и дол-
жен быть закончен только к 
концу марта.

Вот и получается, что от по-
спешных политических реше-
ний пострадает прежде всего 
хоккей.  

ЧМ-2006 в Латвии проходил 
с конфузами. Так, по ходу встречи 
Швеция — Швейцария на арене 
откололся кусок льда. 
Матч остановили на 75 минут.

Криштиану Роналду завтра исполнится 36, но он по-прежнему остается одним из лучших футболистов мира. 

А К Ц Е Н Т

Уже сейчас говорят о том, что лед 
на арене, где сборная России будет про-
водить групповые матчи ЧМ-2021, может 
оказаться далеко не лучшего качества

БАСКЕТБОЛ Пашутин 
назначен тренером наших 
игроков на ежегодный 
гала-матч Единой лиги 

Командовать 
звездами

Илья Трисвятский

Интернациональная Единая лига (с участием девяти 
российских клубов и четырех зарубежных) назвала 
тренеров, которые возглавят команды на традицион-
ном «Матче Звезд». Большой праздник баскетбола со-
стоится 14 февраля в Москве, на паркете арены в Пе-
тровском парке. 

Сборной российских игроков лиги будет руково-
дить наставник краснодарского «Локомотива-Кубани» 
Евгений Пашутин, в свое время рулевой нашей нацио-
нальной дружины. Его помощником станет исполняю-
щий обязанности главного тренера БК «Химки» (Мо-
сковская обл.) Андрей Мальцев. Управление «Звездами 
мира» доверено авторитетному испанскому специали-
сту Хави Паскуалю из санкт-петербургского «Зенита». 

Вот как пояснила этот выбор генеральный директор 
лиги Илона Корстин: «Мы исходили из результатов в 
нынешнем сезоне. Лучший отечественный тренер, как 
и год назад, — Евгений Пашутин. Кубанцы идут в топо-
вом квартете турнира, вполне могут претендовать на 
большее. При Мальцеве, который совсем недавно на 
своем посту в Химках, команда уже одержала первую 
победу в Лиге — над пермской «Пармой». А питерский 
«Зенит» Паскуаля показывает стабильную игру, нахо-
дясь на вершине таблицы».

Наставники объявят стартовые пятерки команд 12 
февраля. Интересно, что среди подопечных Пашутина 
на гала-матче будет только один игрок из «Локо» — 
Станислав Ильницкий, зато в рядах «Звезд мира» сра-
зу три баскетболиста краснодарского клуба — литовцы 
Мантас Калниетис, Миндаугас Кузминскас и америка-
нец Дрю Гордон, уже по ходу чемпионата перешедший 
из саратовского «Автодора».

— Для меня большая честь представлять «Локо» на 
празднике игры и быть главным тренером сборной 
«Звезд России», — сказал Пашутин. — Все ждут нового, 
уже пятого такого знакового события, которое объеди-
няет баскетболистов, тренеров, руководителей клу-
бов, болельщиков. Благодарю лигу за доверие. Поста-
раемся со спортивной стороны показать красоту ба-
скетбола, и всем приятно будет смотреть за матчем. 
Хочется, чтобы игра становилась ярче и весь зал был 
восхищен шоу на паркете.  

ТЕННИС Россияне вышли 
в полуфинал ATP Cup, 
а турнир приостановили

Подача на паузе

Анна Козина

Четвертая ракетка мира Даниил Медведев и восьмой 
номер мирового рейтинга Андрей Рублев пока полно-
стью оправдывают авансы, выданные им перед стар-
том ATP Cup в Мельбурне. Российские теннисисты до-
срочно выиграли оба матча в группе D — против Арген-
тины и Японии — и обеспечили себе путевку в полуфи-
нал командного турнира.

— Я безумно рад за нашу сборную (в состав также 
входят Аслан Карацев и играющий капитан Евгений 
Донской. — «РГ»), — цитирует Медведева пресс-служба 
тура. — Попасть в полуфинал — это большой шаг. Над-
еюсь, на этом не остановимся. 

Сегодня в матче группы А между действующими 
чемпионами из Сербии и командой Германии должны 
были определиться соперники россиян по 1/2 финала. 
Но возможности снова выйти на корт всем тенниси-
стам придется подождать. 

Вчера вечером стало известно, что у охранника од-
ного из отелей, в котором размещаются теннисисты, 
был обнаружен коронавирус.

Сначала заявление сделало руководство командно-
го турнира ATP Cup. Было принято решение отменить 
все встречи, запланированные на сегодня: Австрия — 
Франция, Аргентина — Япония, Сербия — Германия и 
Испания — Греция. Чуть позже пресс-служба Australian 
Open сообщила об отмене всех матчей женских и муж-
ских турниров, которые проходят параллельно на кор-
тах в Мельбурн-парке.

Премьер-министр штата Виктория Дэн Эндрюс зая-
вил, что положительный тест сотрудника гостиницы — 
случай единичный, и поводов для паники нет. Тем не 
менее в число контактировавших с зараженным вхо-
дят около 500—600 человек. Как пишут местные СМИ, 
все они должны быть немедленно изолированы и про-
тестированы на коронавирус.  

С учетом успешной концовки 2020 года и достойного старта 
сезона-2021 Даниил Медведев одержал 12-ю победу подряд.

Это тестовый 
турнир перед 
Всемирной 
Специальной 
Олимпиадой-2022

ЦИФРА

762
МЯЧА

забил Криштиану Роналду 

в карьере. По некоторым 

данным — это лучший 

показатель в истории.

Тем временем

В режиме ожидания также находятся Екатерина Александ-

рова, Вероника Кудерметова и Карен Хачанов, которые 

участвуют в мельбурнских турнирах. 

Александрова, посеянная на турнире под девятым номе-

ром, вышла в четвертьфинал, обыграв чемпионку «Ролан 

Гаррос» Игу Свентек из Польши (6) со счетом 6:4, 6:2. За 

выход в полуфинал соревнований Александрова поспорит 

с румынкой Симоной Халеп (1). Кудерметова на старте 

прошла британку Хитер Уотсон (6:2, 6:2). Второй сеяный 

Хачанов во втором круге выбил из сетки хозяина кортов и 

обладателя уайлд-кард Макса Перселла (7:6 (7:5), 6:3).

Анастасия Павлюченкова, Дарья Касаткина и Вера Звона-

рева завершили борьбу. 
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